
ПОСЛЕДНЕЕ ПОХМЕЛЬЕ 
МИХАИЛА ЕФРЕМОВА

Процесс по делу Михаила Ефремова, до-
вольно быстро превратившийся в балаган, 
вышел за рамки приличия. Звучат завиральные 
идеи, у суда скандируют полоумные, вранье 
опровергается враньем, в зале все отчетливей 
пахнет алкоголем… Еще немного, и появятся 
цыгане с медведем.

Уже который день процесс идет по одному 
сценарию. Приходит мутный и тихий Ефремов, 
сидит сжавшись, терпит до перерыва, а по-
том, на второй части, — оживает, как птица 
Феникс. Начинает озорно бузить, не очень 
членораздельно выступать, глазки блестят. 
На столе бутылка колы. Журналистские носы 
улавливают характерный запах. Любой человек, 
переживавший похмелье, узнает эту картину 
за секунду.

Поэтому у Ефремова и не возникает от-
торжения, когда в суде «эксперт» рассказывает 
про «энергетические сгустки» на месте аварии. 
Аура там, мол, плохая была, вот актер и поте-
рял управление. Потому и не виноват. Или его 
лазером ослепили, а в кондиционер машины 
отраву запустили… Слышать весь этот позор о 
себе на трезвую голову просто невозможно.

Зато это нравится «поклонницам» артиста, 
уверенным в кознях если не инопланетян, то 
уж ФСБ — точно.

Понятно, что суд обязан выслушать сви-
детелей защиты. Но что они сказали? Что 
Ефремов — хороший человек? Что они с ним 
бухали, а его любимый на-
питок — «Джеймисон»? 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТРИ ДНЯ В АВГУСТЕ 1991 ГОДА 
РАЗРУШИЛИ НАШУ СТРАНУ
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЗАГАДКА ОТРАВЛЕНИЯ 
НАВАЛЬНОГО 

Что поставлено сейчас на карту 
Правоохранительные органы пока не рассматри-

вают версию намеренного отравления Навального 
— гласит новость на сайте агентства ТАСС. Право-
охранительные органы еще не рассматривают, а все 
остальные уже давно рассматривают. В России нет 
полноценного и всеми признанного лидера оппози-
ции в том смысле, в каком есть, например, в США и 
Великобритании. Но за неимением кого-то другого 
в общественном сознании эту нишу в нашей стране 
давно занимает Алексей Навальный. А это автомати-
чески превращает любое ЧП с ним в потенциальный 
острый политический кризис. 
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ДЫРУ В БЮДЖЕТЕ МОГУТ ЗАЛАТАТЬ С ПОМОЩЬЮ НАКОПЛЕНИЙ РОССИЯН

18% российских семей в этом 
году не смогут купить детям обновки к  
1 сентября — об этом говорит статисти-
ка, оценивая убытки, нанесенные нам 
пандемией. Из-за этого многие ученики 

6–11-х классов не хотят идти в школу 
вовсе: об этом сообщают подростко-
вые психологи, с приближением нового 
учебного года все чаще получающие по-
добные признания. При этом школьники 

делятся, что новая одежда, аксессуары и 
гаджеты важны для них не сами по себе, 
а чтобы не выглядеть «неполноценными» 
в глазах сверстников.
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ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ КРЕДИТНЫЕ 

Семьи лезут в долги, чтобы 
ребенка в школе не подвергли 

травле за немодные гаджеты

КОЛЮ ЛУКАШЕНКО ФАНАТКИ РВУТ НА ЧАСТИ

Если бы в выборах Лукашенко 
разрешили участвовать девчон-
кам 12–15 лет, не исключено, что 
за него проголосовали бы не 80, 
а все 146%.

Нет, это не тот Лукашенко, о 
котором вы все подумали, не Алек-
сандр Григорьевич, а Коля; не Бать-
ка, а сынку.
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Миллионы девчонок 
хотят родить  

от «белорусского 
принца»

ВСПОМИНАЕМ УХОД 
ЛЕГЕНДЫ
Последний раз Виктор Цой выступал 
перед публикой на празднике «МК»

СТУДЕНТ, УБИВШИЙ ДВУХ 
ЧЕЛОВЕК, «КАК ЕФРЕМОВ», 
ПОЛУЧИЛ 7 ЛЕТ ТЮРЬМЫ

Приговор по делу о смер-
тельном ДТП, который 
может стать своего рода 
наглядной иллюстрацией 
для актера Михаила Еф-
ремова, был вынесен 19 
августа в Коптевском суде 
столицы. Здесь водитель 
также сел за руль нетрез-
вым и убил двух человек, 
но в отличие от артиста не 
отрицал своей вины.

Как стало известно «МК», 
трагедии предшествовала 
пешая прогулка 20-летнего 
уроженца Костромской об-
ласти Ильи, третьекурсни-
ка Тимирязевской акаде-
мии, с девушкой и другом. 
18 ноября прошлого года 
компания решила провести 
время на Большом Акаде-
мическом пруду. Студенты 
сначала расслаблялись с 
помощью спиртного, а за-
тем решили продолжить 
отдых в Тимирязевском 
парке. Добраться до него 
компания захотела с ком-
фортом — на каршеринго-
вой машине. За руль «Рено 
Коптер» сел Илья (только у 
него были права). 

Как затем пояснил сту-
дент стражам порядка, 
он искренне считал себя 
трезвым, поскольку выпил 

только пиво и сделал не-
сколько глотков вина. Увы, 
свою неправоту молодой 
человек осознал слишком 
поздно. На подъезде к пар-
ку, на улице Пасечная, Илья 
не справился с управлени-
ем, не успел затормозить, 
и автомобиль врезался в 
стену одноэтажного строе-
ния. Основной удар при-
шелся на сторону пассажи-
ра. Девушка скончалась. 
Также умер друг водителя, 
находившийся на заднем 
сиденье. 

Как и Михаил Ефремов, 
студент заявил, что ниче-
го не помнит. Впрочем, 
опьянение у студента все 
же было поменьше, чем у 
артиста: всего 0,46 про-
милле. Да и с представи-
телями пострадавших он 
не сорился — наоборот, пы-
тался всячески загладить 
свою вину. И хотя деньги на 
похороны от Ильи родите-
ли погибших не приняли, 
но извинения учли. 

Также было учтено, что 
после ДТП мужчина пытал-
ся оказать помощь своим 
друзьям. Помогла студен-
ту и положительная харак-
теристика: хорошо учился 
в вузе, ходил в церковь, 
единственный на кафе-
дре поступил на военные 
сборы, имеет много благо-
дарностей. Да и родные 
погибших просили не на-
казывать парня строго.

Обвинитель Коптевской 
межрайонной прокуратуры 
просил приговорить води-
теля к 9,5 года заключения. 
Как сообщили «МК» в про-
куратуре города, суд на-
значил ему 7 лет колонии 
общего режима.

ЗРИТЕЛЯМ ОБЪЯСНИЛИ,  
КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ ЗА БИЛЕТ 

ЕЩЕ ДО КОНЦЕРТА
Получить деньги за билет 

на концерт или в цирк в слу-
чае, если вы передумали 
культурно просвещаться, 
можно будет только после 
оформления заявки и при-
ложения пакета докумен-
тов. Минкульт разработал 
правила возврата средств 
за билеты на экскурсии и 
представления на портале 
открытых данных.

Если новый порядок 
будет принят, то теперь 
клиенту придется обра-
титься к организатору ме-
роприятия с заявлением о 
возврате денег лично или 
отправить его по почте за-
казным письмом. Помимо 
самого заявления в пакет 
документов входит копия 
паспорта, оригинал не-
использованного билета 
или распечатанная копия 
электронного билета с че-
ком. После отправление 
регистрируется в день 
получения и в течение 10 
дней рассматривается. 
Рассчитывать на денеж-
ную компенсацию можно, 
только если вы подали за-
явление не позднее чем за 
три дня до концерта и толь-
ко при возврате не более 
двух билетов. Отметим, 
что полная стоимость вы-
плачивается, только если 

заявление подано за 10 
дней до мероприятия, 
если за 5, то вернут поло-
вину, а если менее чем за 
пять дней, но более, чем за 
три, — 30% от цены биле-
та. Кстати, об отказе в воз-
врате вас уведомят лично, 
либо заказным письмом, 
либо по электронной по-
чте — выбрать спооб зая-
витель может сам, указав 
этот момент в изначальном 
обращении.

В случае болезни к па-
кету документов добавля-
ется справка или листок 
нетрудоспособности. Но 
тогда заявление можно 
подать хоть в сам день 
мероприятия. Такая же 
схема предусмотрена, 
если умер близкий род-
ственник, только тогда 
нужно приложить копию 
свидетельства о смерти 
(нотариально заверенную) 
и копию свидетельства о 
родстве.

Отметим, что переофор-
мить именную контрамарку 
можно только лично и не-
посредственно в самой ор-
ганизации. Если же билет 
куплен на льготных усло-
виях, то новый посетитель 
должен обладать теми же 
льготными правами, что и 
предыдущий.

ВОДИТЕЛЯ И ЕГО ДОМРАБОТНИЦУ УБИЛИ В ДУХЕ 
АГАТЫ КРИСТИ?

При крайне загадочных 
обстоятельствах погибли 
хозяин дома и его домра-
ботница в поселке Обухо-
во Ногинского района. 35-
летнего мужчину нашли с 
простреленной головой, 
а на теле 24-летней жен-
щины следов насилия 
не было. Криминалисты 
восстанавливают картину 
происшествия.

Как стало известно 
«МК», тревогу забила мать 
погибшего. 66-летняя 
женщина проживает в Но-
гинске, а ее единственный 
сын Сергей довольно дав-
но перебрался в частный 
дом в поселке Обухово. 
Мужчина и его домработ-
ница Анна не выходили на 
связь с 12 августа. Роди-
тельница, кстати, тяжело 
больная женщина, в по-
следние 4 дня умоляла 
полицейских поехать и 
проведать сына, так как 
предчувствовала беду. В 
конечном счете 19 августа 
она попросила знакомого 
отвезти ее в Обухово. За-
мок калитки и замок дома 
были заперты, она откры-
ла их своими ключами. 

В доме пенсионерка 
увидела страшную кар-
тину. Сын, а также его 
помощница по хозяйству 
были мертвы. Сергей с ог-
нестрельным ранением 
головы лежал в комнате на 
кровати, пистолет валялся 
довольно далеко от тела. 
Анна лежала в коридоре 
вниз лицом. Из повреж-
дений был лишь разбитый 
нос — видимо, она упала и 
ударилась о ламинат. Как 
рассказала мать погиб-
шей, хронических забо-
леваний, кроме как шумов 
в сердце, у Анны не было. 
Точную причину смерти 
установит экспертиза.

По словам Ирины Ва-
сильевны, из дома про-
пала связка ключей и мо-
бильные телефоны Анны 
и Сергея. Она считает, 
что произошло двойное 

убийство — по ее версии, 
дверь злодеям открыл 
сын, а после расправы над 
жильцами преступники 
закрыли замки украден-
ными ключами. 

Пенсионерка расска-
зала следователем, что 
сын жаловался на угро-
зы со стороны коллег по 
бизнесу, а также любите-
лей антиквариата. Сер-
гей увлекался раскопка-
ми, коллекционировал 
атрибутику времен ВОВ, 
например вещи сбитых 
немецких летчиков. По-
лицейские обнаружили в 
доме много старого ору-
жия и боеприпасов. Ранее 
мужчину привлекали к 
уголовной ответственно-
сти по статье 222 УК («Не-
законные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение 
оружия, его основных ча-
стей, боеприпасов»). Так-
же он был судим по статье 
213 («Хулиганство»).

Официально Сергей 
не был трудоустроен. В 
частном порядке он за-
рабатывал на перевоз-
ках неходячих больных. 
В свое время водрузил на 
машину спецсигналы, за 
что гаишники у мужчины 
отобрали права, поэтому 
он был вынужден взять на-
парника на роль водите-
ля. Последняя судимость 
была связана с профес-
сиональным конфликтом. 
К Сергею обратилась жен-
щина с просьбой пере-
везти больного отца из 
Владимира в московскую 
больницу. Сергей с напар-
ником транспортировали 
старика, а по завершении 
перевозки возникли раз-
ногласия в оплате. Жен-
щина написала заявление 
в полицию о вымогатель-
стве. В тюремном заклю-
чении Сергей пробыл 4 
месяца и освободился 
месяц назад. Тогда-то 
мать и попросила свою 
помощницу по хозяйству 

Анну перебраться к сыну, 
чтобы помочь в трудную 
минуту, дабы тот не впал 
в депрессию. Анна — мо-
сквичка, бросила институт 
дизайна, где отучилась 2 
года, занялась волонтер-
ством. Сергей и домра-
ботница спали в разных 
комнатах, интимных от-
ношений у них не было. 
Хотя мать советовала при-
смотреться к девушке, но 
мужчина сказал, что она 
не в его вкусе. Некогда 
Сергей сожительствовал 
по очереди с тремя жен-
щинами, но прочные отно-
шения ни с кем не сложи-
лись. От случайных связей 
родились два сына (4 и 10 
лет от роду).

У знакомых Сергей 
имел репутацию неор-
динарного человека. Он 
родился с двумя паль-
цами на руке, потому во 
дворе его именовали как 
Серега-клешня. Когда он 
жил в квартире Ногинске, 
то держал лису, с которой 
гулял во дворе на повод-
ке, и воронов в клетках. 
А в Обухове завел волка. 
В 2018 году по жалобам 
соседей дикое животное 
изъяли специалисты в об-
ласти охраны окружаю-
щей среды.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК по Москов-
ской области, по данному 
факту возбуждено уголов-
ное дело по статье «Убий-
ство».

РАСКРЫТА ТАЙНА ПРЕВРАЩЕНИЯ 
СКРОМНЫХ СВЕРЧКОВ  

В СЕКСУАЛЬНЫХ АГРЕССОРОВ
Необъяснимую, на пер-

вый взгляд, агрессию 
обычных сверчков изучи-
ли специалисты Институ-
та биологии развития им. 
Н.К.Кольцова РАН. Сам-
цы сверчков после даже 
кратковременного полета 
могут вступить в схватку 
с самцом-доминантом и 
победить его.

Как рассказала «МК» 
руководитель исследо-
вания, ведущий научный 
сотрудник института Вар-
вара Дьяконова, для того, 
чтобы сымитировать на-
стоящий 3-минутный по-
лет, насекомых подвеши-
вали и заставляли летать в 
воздушной струе. Других, 
«контрольных», летать не 
заставляли вовсе. После 
полета сверчков помеща-
ли на специальную арену 
1,5 на 1,5 метра, имити-
рующую место нового 
обитания. 

На арене, за ширмой, 
для самок была установ-
лена колонка, из которой 
лилась призывная песня 
самца. Нелетавшие самки 
на нее не слишком реаги-
ровали, а летавшие прояв-
ляли заинтересованность 
в этом сигнале. Многие 
из них прибегали к месту, 
где находился динамик, и 

проводили там много вре-
мени. Восхитило же биоло-
гов то, что летавшие самки 
не просто сидели возле ди-
намика, а пытались найти 
сам источник звука, пере-
лезая через матерчатую 
ширму.

Биологи обратили вни-
мание, что самцы после 
полета начинают более 
активно ухаживать за 
самками, чем те, которые 
не летали. В итоге ранее 
не проявлявшие особых 
качеств мужские особи 
перехватывают первен-
ство и сами становятся 
доминантными самцами. 
Возросшая активность на-
секомых также была тесно 
связана с веществом окто-
памином (аналог адрена-
лина), которое выделялось 
у сверчков после полета в 
больших количествах.

Ученые пришли к выво-
ду, что такие качества, как 
целеустремленность, на-
ходчивость, повышенная 
сексуальная мотивация и 
агрессия, связаны у сверч-
ков с процессом освоения 
новых территорий. Перед 
попаданием в новую среду 
сверчки активизируют все 
свои когнитивные и физи-
ческие способности, чтобы 
выжить.

РОССИЯН ЖДЕТ ПОДОРОЖАНИЕ МОЛОКА
Подорожание молочной 

продукции из-за нового 
вида маркировки может 
наступить раньше, чем 
планировалось. Минпром-
торг предлагает устано-
вить новые правила для 
производителей. 

Как рассказал «МК» ге-
неральный директор Со-
юзмолока Артем Белов, 
Минпромторг поторопил-
ся с установлением сро-
ков внедрения обязатель-
ной маркировки молочной 
продукции, так как окон-
чание эксперимента на 
эту тему запланировано 

на конец года. Согласно 
проекту постановления 
правительства, часть 
продукции должна начать 
маркироваться уже через 
четыре месяца — в январе 
2021 года. Это молоко и 
сливки, несгущенные и 
без добавления сахара, 
со сроком хранения от 28 
суток, а также мороженое 
и прочие виды пищевого 
льда. Остальные же про-
дукты начнут маркиро-
ваться с июля или октября 
следующего года. 

— Не удастся за столь 
короткий срок обеспечить 

готовность не только про-
изводителей, но и постав-
щиков оборудования и упа-
ковки, а также ретейлеров 
и импортеров продукции, 
— говорит Белов. — Всего 
в отрасли действует бо-
лее 2,5 тысячи средних и 
крупных предприятий и 
несколько тысяч малых, 
которые нельзя включить 
в систему менее чем за 
полгода. 

Таким образом, боль-
шинство производителей 
не успеют купить обору-
дование, а значит, все 
издержки от спешки и 

последующих штрафов 
могут лечь на плечи по-
купателя.

Отметим, новая марки-
ровка молочной продук-
ции будет выглядеть как 
обычный штрихкод, лишь 
с тем различием, что бу-
дет содержать большую 
информацию о продукте. 
За услуги по предостав-
лению кодов маркировки, 
как и за оборудование для 
ее нанесения, произво-
дитель будет обязан пла-
тить. От нового побора бу-
дут освобождены детское 
и лечебное питание. 

telegram:@mk_srochno

Виновник ДТП.

Погибший Сергей.

Читайте 2-ю стр.

ЛИЦО И ИЗНАНКА МИНСКОГО ПРОТЕСТА
«Насильно мил не будешь» против  

«Не допустим краха Беларуси»
Идет вторая неделя протестов 

в Белоруссии. Спецкоры «МК» ра-
ботали в Минске в самом начале 
противостояния между оппозици-
ей и властью. Наблюдали за ходом 
голосования на президентских вы-
борах, общались с наблюдателями, 
видели, как ОМОН разгонял мирных 
жителей.

Теперь мы вернулись в столицу 

посмотреть, как изменилась ситуа-
ция за последние дни. Что происхо-
дит в стране сегодня, о чем говорят 
по государственным телеканалам, 
какие настроения царят в столице 
и почему таксисты отказываются 
возить журналистов — в материале 
«МК».

Читайте 5-ю стр.
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Услышав про драматические со-
бытия в самолете, который летел 
из Томска в Москву, но в итоге 
совершил экстренную посадку в 

Омске, я сразу вспомнил про свой давний раз-
говор с видным соратником Владимира Путина. 
«Будь моя воля, — сказал мне этот человек, 
— я бы приставил к Навальному государствен-
ную охрану. Из всех прочих оппозиционных 
фигур он больше всего подходит на роль «са-
кральной жертвы». При всей очевидной утопич-
ности этой идеи — человек, которого государ-
ство регулярно сажает под административный 
арест, вряд ли может получать от того же госу-
дарства заботливых телохранителей — жаль, 
что она так и не была реализована. Утром 20 
августа 2020 года был отравлен не только Алек-
сей Навальный. Отравленной в еще большей, 
чем обычно, степени оказалась и общественная 
атмосфера в России. 

На данный момент мы знаем только са-
мые базовые факты о том, что произошло с 
Навальным: выпил чая в кафе в аэропорту — 
почувствовал острую невыносимую боль в 
самолете — впал в кому в больнице. Возможно, 
вскоре мы узнаем новые важные факты, кото-
рые прольют свет на произошедшее. А возмож-
но, не узнаем. Но, вне зависимости от того, по 
какому сценарию будут развиваться события, 
общество по отношению к случившемуся точно 
расколется на несколько частей. Сторонники 
Навального будут настаивать на том, что их ку-
мира отравили «клевреты режима». Оппоненты 
Навального непременно выдвинут две альтер-
нативные версии. «Великого разоблачителя» 

намеренно отравили враги власти, чтобы ее 
дискредитировать и раскачать политическую 
ситуацию в России (смотри упомянутую выше 
теорию «сакральной жертвы»). «Великий разо-
блачитель» пострадал из-за своего участия в 
неких рискованных коммерческих разборках. 
Найдутся и такие (вернее, уже нашлись), кто 
будет заявлять: Навальный отравил себя сам, 
то ли глотнув накануне полета паленого само-
гона, то ли смешав алкоголь с лекарствами, с 
которыми он в принципе не сочетается. 

Я не собираюсь заниматься подробным 
разбором этих версий. Я хочу сказать совер-
шенно о другом. То, как каждый из нас относит-
ся к Навальному, отступает сейчас на второй 
план. И те, кто любит Навального, и те, кто 
относится к нему резко негативно, должны 
быть одинаково заинтересованы в скорейшем 
обнаружении и скорейшем наказании тех, кто 
стоит за отравлением оппозиционного поли-
тика. Это не просто вопрос морали и вопрос 
справедливости для одного конкретно взятого 
человека — Алексея Анатольевича Навального. 
Это вопрос правил политической игры и поли-
тической борьбы в России, вопрос того, какие 
методы противостояния противнику являются 
пусть и жесткими, но и приемлемыми, а какие 
должны быть абсолютно табуированы. 

Намеренное отравление политического 
или коммерческого конкурента точно должно 
находиться под абсолютным запретом. И не-
формальные правила политической борьбы, и 

вообще неформальные правила всей челове-
ческой жизни построены на прецедентах: пре-
цедентах того, что можно, и прецедентах того, 
чего ни в коем случае нельзя. То, что произошло 
20 августа 2020 года с Алексеем Навальным, 
точно станет подобным прецедентом. Осталось 
понять лишь, какого рода он будет — преце-
дентом быстро раскрытого преступления (или 
быстро и убедительно объясненного несчаст-
ного случая) или прецедентом преступления, 
которое так и останется безнаказанным. 
Интересы страны однозначно требуют разви-
тия ситуации по первому варианту. Интересы 
страны требуют, чтобы мы как можно скорее 
узнали, что именно случилось с Алексеем На-
вальным. И во власти, видимо, это понимают. 
Когда некоторое время назад Навальному по-
требовалось срочное лечение за рубежом, оно 
было ему обеспечено благодаря срочному 
вмешательству в ситуацию кремлевской адми-
нистрации. Сейчас, похоже, все повторяется в 
несколько другой форме. Экстренная посадка 
самолета. Подача машины «скорой помощи» 
прямо к борту. Участие в лечении Навального 
лучших врачей. Отправка его анализов сразу в 
несколько лабораторий. В российских верхах 
явно очень хорошо понимают, что именно по-
ставлено сейчас на карту. И это позволяет на-
деяться на лучшее. Дай бог, чтобы у прецедента 
со странным отравлением Навального было 
максимально благополучное завершение.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗАГАДКА 
ОТРАВЛЕНИЯ 
НАВАЛЬНОГО

Московская городская дума до 
середины сентября остается на 
каникулах, однако новости отту-
да продолжают поступать. Утром 
в четверг, 20 августа, стало из-
вестно о возбуждении уголовного 
дела в отношении депутата Олега 
Шереметьева (КПРФ). По данным 
следствия, депутат мошенниче-
ским путем присваивал деньги, 
выделенные ему на оплату работы 
помощников. Напомним, что сами 
депутаты МГД не получают зар-
плату, если не занимают каких-
либо должностей в столичном 
парламенте. 

По данным Главного следственного 
управления СК РФ по Москве, речь идет 
о том, что в результате мошеннических 
действий депутат Олег Шереметьев нанес 
ущерб столичному бюджету на сумму около 
2 млн рублей. По версии следствия, в тече-
ние нескольких месяцев Олег Шереметьев 
подготавливал и представлял в аппарат 
Мосгордумы документы о премировании 
своего помощника Ирины Кузнецовой в 
размере от 350 до 600 тысяч рублей. В со-
проводительных документах были указаны 
ложные сведения о заданиях, которые вы-
полнял помощник. Только до помощника 
деньги не доходили (или доходили в не-
полном объеме). Согласно непроверенным 
данным, в Следственный комитет написала 
сама Ирина Кузнецова, которая оставила 
работу зимой. 

Следующий вопрос: что будет с депу-
татским креслом Олега Шереметьева, если 
обвинения подтвердятся? 

Шереметьев может потерять свое 
кресло только после вынесения ему при-
говора — объяснил в разговоре с корре-
спондентом «МК» политический консультант 
Сергей Поляков. 

Если это произойдет, в соответствии с 
избирательным кодексом города Москвы 
будут объявлены дополнительные выборы 
на «освободившееся» место. Скорее всего, 
довыборы пройдут в один день с выборами 
депутатов Государственной думы, как раз 
запланированными на 2021 год. 

Представители оппозиционных фрак-
ций в МГД называют причиной произошед-
шего отсутствие официальной зарплаты у 
депутатов Мосгордумы. В соответствии с 
законом города Москвы «О статусе депутата 
Московской городской думы» депутаты, 
работающие без отрыва от основной дея-
тельности, не получают денежного возна-
граждения. Деньги положены только тем, 
кто работает «на профессиональной по-
стоянной основе» — то есть это спикер, 
двое вице-спикеров (после смерти Николая 
Губенко — один) и председатели отрас-
левых комиссий. Однако всем депутатам 
полагается фонд для оплаты работы по-
мощников — 500 тысяч рублей. 

«Все это совершенно не отменяет не-
обходимости профессионализации труда 
самих депутатов, чтобы им не приходилось 
рваться между работой на избирателей и 
работой ради собственного пропитания. 
И не отменяет необходимости сделать си-
стему оплаты помощников более гибкой, 
чтоб можно было оперативно привлекать и 
оплачивать специалистов, не являющихся 
официально оформленными на зарплату 
помощниками», — высказывается депутат 
Михаил Тимонов.

Кстати, именно депутат Шереметьев 
в декабре 2019 года активно поднимал во-
прос о выплате заработной платы абсолют-
но всем депутатам МГД — так, как это было 
до 2014 года. По мнению Шереметьева, 
общий зарплатный фонд — 139 млн рублей 
— следовало бы поровну разделить на 45 
депутатов. Тогда каждый получал бы по 257 
тысяч рублей. 

Дарья ТЮКОВА.

России нужно занять 4,1 трлн ру-
блей, чтобы залатать дыру в бюдже-
те. Основным источником покрытия 
дефицита казны должны стать об-
лигации федерального займа (ОФЗ) 
Минфина, указала Счетная палата. 
Однако спрос на российский госдолг 
падает. Два последних аукциона на 
размещение ОФЗ сорвались. За пер-
вые полгода Минфину удалось разме-
стить бумаг только на 1,6 трлн рублей, 
а это лишь незначительная заплатка 
в пробоине бюджета размером в 5 
трлн. Чтобы свести концы с концами, 
государство может начать занимать у 
населения или перестать поддержи-
вать и без того слабый рубль.

Сумма, которую нужно занять на внутрен-
нем рынке, станет самой крупной за послед-
ние 15 лет. Все эти годы Россия планомерно 
сокращала размер госдолга, однако траты на 
борьбу с коронавирусом оказались неподъем-
ными. В отчете Счетной палаты об исполнении 
бюджета говорится, что в первом полугодии 
вдвое выросли расходы на здравоохранение 
(потрачено 655 млрд рублей), в 1,6 раза увели-
чены трансферты регионам (1,4 трлн рублей), 
на антикризисные меры ушло более 1,2 трлн 
рублей. Дополнительные расходы сопрово-
ждались падением запланированных дохо-
дов. Около триллиона рублей (по сравнению 
с прошлым годом) страна недополучила из-за 
падения цен на нефть. Снизились налоговые 
поступления в казну и доходы от экспортных 
пошлин. По оценке аудиторов, дефицит бюд-
жета в этом году составит 5% ВВП, или около 
5 трлн рублей.

Вся надежда на госзаймы. Однако и с этим 
возникли проблемы. Два последних аукциона 
по размещению ОФЗ (12 и 19 августа) были 
отменены. Причины срыва названы «вола-
тильность на рынках» и отсутствие заявок со 

стороны покупателей. Иными словами, рос-
сийские долговые бумаги оказались никому 
не нужны.

Тем временем в III квартале Минфин пла-
нировал привлечь 1 трлн рублей в качестве 
заимствований, а всего за год рассчитывал 
на 3 трлн рублей, которые должны пойти на 
покрытие дефицита. Однако эти амбициозные 
планы близки к провалу.

«Причин провалов аукционов ОФЗ не-
сколько: геополитическая ситуация, протесты в 
Белоруссии, серьезно снизившаяся ставка ЦБ 
и осторожное поведение инвесторов в отноше-
нии рисковых активов. Их больше интересуют 
такие надежные инструменты, как золото, и это 
видно по подорожанию драгоценного металла: 
уже стоит $2 тыс.», — поясняет эксперт Акаде-
мии управления финансами и инвестициями 
Алексей Кричевский. По словам эксперта, ОФЗ 
Минфина сейчас готовы покупать в основном 
российские финансовые институты, в частно-
сти банки, но и то взамен на премии и префе-
ренции. Частным инвесторам такие госбумаги 
не интересны: на фондовом рынке есть куда 
более привлекательные предложения.

Очевидно, что правительству нужно будет 
искать способы покрытия дефицита бюджета. 
«Первый вариант — продолжить «печатать» 
деньги через схему выпуска ОФЗ и продажи их 
банкам, которые впоследствии могут их отдать 

под залог Центробанка и получить средства. 
Другой способ — перестать поддерживать 
рубль, дать ему еще больше ослабнуть, что 
приведет к увеличению рублевой выручки по-
сле продажи валюты (этим Минфин тоже за-
нимается). Однако в любом случае пострадают 
граждане, поскольку увеличится инфляция, а 
доходы населения — нет», — предупрежда-
ет ведущий аналитик Forex Optimum Иван 
Капустянский.

Еще один возможный способ помочь казне 
за счет граждан назвал доктор экономических 
наук Игорь Николаев. «Можно занять напрямую 
у народа, увеличив выпуск так называемых 
народных облигаций. Власти уже начали пре-
вентивную подготовку, введя налог на доходы 
по вкладам. Мол, не несите деньги на депо-
зиты, а покупайте облигации у государства. 
Правда, позволить себе инвестировать — хоть 
во вклады, хоть в ценные бумаги — могут только 
те, у кого еще остались денежные запасы, а 
таких в стране явное меньшинство», — ска-
зал экономист. Прохудившемуся бюджету 
не позавидуешь, но у правительства все еще 
остается подушка безопасности в виде Фон-
да национального благосостояния. Там уже 
накопилось 12 трлн рублей, которые пока на 
покрытие дефицита напрямую не шли. Видимо, 
дно кубышки еще не нащупано.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Инвесторы отказались 
вкладывать деньги в Россию

ДЫРУ В БЮДЖЕТЕ 
ЗАЛАТАЮТ 
ИНФЛЯЦИЕЙ

ДЕПУТАТА 
ОБВИНИЛИ  
В ПОЛУЧЕНИИ 
ЗАРПЛАТЫ
Коммуниста Олега 
Шереметьева заподозрили 
в присвоении 2 миллионов 
казенных рублей

Стрелков? Плотницкий? Прилепин? 
Хмурый или Безлер? Кого из извест-
ных лидеров ополчения могли пытать-
ся похитить спецслужбы Украины и 
вывезти на свою территорию? Через 
свои источники «МК» выяснил, что, 
скорее всего, целью похитителей 
должен был стать Александр Бородай, 
глава Союза добровольцев Донбасса, 
первый премьер ДНР.

Громкая новость сегодняшнего дня: ФСБ 
пресекла попытку похищения украинскими 
спецслужбами одного из лидеров ополчения. 
По информации силовиков, сотрудники СБУ 
планировали тайно вывезти мужчину из России. 
Официально его имя не разглашают. По данным 
«МК», преступление планировалось в Москов-
ской области, задержаны семь человек, все они 
— граждане РФ. Подтверждают, что их взяли 
непосредственно на месте преступления.

Организатором акции уже назван украинец 
Андрей Байдала — сотрудник СБУ, связанный 
с Главным управлением разведки минобороны 
Украины и 5-м управлением департамента 
контрразведки. Странность в том, что Байдала, 
позывной «Швед», обвиняемый, кстати, и в под-
готовке убийства Александра Захарченко, был 
задержан самой СБУ еще месяц назад.

Его обвинили свои же в якобы незаконной 
торговле оружием.

Проверить, он или не он координировал 
готовящееся преступление на территории Рос-
сии, не представляется возможным, человек 
сидит. То есть в принципе сейчас Байдалу мож-
но обвинить в чем угодно. Хотя и не очень по-
нятно, как можно арестовать настолько крутого 
агента за какую-то мелочь, когда он руководил 
такой спецоперацией? Может, поэтому она и 
провалилась?

Между тем наивно полагать, что на Украи-
не совсем нет спецов, способных совершить 
громкое похищение. Так, летом прошлого года 
из ДНР выкрали экс-командира ПВО Снежного 
Владимира Цемаха — как считается, одного из 
ключевых свидетелей по делу о крушении МН-
17. Именно он мог точно знать, что произошло 
в небе над Донбассом.

Жена Цемаха, придя домой, обнаружила 
следы борьбы и пятна крови. Похищенного вы-
везли через линию соприкосновения и предъя-
вили обвинение по статье о создании террори-
стической группы. Семья бывшего командира 
в течение суток пыталась его найти. К вечеру 
28 июня получили сообщение от адвоката: тот 

сообщал, что на следующий день судом будет 
рассмотрен вопрос о его аресте.

Остальные бывшие знаменитые коман-
диры и лидеры ополчения Донбасса, из тех, 
кто остался жив, ведут довольно скромную 
жизнь — кто в Москве, кто в регионах. Наи-
более известные из них — Игорь Стрелков, 
бывший министр обороны ДНР, и Александр 
Бородай, бывший первый глава самопровоз-
глашенной ДНР

По неслучайному совпадению оба также 
являются фигурантами дела о катастрофе 17 
июля 2017 года. И именно этим могут быть ин-
тересны не только украинским, но и западным 
спецслужбам.

Как стало известно «МК», скорее всего, 
похитить хотели именно Александре Боро-
дая. Он постоянно на виду, дает интервью, то 
и дело светится на различных мероприятиях 
патриотической направленности, именно он 
является одним из тех, кто может точно знать, 
кто сбил «Боинг». Эту же версию подтвердили 
«МК» наши источники: «Спецоперация гото-
вилась давно, просто известно о ней стало 
именно сейчас».

Случайно ли? Или таким образом ФСБ 
пытается обелиться за то, что проворонила 
ситуацию с 33 бывшими ополченцами, за-
держанными в Белоруссии в конце июля яко-
бы за подготовку к участию там в массовых 
беспорядках.

По основной версии следствия, прово-
кацию готовила именно СБУ.

Получить комментарий самого Александра 
Бородая о случившемся «МК» не удалось.

А вот что думают о несостоявшемся по-
хищении другие известные деятели ДНР, ныне 
проживающие в России.

Вадим ПОГОДИН, командир батальона 
«Керчь»:

— Со мной все в порядке, с Хмурым и Без-
лером тоже. Мы недавно общались.

Ради чего-то мелкого, незначительного, 
думаю, заморачиваться бы не стали. Опять 

же, если бы хотели с кем-то расправиться или 
отомстить, то просто убрали бы, как это было 
с Гиви, Мотороллой, Александром Захарченко, 
а похищают только ради получения какой-то 
важной информации — например, связанной 
с тем же крушением «Боинга».

Выкрасть человека не так просто на самом 
деле. Гораздо проще сделать это с кем-то, 
постоянно живущим в России, а не в Донецке. 
Там все-таки военное положение, поэтому вы-
везти похищенного незамеченным достаточно 
трудно.

Алексей КРАСИЛЬНИКОВ, бывший 
министр агропромышленной политики и 
продовольствия ДНР:

— Недели две назад ко мне пришли пред-
ставители определенных структур, сказали, 
что есть опасность некой провокации, не хочу 
ли я рассмотреть вариант предоставления 
госзащиты. А что это даст? Если надо, все 
равно найдут. Я отказался.

Я думаю, попытки вывезти на Украи-
ну бывших лидеров ополчения происходят 
постоянно.

Что со мной происходило — появились в 
окружении разные лица, очень непонятные, 
пришлось покинуть Крым, где я пребывал по-
следние годы, перебраться во Владикавказ. 
Все равно нашли по регистрационным данным, 
пошли по адресам.

За деньги узнать, где человек, в России не 
составляет никакой проблемы. Почему бывшие 
ополченцы и не хотят в Москве регистрировать-
ся, потому что найти их здесь элементарно.

Завербовали бывшую супругу, она по-
стоянно проживает на Украине, и используют 
несовершеннолетних детей, которые сейчас 
находятся со мной.

Сейчас я получил гражданство РФ, до это-
го было убежище и у меня, и у детей. Стараюсь 
не светить место своего жительства, потому что 
понимаю, что выдернуть на разговор, заманить 
в ловушку, не стоит никакого труда.  

Екатерина САЖНЕВА.

СПЕЦСЛУЖБЫ УКРАИНЫ ПЫТАЛИСЬ 
ВЫКРАСТЬ БОРОДАЯ?
«МК» выяснил, что целью 
похитителей мог стать глава 
Союза добровольцев Донбасса, 
первый премьер ДНР
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Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Девятилетняя Кала, западная низинная горилла, качает своего детеныша, 
которому не исполнилось еще и суток. Появление малыша на свет в зоопарке 

английского Бристоля стало настоящим событием мирового значения. Этот вид горилл 
находился на грани исчезновения, и сейчас ряд зоопарков мира участвует в специальных 
программах их разведения. Теперь новорожденный присоединится к отряду из шести 
своих сородичей, обитающих в бристольском зоопарке. 

КАДР

ПОДМОСКОВЬЕ

ОПРОС

РОДИТЕЛИ ПОЛУЧАТ ДЕТСКИЕ СПРАВКИ ЗА 10 МИНУТ
Детские поликлиники в 
Подмосковье открыли 
специальные кабинеты 
«Справка в 1 шаг», где 
можно получить справку 
для школы или детского 
сада всего лишь за десять 
минут. У родителей сейчас 
горячая пора: нужно собрать 
ребенка в школу, да еще и 
врачей всех обойти, ведь 
без справки о состоянии 
здоровья к урокам не допу-

стят. Поэтому региональный 
минздрав решил упростить 
задачу. По словам министра 
Светланы Стригунковой, в 
детских поликлиниках обла-
сти уже работают кабинеты 
«Справка в 1 шаг» — там ро-
дители могут очень быстро 
получить справку для детско-
го сада, школы, бассейна, а 
также об отсутствии контакта 
с инфекционными больными, 
в том числе с зараженными 

COVID-19. Но самое главное 
— с их помощью удается 
разделить потоки здоровых 
и больных детей. Записать-
ся в кабинет можно через 
сайт Госуслуг — для этого 
нужен лишь медицинский 
полис ребенка. Медсправку 
для детских садов можно, 
кстати, оформить не только 
в поликлинике, но и в медка-
бинете самого дошкольного 
учреждения.

ОТНОШЕНИЕ РОССИЯН К ГОСУДАРСТВЕННЫМ СИМВОЛАМ СТРАНЫ
ФЛАГ ГИМН ГЕРБ

Нынешний триколор 
устраивает

75%

Больше подходит флаг СССР
14%

Нужно создать новый флаг
3%

Вернуть черно-желтый 
имперский

2%

Современный гимн 
подходит

63%

Вернуть текст гимна
13%

Нужен полностью 
новый гимн

8%

Вернуть гимн 
1990–2000 гг.

6%

Нынешний герб 
подходит

Вернуть герб СССР

Создать новый герб

Герб с черным 
имперским орлом

68%

12%

7%

4%
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АКАДЕМИК ПАТОН УшЕЛ ИЗ жИЗНИ НА 102-М гОДУ
Жизнь выдающегося 
советского и украинско-
го ученого, главы На-
циональной академии наук 
Украины Бориса Патона 
оборвалась на 102-м году 
жизни. Борис Евгеньевич 
был специалистом в области 
металлургии и технологии 
металлов. Патон с 1953 
года руководил Институтом 
электросварки, а в 1962 году 
был избран президентом НАН 
Украины. За свою долгую и 
плодотворную жизнь он опу-
бликовал свыше 1000 статей 
и монографий, стал автором 

свыше 400 изобретений в 
области сварки. На момент 
смерти Патон являлся старей-
шим по возрасту и по сроку 
пребывания в должности 
президентом государствен-
ной Академии наук в мире. 
Патон являлся дважды Героем 
Социалистического Труда, 
Героем Украины, лауреатом 
Ленинской, Сталинской, Госу-
дарственных премий Украины. 
Отмечен наградами более 
десятка стран. Он — действи-
тельный и почетный член двух 
десятков национальных и 
международных академий.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НА ДЕТСКОй ПЛОщАДКЕ УСТАНОВИЛИ ПЕСОЧНИцУ С КРЕСТОМ
На площадке детского сада в Пе-
трозаводске, к удивлению местных 
жителей, появился крест. Некоторые 
родители забили тревогу, однако работ-
ники учреждения поспешили успокоить 
их. Оказалось, это не крест, а основа для 
деревянного кораблика. На переклади-
ны в ближайшее время должны повесить 
парус, который сшили сами сотрудники 
детсада. На конструкцию не были потра-
чены бюджетные деньги, все оплатили 
спонсоры. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ

В АНТАЛЬЕ УБИТ КРИМИНАЛЬНЫй АВТОРИТЕТ
Криминальный авторитет 
Надир Салифов по про-
звищу Лоту Гули был убит в 
турецкой Анталье. Сообща-
ется, что выстрел в голову про-
извел его сотрапезник в ре-
сторане. Инцидент произошел 
в среду вечером в ресторане 
гостиницы, сообщает турецкое 
издание Sözcü, именующее по-
гибшего Салифова «главарем 
азербайджанской преступной 
организации». Имеющий 
репутацию одного из самых 
влиятельных криминальных 

авторитетов на постсовет-
ском пространстве 
Надир Салифов 
получил пулевое 
ранение в голову. 
«Скорая помощь» 
доставила его 
в больницу, но 
спасти раненого 
не удалось. Воз-
можный киллер был 
задержан полицейскими на 
трассе Анталья–Денизли. По 
утверждению СМИ, Лоту Гули 
возглавлял мафию, контро-

лировавшую рынок импорта 
фруктов и овощей в СНГ. 

В России Салифов 
находился в между-
народном розыске. В 
2019 году в отноше-
нии него было воз-
буждено уголовное 

дело по статье 210.1 
УК РФ («Занятие высше-

го положения в преступной 
иерархии»).

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

naDIr_SalIFOV@InStagram

МОДА

Американская супер-
модель палестинского 
происхождения Белла 
Хадид, которую ранее 
признали самой краси-
вой женщиной в мире, 
снялась в откровенной 
рекламной кампании 
популярного бренда. 
Снимок и соответствую-
щий ролик появились на 
ее странице в Instagram. 
На фото 23-летняя модель 
запечатлена выходящей из 
океана с мокрыми волоса-
ми в бикини бело-голубого 
цвета.  Хадид сообщила, 
что снимок был  сделан «в 
потрясающей Доминикан-
ской Республике». Пост 
набрал более миллиона 
лайков.

САМАя КРАСИВАя 
жЕНщИНА МИРА  
СНяЛАСЬ В БИКИНИ 
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19 августа 1991 года страна проснулась и 
узнала, что президент СССР Михаил Горбачев 
отставлен от должности, а всем управляет 
Государственный комитет по чрезвычайному 
положению.

Почему путч затеяли 19 августа? Днем 
позже было бы поздно. 20 августа предстоя-
ло подписание нового Союзного договора, 
который сохранил бы единое государство в 
обновленной форме.

ГКЧП продержался всего три дня. Но эти 
три дня разрушили нашу страну.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ
Накануне отъезда в отпуск, 29 июля, 

Горбачев встретился в Ново-Огареве с 
президентом РСФСР Борисом Ельциным 
и президентом Казахстана Нурсултаном 
Назарбаевым.

«Разговор шел о том, какие шаги следует 
предпринять после подписания Союзного до-
говора, — вспоминает Горбачев. — Родилось 
предложение рекомендовать Назарбаева на 
пост главы кабинета министров. Он сказал, 
что готов взять на себя эту ответственность… 
Конкретно встал вопрос о министре обороны 
Язове и председателе КГБ Крючкове — их 
уходе на пенсию.

Ельцин чувствовал себя неуютно: как бы 
ощущал, что кто-то сидит рядом и подслуши-
вает. А свидетелей в этом случае не должно 
было быть. Он даже несколько раз выходил 
на веранду, чтобы оглядеться, настолько не 
мог сдержать беспокойства.

Чутье его не обманывало. Плеханов (на-
чальник Девятого управления КГБ) готовил 
для этой встречи комнату, где я обычно рабо-
тал над докладами, рядом другую, где можно 
перекусить и отдохнуть. Так вот, видимо, все 
было заранее «оборудовано», сделана запись 
нашего разговора, и, ознакомившись с нею, 
Крючков получил аргумент, который заставил 
и остальных окончательно потерять голову.

Язов колебался: поддержать или нет 
Крючкова. Но запись подтолкнула его».

На следующий день после отъезда Гор-
бачева в отпуск будущие гэкачеписты встре-
тились в особняке Комитета госбезопасности 
на улице Академика Варги. Говорили о том, что 
наведение порядка в стране требует жестких 
мер, и нужно их готовить.

Маршал Язов вызвал командующего 
Воздушно-десантными войсками генера-
ла Павла Грачева. Сказал, что поручает ему 
поработать с КГБ над важным документом. 
Грачев поехал на Лубянку. Все это известно 
со слов самого Павла Сергеевича, который 
после провала путча охотно беседовал со 
следователями. Маршалу Язову не остава-
лось ничего иного, кроме как подтвердить 
его показания.

По словам Грачева, председатель КГБ 
Крючков говорил так:

— Обстановку надо исправлять. В первую 
очередь политическим путем — это смена ру-
ководства. Михаил Сергеевич болен, тяжело 
болен, и возможно, что он через несколько 
дней подаст в отставку. Но в связи с тем, 
что его уход разные люди могут расценить 
по-разному, необходимо выработать план 
действий политического руководства страны 
в нестандартной обстановке.

Так все началось.

НАСТОЯЩАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
Проблема ГКЧП состояла в полной без-

дарности его руководителей. Если бы путч 
затеяли другие, более умелые и решительные 
люди, они бы ни перед чем не остановились. 
Может быть, страну к прежнему бы и не вер-
нули, но крови пролили бы немало.

Путчистов не поддержали даже их соб-
ственные подчиненные. Провал ГКЧП привел 
к настоящей революции. Событие не менее 
значимое, чем Октябрьский переворот 1917 
года. Но вопрос — в оценках. Одни уверены, 
что революция разрушила великое государ-
ство. Другие, напротив, считают революцию 
незавершенной.

Обретенные в августе свобода и право 
самим распоряжаться своей жизнью стали 
основами жизни новой России. Очистилось и 
ожило само духовное пространство страны. В 
этом — значение драматических событий 
незабываемого девяносто первого.

До путча казалось, что социалистиче-
ская идеология еще сильна. Руководители 
и аппарат многочисленных коммунистиче-
ских партий, существовавших тогда в стране 
(КПСС плюс республиканские компартии, а 
в некоторых республиках их было по две) 
твердили старые лозунги. Но с какой ско-
ростью — до Егора Гайдара! — партийные 
функционеры по всей стране бросились 
коммерциализировать партийное хозяйство 
(здания, дома отдыха, гостиницы, машины) 
и партийные денежки! Поверили, значит, в 
рынок-то, поняли, что к развитому социа-
лизму возврата нет.

ПОПЫТКИ СПАСТИ СССР
Союзные республики побежали из СССР, 

испугавшись, что августовский путч — не 
последний.

24 августа Верховный Совет Украинской 
ССР постановил:

«Исходя из смертельной опасности, ко-
торая нависла над Украиной в связи с госу-
дарственным переворотом в СССР 19 августа 
1991 года,

— продолжая тысячелетнюю традицию 
устройства государства на Украине,

— исходя из права на самоопределение, 

предусмотренного Уставом ООН и другими 
международно-правовыми документами,

— осуществляя Декларацию о государ-
ственном суверенитете Украины,

Верховный Совет Украинской Советской 
Социалистической Республики торжественно 
провозглашает независимость Украины и 
создание самостоятельного украинского 
государства — Украины».

26 августа президент Казахстана Назар-
баев выступал в Москве на сессии Верховного 
Совета СССР.

— Хватит бежать вдогонку за ушедшим 
временем… Поставим, наконец, все на свои 
места… Я призываю немедленно решить 
вопрос предоставления полной свободы 
республикам Прибалтики, Молдове, Грузии 
и всем, кто выразил свое стремление к не-
зависимости законным демократическим 
путем… В новом Союзе не может быть ни 
союзного правительства, ни парламента, ни-
чего, кроме согласованных отношений между 
республиками… Казахстан никогда не будет 
«подбрюшьем» ни одного региона и никогда 
не будет ничьим «младшим братом».

2 сентября открылся пятый чрезвычай-
ный Съезд народных депутатов СССР. Делега-
ции Литвы, Латвии и Эстонии не участвовали 
в его работе. Три республики объявили о 
своей независимости, после путча остальные 
ее признали. Вслед за Украиной, 27 августа 
провозгласила независимость Молдавия, 30 
августа — Азербайджан; их примеру после-
довали Армения, Узбекистан, Киргизия.

Съезду сообщили, что руководители ре-
спублик договорились подписать между все-
ми желающими договор о Союзе суверенных 
государств. Заключить экономический союз 
и соглашение в области обороны с целью 
сохранить единые вооруженные силы. Пре-
зиденты согласились поддержать просьбу 
союзных республик принять их в ООН.

Съезд утвердил все документы, пред-
ставленные президентами, и признал декла-
рации республик о суверенитете. СССР фак-
тически прекратил свое существование.

ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛСЯ ГАЙДАР?
В те месяцы казалось, что избежать эко-

номической катастрофы невозможно.
Магазины окончательно опустели. Вме-

сто денежного оборота — бартер. Местные 
власти запрещали вывозить продовольствие 
соседям. Боялись, что колхозы и совхозы 
перестанут продавать продовольствие горо-
дам: ничего не стоящие рубли им не нужны, 
а заставить их больше некому. Что с исчез-
новением райкомов не удастся обеспечить 
тепло в домах и уборку улиц. Ждали, что 
голодные люди выйдут на улицы и устроят 
погромы. Мэр Москвы Гавриил Попов раз-
думывал над тем, что предпринять, если в 
городе начнется бунт…

Помню, как один из моих коллег почти 
серьезно предупреждал, что с наступлением 
зимы в гости будем ходить с полешком для 
буржуйки — лучшим подарком в холодной Мо-
скве. Вводили талоны на мясо, масло, сахар, 
молоко, табачные изделия. Разумеется, полу-
чить положенное по карточкам не удавалось. 
Люди безнадежно стояли в очередях.

Молодые политики и экономисты из 
команды Ельцина еще вчера намеревались 
вести долгую борьбу в роли оппозиции. Но 
путчисты-неудачники спровоцировали рево-
люцию, которая внезапно очистила политиче-
ское пространство. И пришлось немедленно 
приступать к радикальным реформам.

2 января 1992 года цены в России были 
освобождены — на всё, кроме хлеба, молока, 
спиртного, коммунальных услуг, транспорта, 
нефти, газа и электричества. Все ограниче-
ния на импорт отменили, и это позволило 
наполнить магазины. 29 января президент 
Ельцин подписал Указ «О свободе торговли», 
отменивший государственную монополию 
на торговлю, и это окончательно покончило 
с дефицитом товаров.

Но страна, увидев новые ценники, 
охнула.

Заместитель главы правительства Егор 
Гайдар сделал невозможное: начал реформи-
ровать экономику, и она заработала. Через 
полгода стало очевидно, что само существо 
российской жизни изменилось. Экономика 
стала исполнять не заказы Госплана, а волю 
потребителей. Ты можешь купить все, на что 
заработал.

У людей проснулась экономическая ини-
циатива, проявилась деловая жилка, и возник 
класс предпринимателей. Но в представлени-
ях общества сохранялась прежняя иерархия: 
значимы те, кто служит государству. Бизнес 
— занятие второго сорта. Разбогатеть можно 
только неправедным путем.

Сложее всех пришлось тем, кто рабо-
тал в тяжелой промышленности и военно-
промышленном комплексе. Самое болезнен-
ное — утрата надежности бытия. Государство 
больше не гарантировало работу и зарплату, 
получение образования и бесплатного жилья. 
В советские времена квартиру ждали деся-
тилетиями (многие так и не дождались), но 
была надежда…

Реформы породили иллюзорные ожи-
дания быстрого и легкого преображения. 
Надежды не оправдались. После короткой 
эйфории страну охватила настоящая депрес-
сия — от сознания собственного бессилия. 
Деньги и власть опять достались кому-то 
другому. И нет сил это изменить.

СЕГО ДНЯ
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ТРИ ДНЯ В АВГУСТЕ 1991 ГОДА РАЗРУШИЛИ НАШУ СТРАНУ
Провал путча привел к настоящей революции. Как ее оценивать?

На Троекуровском кладбище в столи-
це простились с Валентиной Легко-
ступовой. Родные, коллеги и друзья 
певицы были крайне необщительны с 
прессой. Дочь артистки, стоя рядом 
с гробом, заявила, что намеревается 
отстаивать честь и светлую память ма-
тери до конца. Вдовец певицы Юрий 
Фирсов судорожно целовал лицо по-
койной Валентины Валерьевны. 

Среди пришедших на церемонию про-
щания были Андрей Малахов, Владимир Му-
ромов, Игорь Наджиев, Светлана Лазарева, 
Ирина Грибулина, Феликс Царикати, Сергей 
Пенкин. 

Одним из последних на церемонию при-
шел вдовец Валентины Валерьевны Юрий Фир-
сов. Яхтсмен в сопровождении широкоплечих 
мужчин решительно направился к похоронному 
дому «Троекурово», где находился гроб и про-
ходило прощание. В руках Фирсов нес букет 
ярко-желтых подсолнухов. 

В похоронном доме близкие и друзья Ва-
лентины Валерьевны по очереди, стоя у из-
головья певицы, произносили трогательные 
прощальные речи.

Дочь певицы Анэтта, собрав волю в кулак, 
решительно заявила, что не даст опорочить 
память матери. В конце долгой речи около 
гроба родительницы нервы девушки сдали: она 
припала к лицу и рукам Валентины Валерьевны 
и разрыдалась.

«Мама, мамочка! Я никому не дам осквер-
нить память о тебе. Я буду отстаивать твою 
честь и честь всей нашей семьи до конца. Я 
никому не позволю говорить о тебе плохо. 
Мама…» — произнесла Анэтта. 

Близкий друг и коллега Валентины Вале-
рьевны Феликс Царикати вспомнил, как по-
знакомился с певицей, и о первых гастролях с 
ней по югу России. Царикати поделился вос-
поминаниями, как в молодости его пытались 
отравить клофелинщицы, а Легкоступова 
спасла. 

Игорь Наджиев также решил произнести 
речь на церемонии прощания. «Валентина ушла 

молодой, красивой. Она была мудрой, — по-
делился Наджиев. — Валенька, я тебя люблю. 
Она слышит нас. Спасибо твоим родителям за 
то, что они подарили нам тебя. Богу спасибо. Ты 
будешь жить вечно в сердце каждого. Царствие 
тебе небесное».

Светлана Лазарева, срываясь на слезы, 
также поделилась теплыми воспоминаниями 
о Валентине Валерьевне. «Она была настолько 
добрым, солнечным человеком!» — отметила 
певица в своей речи. 

В похоронном доме «Троекурово» помимо 
родных покойной, друзей и журналистов также 
были поклонники Валентины Валерьевны, де-
журили бригады «скорых». После церемонии 

прощания пожилую маму певицы Галину Ива-
новну экстренно госпитализировали…

Вдовец Легкоступовой Юрий Фирсов од-
ним из последних подошел к гробу. Мужчина 
припал к лицу Валентины Валерьевны, тихо 
нашептывал последние слова, поцеловал по-
койную, дрожащими руками пытался ухватить-
ся за приступок гроба… В конце мучительного 
прощания с супругой Фирсов упал на колени. 
Мужчину с трудом подняли и вывели из похо-
ронного дома. Пока безутешный вдовец сто-
ял у гроба жены, наследница певицы Анэтта 
сняла темные очки и следила за каждым его 
движением. 

В течение всей церемонии прощания ат-
мосфера на Троекуровском кладбище была 
крайне напряженной. Родные категорически 
отказывались общаться с журналистами, се-
кьюрити подходили к репортерам, которые 
пыталась снять гроб артистки, и настоятельно 
просили удалить все фото с покойной. 

Наталья Штурм прибыла на Троекуровское 
в самом конце. Певица несла в руках букет 
желтых подсолнухов. «Подсолнухи — любимые 
цветы Вали…» — начала она.

Мы спросили Наталью, что на сегодняш-
ний день ей известно о последних месяцах 
жизни Валентины Валерьевны. Неожиданно 
певица начала рассказывать о вдовце Юрии 
Фирсове.

— Анэтта с самого начала говорила Ва-
лентине: «Ты посмотри на него! У него явно 
есть какая-то проблема!» Она предупреждала 
Валю, что ни в коем случае не надо выходить 
за него замуж. 

— Фирсов заявил, что оплатил 

Валентине Валерьевне пластические 
операции.

— Бред. Она рекламировала врачей, у 
которых делала операции. Это называется 
бартер. Фирсов ни за что не платил ни копейки. 
К сожалению, сегодня брак с ним аннулировать 
не получится. Это юридически невозможно. На 
церемонии прощания Фирсов встал напротив 
всех родных, ни к кому не подошел. Анэтта 
сняла очки и смотрела на него в упор, чтобы 
он знал, что здесь не угоден. 

— Чего Валентина Валерьевна боялась, 
возможно, вам теперь известно?

— Сглаза. Из телефонной переписки Вали 
с некоей девушкой из Туапсе мне стало из-
вестно, что с мозгами Вали «работали». Она 
часто общалась с ворожеей по имени Мария, 
которая раскидывала воск, — не знаю, что 
это за техника гадания. Но Валя с ней часто 
консультировалась и спрашивала, какую фото-
графию с мужем можно выставлять в соцсети, 
какую нельзя. Длинная переписка у Вали с 
Марией велась. Также, насколько мне извест-
но, Валентина была сильно подсажена на эту 
тему гадания, она даже деньги этой колдунье 
высылала…

Близкий друг артистки Вадим Манукян не 
смог быть на похоронах, но поделился с «МК» 
переживаниями.

— К сожалению, я не в Москве и не смогу 
быть на церемонии прощания, — начал Ва-
дим. — Но я буквально раздавлен и не могу 
поверить в смерть Вали до сих пор. Нет боль-
ше этой прекрасной женщины, которая была 
по-настоящему одарена. Мне очень жаль, что 
она до конца не раскрылась и после 80-х не-
сколько потерялась в нашем безжалостном 
шоу-бизнесе. А все потому, что не считала воз-
можным идти на подлость и ловчить. Она была 
цельным человеком. Конечно, мне сложно по-
верить в случившееся. Ведь до своей свадьбы 
она не пила. Почему же ее медовый месяц и его 
финал превратились в такую несправедливую 
трагедию? У меня нет на это ответов. Поющий 
ангел покинул наш грешный мир. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

На похоронах Штурм обратила внимание, что вдовец не подошел 
к родственникам, а дочь певицы дала понять, что он не угоден

ЛЕГКОСТУПОВА УШЛА С МИРОМ, 
РОДНЫЕ ОСТАЛИСЬ С ВРАЖДОЙ

Осталось чуть больше недели до того 
дня, когда две фразы — «До свидания, 
лето!» и «Здравствуй, школа!» — про-
звучат почти одновременно. И если 
первая из них традиционно носит от-
тенок легкой грусти, то вторая нынче 
воспринимается с особой радостью. 
Вопреки слухам, новый учебный год 
начнется 1 сентября в привычной, 
очной форме. В День знаний за парты 
подмосковных школ сядет более 
940 тысяч школьников, из которых 
110 тысяч — первоклашки. И сегодня 
главный вопрос: насколько готовы 
учебные заведения области к приему 
детей? Губернатор Андрей Воробьев в 
ходе рабочего визита в Серпухов про-
контролировал готовность к открытию 
пристройки к школе №9 для начальных 
классов. Кроме этого он проверил, как 
благоустраивается один из главных 
туристических центров Московской 
области. 

Учеба без второй смены
— Мой ребенок идет в третий класс и будет 

учиться уже в новом здании. А через два года 
сюда придет моя дочка-первоклашка, — де-
лится радостью жительница Серпухова Ирина 
Катаева. — Мы очень ждали эту пристройку, 
в первую очередь — для ликвидации второй 
смены. Конечно, это очень существенно раз-
гружает время ребенка, и мы сможем теперь 
нормально планировать посещение кружков, 
секций и дополнительных занятий.

Новое здание на 200 мест 9-й общеоб-
разовательной школы Серпухова практически 
готово к приему учеников. Это произойдет, как 
и планировалось, 1 сентября. Объект прак-
тически готов, осталось расставить мебель, 
спортинвентарь, приготовить классы к при-
ходу детей.

— Это большое событие для жителей 
микрорайона и для всего нашего города, — 
рассказывает Елена Головина, директор школы 
№9 г.о. Серпухов. — Школьники в восторге от 
новых перспектив, от новых возможностей. В 
этом здании у нас будут учиться только дети на-
чальной школы. Здесь все уникальное — и сам 
проект, и школьное оборудование, и мебель. 

Стоит напомнить, что в апреле прошлого 
года в рамках президентского национального 
проекта губернатор дал старт возведению 50 
новых школ, в том числе и этого корпуса. 

— Мы активно строим здесь школы, у нас 
три пристройки по 200 мест и большая школа в 
следующем году почти на 1000 мест, — сказал 
Андрей Воробьев. — Это все позволяет снять 

вторую смену — это значит, дети после занятий 
могут развиваться, заниматься спортом, ис-
кусством, самореализацией, общаться. Все 
это имеет стратегическое значение. Поэтому 
не случайно наш президент уделяет этой теме 
такое пристальное внимание и ставит задачу 
убрать вторую смену, сделать жизнь школьни-
ков насыщенной, а значит, результативной.

Для будущих первоклассников 1 сентября 
— это в первую очередь волнительное ожида-
ние. А для вчерашних выпускников — уже часть 
приятных воспоминаний из детства. Прошлый 
учебный год, к слову, 11-классники Серпухова 
окончили по-настоящему ударно. Сразу 22 
ученика набрали на Едином госэкзамене по 100 
баллов. Воспитанники преподавателя русского 
языка и литературы Александры Аслановой 
показали сразу семь (!) максимальных резуль-
татов на ЕГЭ. Андрей Воробьев поздравил 
учительницу и отличившихся ребят с триум-
фальным окончанием школы. 

— Секрет успеха прост. Способные ребята, 
ответственные, старательные, — рассказывает 
Александра Валерьевна. Когда учитель и ученик 
работают вместе, когда общее мировоззрение, 
тогда и получаются такие результаты. Я очень 
радуюсь успехам ребят и немножко — соб-
ственной победе!

Новый облик старинного 
города
Серпухов — одна из главных жемчужин 

Подмосковья, притягивающая к себе тысячи 
российских и иностранных туристов. Город 
отпраздновал 680-летие. И местные жители, 
и гости отмечают: он стал и чище, и краше. 

Один из примеров — Привокзальная площадь. 
Появилась она в 1868 году. Сегодня здесь пере-
плелись лучшие достижения урбанистики и 
славная история древнего города. Пешеходные 
зоны, деревья и кустарники, ландшафтные 
группы, фонтан с ночной подсветкой, новые 
остановочные павильоны и парковки. Украше-
нием площади, безусловно, является много-
функциональная зона со скульптурой всадников 
Дмитрия Донского и его брата — Владимира 
Храброго, основателя Серпухова. 

Здесь же, на Привокзальной, разместился 
Туристско-информационный центр. Его офици-
альное открытие состоится в сентябре. Гостям 
предложат информацию обо всех туристиче-
ских объектах, экскурсионные маршруты на 
выбор и, конечно же, различные сувениры. 

— Самое главное, жители видят измене-
ния, — отметил губернатор. — Понятно, что еще 
остаются проблемы. Но работы по благоустрой-
ству, появление новых школ, мест для туристов, 
где можно покушать, посмотреть и больше 
узнать о древнем городе, люди, безусловно, 
замечают. Мы продолжаем работать дальше, 
мы не остановимся. Наша задача — чтобы 

Серпухов был центром притяжения. Мы для 
этого очень многое сделали, начав с дорог, 
мостов, тротуаров… 

Действительно, уже сегодня в Серпухове 
туристы могут не только почувствовать ды-
хание старины и полюбоваться памятниками 
архитектуры, но и одновременно совершить 
гастрономические открытия. Год назад в го-
роде появился ресторан «Kitchen Market» и с 
ходу завоевал популярность среди местных 
жителей и гостей муниципалитета. В едином 
пространстве гурманов ждут сразу несколько 
заведений: пекарня с хлебом и выпечкой, мага-
зин фермерских продуктов и гриль-ресторан с 
блюдами, приготовленными в печи. Отведать 
эти угощения можно на летней террасе, откуда 
открывается вид на кафедральный собор Нико-
лы Белого и старинные купеческие домики.

— Туристов в Серпухове гораздо больше 
стало, — говорит предприниматель Арутюн 
Григорян. — Когда мы этот проект делали, я 
очень долго думал над его вариантами. Не 
хотелось делать обычный рестайлинг. Мы ре-
шили рассказать свою историю. О мастерах, 
которые умеют печь хороший хлеб, готовить 
вкусные пельмени, о фермерах, которые де-
лают сыры, молочные продукты… Решили все 
это интегрировать. Получился симбиоз рын-
ка и современного подхода к пространству 
гастрономии.

Тем временем работы по созданию ком-
фортной городской среды продолжаются. В 
скором времени преобразится еще одна зна-
ковая часть исторического центра Серпухова 
— площадь Ленина. За то, чтобы здесь провели 
комплексное благоустройство, проголосовали 
горожане в ходе общественных обсуждений. 
Проект стал победителем Всероссийско-
го конкурса малых городов и исторических 
поселений.

В ближайшем будущем серпуховчане ждут 
ремонта пешеходного железнодорожного мо-
ста, который уже обветшал и не отвечает совре-
менным требованиям безопасности. У жителей 
есть все основания полагать, что скоро будут 
выполнены и другие их просьбы.

— Жители поставили перед нами ряд за-
дач, — рассказал Андрей Воробьев. — За-
вершить реконструкцию стадиона «Спартак», 
это важное место в городе. Проект большой 
— полумиллиардный. К сожалению, мы его 
вынуждены были остановить в 2020 году из-за 
COVID, были большие денежные потери. Но 
мы обязательно продолжим работу. И второй 
большой запрос — это поликлиника. Нужно от-
дельно стоящее здание. Все ожидания людей 
справедливы. Это то, что мы просто обязаны 
сделать. 

Светлана РЕПИНА.

Губернатор Московской области Андрей Воробьев проверил
готовность к учебному году нового школьного корпуса и работы
по благоустройству Серпухова
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В новом корпусе школы с детьми, родителями и педагогами.

Те времена, когда список по-
купок к 1 сентября состоял из 
школьной формы, тетрадок, ру-
чек да ластиков, минули давно. 

Сегодня «маст-хэв» ученику диктуют не только 
требования школы, но и одноклассники со 
своим стадным пониманием моды. Родители 
школьников, по их собственным признани-
ям, всегда крутились как могли, чтобы у их 
чада все — от гаджета до носков — было не 
хуже, чем у других. Но в этом году ситуация 
с финансами у многих столь плачевна, что 
«выкрутиться» не получается. 

В некоторых регионах, где многие семьи 
не могут позволить себе даже покупку новой 
школьной формы, школы идут навстречу, раз-
решая вместо нее обычную опрятную одежду. 
В столице же родители пока чаще отказывают 
в новых гаджетах и брендах. 

— Старшеклассники — самые затратные! 
— жалуется Павел, отец 16-летнего школьника. 
— У них аппетиты выше во всех смыслах — и 
в еде, и в вещах. 

Павел перечисляет необходимый мини-
мум, требующийся сыну к 1 сентября: новые 
кроссовки (нога выросла), новый школьный 
рюкзак (старый порвался), новые джинсы, 
спортивный костюм и куртка (в прошлогод-
ние не влезает), новый смартфон (прежний 

морально устарел). А еще по мелочи — рубаш-
ки, футболки, носки, тетрадки, ручки…

— И все это не абы какое, а определенных 
брендов. Наш сын ходит в приличную школу, 
и мы не хотим, чтобы он там был хуже всех. К 
тому же мы считаем, что лучше меньше шмо-
ток и аксессуаров, зато все дорогие, чем куча 
дешевого барахла. Другое дело, что сейчас 
у нас финансовые затруднения — пришлось 
взять потребительский кредит. 

— Ты считаешь нормальным, что твои 
родители лезут в долги ради твоего тряпья? 
— интересуемся у самого Никиты.

— Понимаете, я бы сам обошелся, я во-
обще неприхотливый! — уверяет без пяти ми-
нут десятиклассник. — Но смартфон, одежда, 
обувь — это как маркер статуса, свой ты или 
нет. Если у меня что-то не то, меня начинает с 
этим долбать окружение, я на нервах и, как ре-
зультат, учусь хуже. Родители это понимают.

Марина, мама без двух недель один-
надцатиклассницы Софии, в расстроенных 
чувствах:

— Дочка просит новую одежду. Ее одно-
классницы уже обсуждают, кто в чем появится 
1 сентября. А я еще в марте без работы оста-
лась. Я Соне сказала, что в этом году всякие 
бренды-тренды не потяну. Говорю ей: если 
тебе нужно просто в новом выйти, вот тебе 5 
тысяч из заначки, езжай на рынок и купи что-
нибудь. А она в слезы: лучше вообще не пойду 
в школу, чем позориться! Говорит: уж лучше 
бы тогда оставили нас на дистанционке! Уж 
лучше пусть вторая волна!.. 

— Наши дети — всего лишь отражение 
нас самих, — резюмирует психолог-практик 
Елена Пиховкина. — И вполне естественно, 
что за последние два десятилетия «мерилом 
статуса» для школьников стали деньги роди-
телей, конвертированные в одежду, аксес-
суары и электронику определенных ценовых 
категорий. Ведь именно в финансовом срезе 
оценивали успех большинство окружающих 
их взрослых. Но я считаю, что вскоре эта про-
блема отомрет сама собой: ее за нас решила 
пандемия, которую не зря иногда называют 
«очистительной». Она разрушила привычный 
образ жизни и систему ценностей миллионов 
людей. Всего за несколько месяцев полностью 
обесценились те статьи расходов, которые 
казались нам мегаважными: одежда, путе-
шествия, общепит, развлекательные меро-
приятия и тому подобные потребительские 
радости. Вместо потребления на первый план 
вышли безопасность, здоровье и духовные 
ценности — как стержень, необходимый для 
выживания в стрессовых условиях. Думаю, 
что наш мир никогда уже не станет прежним, 
и те, кто переживет нынешний кризис, примут 
новую систему ценностей. И первыми, как во-
дится, будут самые чуткие и восприимчивые 
— наши дети. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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на сайте 

Светлана 
Лазарева 

на похоронах 
подруги.

ГОРОД, УДОБНЫЙ 
ДЛЯ ЖИЗНИ



Этим летом в Вене впервые за семь 
лет представители США и России 
встретились для обсуждения пробле-
мы безопасности в космосе. Перего-
воры, как сообщили наши и зарубеж-
ные СМИ, продолжались 13 часов. 
До этого Вашингтон игнорировал все 
предложения Москвы о начале таких 
консультаций. «МК» спросил экспер-
тов, что заставило США изменить свою 
позицию и пойти на переговоры.

Стороны обсуждали вопросы безопас-
ности в космосе и снижение рисков и недо-
разумений. В диалоге участвовали высокопо-
ставленные эксперты «с опытом космической 
политики и оперативной деятельности». В 
Госдепартаменте США заявили, что настроены 
на продолжение диалога.

В числе позитивных итогов встречи в Вене 
— определение важных направлений взаимо-
действия. Например, улучшение каналов связи 
между двумя странами по оперативным вопро-
сам, связанным с космосом. Цель — умень-
шить риск недопонимания, предотвратить 
инциденты в космосе и непреднамеренную 
эскалацию.

Это именно те вопросы, которые Москва 
давно предлагала урегулировать с США. Но 
Вашингтон исключал любую возможность 
переговоров. Напротив, не скрывал наме-
рений вывести в космос оружие. В прошлом 
году президент США распорядился создать 
космические войска США. Уже несколько лет 
Пентагон проводит секретные испытания во-
енного шаттла Х-37. 

Этот аппарат месяцами находится на ор-
бите, маневрирует там, меняя высоту и накло-
нение, входит в атмосферу и возвращается 

на землю. Совершил уже несколько полетов. 
Даже далекому от космоса человеку понятно, 
что такой космолет, если США применят его в 
военных целях, может быть очень опасен. 

Тем более при тотальном американском 
превосходстве в численности космической 
группировки. У США свыше 1000 спутников 
на орбите, в том числе несколько сотен во-
енного и двойного назначения, а у России всех 
спутников — немногим более 100.

Возможно, с учетом этого превосходства 
США и не шли на переговоры с РФ по космосу. 
Что же изменилось? По оценке экспертов «МК», 
на ситуацию могла повлиять серия успешных 
экспериментов на орбите, которую провели 

Космические войска России со спутниками-
инспекторами.

По поводу этих экспериментов резко вы-
сказались на прошлой неделе США и Велико-
британия. Как известно, 15 июля был проте-
стирован новейший малый спутник-инспектор. 
Подтверждена его способность с близкого 
расстояния оценить техническое состояние 
другого нашего космического аппарата — 
спутника «Космос-2543».

США и Великобритания расценили этот 
тест, как «неразрушающие испытания косми-
ческого противоспутникового оружия». Мол, 
если аппарат может подлететь к другому спут-
нику, чтобы оценить его состояние, то точно 

так же он может подлететь, чтобы спутник 
испортить. Ну, например, электромагнитным 
воздействием.

Вашингтон и Лондон выступили с резкими 
заявлениями. Особенно остро отреагировал 
Лондон. Там многие заговорили о том, что Ве-
ликобритания «глубоко уязвима» в космосе.

Шеф космического управления Минобо-
роны Великобритании вице-маршал авиации 
Харви Смит призвал Россию «избегать даль-
нейших подобных испытаний».

Но, наверняка, и в США, и в Великобри-
тании хорошо знают, как Россия относится к 
таким призывам. Да никак. Время односто-
ронних уступок в области безопасности, как 
при Горбачеве и Ельцине, ушло безвозвратно. 
Жизнь научила: если уж и идти на какие-то 
шаги в этой сфере, то только на паритетной 
основе. То есть на основе взаимно обязываю-
щих соглашений. А путь к ним — консультации 
экспертов. Наподобие тех, что прошли в Вене 
по космосу.

В некотором смысле история повторяет-
ся. СССР при Хрущеве много раз предлагал 
США договориться о взаимном контроле над 
ядерным оружием, чтобы не довести мир до 
апокалипсиса. Все было тщетно. Пока СССР 
не взорвал ядерную «царь-бомбу». Говорят, 
последствия ощутили на всех континентах. И 
очень скоро после этого, в 1963 году, СССР, 
США и Великобритания подписали первый 
договор о запрете испытаний ядерного ору-
жия в трех сферах — в космосе, атмосфере 
и под водой. 

Хочется верить, что для того, чтобы 
ведущие космические державы заключили 
договор о запрете размещения оружия в 
космосе, будет достаточно эффективных 
маневров на орбите нашего умного спутника-
инспектора, и до показательных взрывов 
дело не дойдет. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На выставке 
«Армия-2020», 
которая откры-
вается в подмо-
сковном парке 

«Патриот» в это 
воскресенье, будет 

впервые представ-
лен уникальный экспонат — зенитная 
ракетная система пятого поколения 
С-500 «Прометей». К сожалению, все 
желающие увидеть ее не смогут, так 
как она станет демонстрироваться на 
закрытой экспозиции для первых лиц 
государства и крупных военачальни-
ков, с соблюдением полного режима 
секретности. Отдельные элементы 
этой системы точно так же, в закрытом 
режиме, демонстрировались и ранее. 
Но в полном «боекомплекте» С-500 
будет представлена впервые. Не на-
рушая Закона о гостайне, «МК» попы-
тался выяснить об этой новинке неко-
торые подробности.

«Властелин», 
«Триумфатор», «Прометей»
Российский комплекс С-500 «Прометей», 

именуемый еще «Триумфатор-М», изначально 
назывался «Властелин». Свое новое имя он по-
лучил после испытаний. О том, как создавалось 
это оружие, «МК» на условиях анонимности 
рассказал один из высокопоставленных пред-
ставителей «оборонки», стоявший у истоков его 
создания. Отвечая на вопрос о военной значи-
мости системы С-500, наш эксперт заметил: 

— В первый день после инаугурации пре-
зидента США Обамы более сотни сенаторов 
написали ему письмо. В нем говорилось, что он 
не должен допустить распространения по миру, 
как там было сказано, «смертоносного оружия 
С-400». Представляете, какой страх испытывают 
эти люди при упоминании системы С-500?..
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С-500 «Прометей» — российская 
зенитная ракетная система, раз-
работанная концерном воздушно-
космической обороны «Алмаз-
А н т е й »  к а к  с р е д с т в о 

противовоздушной и противоракетной обо-
роны. Способна поражать воздушные цели и 
баллистические ракеты противника.

По словам собеседника «МК», С-500 заду-
мывалась в тот момент, когда системы противо-
ракетной обороны (ПРО) у нас фактически не 
существовало. 

— Вернее, — уточняет наш эксперт, — со-
ветская и российская система противоракет-
ной обороны защиты города Москвы А-135, или 
«Амур», у нас тогда имелась и была даже спо-
собна решать некоторые задачи ПРО. К при-
меру, как информационно-разведывательное 
средство и средство обнаружения целей она 
вполне годилась. Но когда я говорю, что фак-
тически у нас не было ПРО, то имею в виду 
огневые средства.

Дело в том, что в системе А-135 суще-
ствовало два типа ракет. Один — настолько 
старый, что был уже просто невосстановим. 
Другой тип еще по приказу Ельцина убрали с 
боевых позиций. Говорят, он страшно боялся, 
что какая-нибудь из этих ракет может прилететь 
по Кремлю. Поэтому они хранились в другом 
месте. В результате время их доставки и бое-
вого снаряжения на позициях было намного 
больше подлетного времени баллистических 
ракет противника. Но даже если бы их снова 
привезли и установили на боевых позициях, 
количество этих ракет не позволяло с должной 
эффективностью прикрыть столицу и Москов-
ский промышленный регион, как это изначаль-
но планировалось. 

От угроз из космоса
Минобороны собиралось модернизиро-

вать систему ПРО Москвы, рассказывает наш 
эксперт. По его словам, «планировалось угро-
хать кучу денег и на совсем старые ракеты, и на 

те, что были поновей, в которых надо было за-
менить двигатели, еще кое-что, чтобы продлить 
им сроки службы до тех пор, пока не сделают 
новые ракеты».

Средства гособоронзаказа на эти цели 
были уже выделены. Но руководство конструк-
торского бюро «Алмаз» предложило новую 
концепцию, обосновав ее тем, что в совре-
менном мире военные угрозы изменились 
— защищать от ударов с воздуха и из космоса 
теперь необходимо не только Москву, но и дру-
гие промышленные районы, а также наиболее 
значимые с военной точки зрения объекты и 
территории.

К тому времени США вышли уже из Дого-
вора о противоракетной обороне. Это согла-
шение ограничивало развертывание средств 
ПРО. СССР и США в 1972 году обязались иметь 
только по одному району ПРО. Соединенные 
Штаты таким районом определили базу шахт-
ных пусковых установок межконтинентальных 
ракет, а СССР — Московский регион. В 2002 
году США из Договора по ПРО вышли. Соот-
ветственно, у России никаких обязательств на 
этот счет уже не было. 

— Мы, — рассказывает наш источник, 
— предложили: давайте не будем тратить 
деньги на глубокую модернизацию А-135. 
Подработаем только один тип ракет, прод-
лим им сроки, а основные средства лучше 
пустим не на разработку стационарной систе-
мы ПРО наземного базирования, а закажем 
опытно-конструкторскую работу по созданию 

мобильной, точнее, передвижной системы 
ПРО-ПВО. В угрожаемый период ее можно 
было бы перемещать куда потребуется — на 
Сахалин, Дальний Восток, в Калининград или 
на Север…

С нашим предложением согласились, и 
была заказана тема «Триумфатор-М», в рамках 
которой и началась разработка С-500. Причем 
это совсем не модернизация С-400. С этим 
комплексом новая система практически ничего 
общего не имеет. У комплекса С-400 — своя 
ниша. А у С-500 и кооперация предприятий 
другая, и характеристики были заданы другие. 
Высота поражаемых целей — намного выше 100 
километров — это уже ближний космос, а их 
скорость приближается к первой космической: 
более шести километров в секунду!

По словам эксперта, позже, в 2007 и 2009 
годах, состоялись два выездных заседания 
Военно-промышленной комиссии, на которых 
обсуждалась тема единой системы зенитного 
ракетного оружия ПВО-ПРО 5-го поколения, 
которая была задумана на «Алмазе». В нее 
должны были войти огневые и радиолокаци-
онные средства, а также средства управления, 
завязанные в единый контур. 

— Представленный нами перечень огневых 
средств, — рассказывает собеседник «МК», 
— включал в себя все, начиная от системы 
сверхмалой дальности «Морфей», затем «Тор», 
«Панцирь», «Витязь», С-300, дальнюю С-400 и 
потом уже систему С-500, которая в структуре 
единой системы зенитного ракетного оружия 
ПВО-ПРО 5-го поколения является уже систе-
мой противоракетной и частично — воздушно-
космической обороны. 

Задача отражения возможных угроз из 
космоса становилась все актуальнее с учетом 

линии американцев на размещение оружия в 
космосе. Де-факто они это уже делали.

В 2009 году на заседании Военно-
промышленной комиссии, состоявшемся на 
«Алмазе», были доложены предварительные 
результаты нашей работы. Их признали успеш-
ными. И в 2010 году конструкторы приступили к 
созданию первых опытных образцов С-500.

Тогда же замглавкома ВВС генерал-
лейтенант Сергей Разыграев в прямом эфи-
ре радиостанции «Эхо Москвы» откровенно 
признал, что система С-300, которая стоит в 
войсках на вооружении, не может уничтожать 
оперативно-тактическую ракету по скорости, 
а вот новая система С-500, которая сейчас 
разрабатывается, станет элементом нестра-
тегической ПРО.

Непробиваемый щит
Что известно о системе С-500 «Прометей» 

из открытых источников? Дальность обнаруже-
ния воздушных целей и баллистических ракет у 
«Прометея» — примерно 800 км. Дальнобойные 
ракеты способны поражать воздушные цели на 
расстояниях до 600 км. Поражать воздушные 
цели С-500 способен на космических высотах, 
что дает ему возможность при необходимости 
сбивать военные космические аппараты веро-
ятного противника.

В состав системы входят: пункт боево-
го управления; радиолокационная станция 
дальнего обнаружения; противосамолетная 
часть, которая имеет свой командный пункт, 
радиолокационную станцию (РЛС), пункт 
управления и ракеты; противоракетная часть 
с пунктом боевого управления, РЛС с активной 
фазированной антенной решеткой, пунктом 
управления и противоракетами.

Эксперты часто сравнивают систему С-500 
с ее американским аналогом THAAD — мобиль-
ным противоракетным комплексом дальнего 
перехвата. И это сравнение оказывается со-
всем не в пользу THAAD.

Американский комплекс проигрывает 
С-500 по дальности. У «американца» даль-
ность перехвата всего 200 км, а у «пятисотки» 
— 600. К тому же у С-500 имеется три вида 
ракет — каждый для своего типа целей. Это 
ракеты средней, большой и сверхбольшой 
дальности. Они обеспечивают уничтожение 
малоразмерных целей, летящих на сверхзву-
ковых скоростях, включая все существующие 
типы межконтинентальных баллистических 
ракет и боеголовок.

Ракеты «Прометея» способны работать 
по аэродинамическим целям — например, по 
самолетам, включая воздушные командные 

пункты AWACS, защищенные средствами ради-
оэлектронной борьбы. Одновременно ракеты 
С-500 способны уничтожать малозаметные 
ядерные боеголовки, уже отделившиеся от 
маршевой ступени ракеты-носителя и вклю-
чившие режим самонаведения.

В арсенале же THAAD — всего лишь ракеты 
одного типа, предназначенные для поражения 
баллистических и аэродинамических целей. И 
такую малоразмерную цель, как тактическая 
ракета с ядерной боеголовкой, «американец» 
может уничтожить лишь с вероятностью 15–
20%. О поражении спутников ракетами ТНААD 
речи вообще не идет. 

Скоростные характеристики американ-
ского комплекса также уступают российским 
противоракетам. Ракеты THAAD летят со 
скоростью порядка 1000 м\с, что, по данным 
специалистов, в 5–6 раз медленнее скорости 
наших ракет.

Кроме того, РЛС американских THAAD не 
такие дальнозоркие, как С-500. Традиционно 
сильнее — российские средства радиоэлек-
тронной борьбы и радиоэлектронной защиты, 
которыми оснащается «Прометей». 

■ ■ ■  
О том, что войскам ПВО и ПРО долго ждать 

поступления С-500 не придется, можно су-
дить по тому, что пока разработчики график 
выдерживают. По крайней мере, с задачей, 
которую поставил в свое время перед ними 
Юрий Борисов, будучи заместителем мини-
стра обороны, промышленность справилась. 
Сегодня он в ранге вице-премьера курирует 
оборонно-промышленный комплекс. Несколько 
лет назад анонсировал, что первый образец 
всего комплекса С-500 целиком будет построен 
к 2020 году. Так и произошло.

Как рассказал ранее «МК» начальник зенит-
ных ракетных войск Командования специаль-
ного назначения (2007–2009 годы) полковник 
запаса Сергей ХАТЫЛЕВ, радиолокационные 
средства С-500 уже завершили стадию опытно-
конструкторских работ, прошли испытания, 
приняты на вооружение, и начато их серийное 
производство. Их даже успели «обкатать» в 
боевых условиях в Сирии. Как рассказал спе-
циалист, радиолокационные комплексы систе-
мы С-500 проходили там испытания, проверку, 
стыковочные и прочие работы.

Что касается стартового оборудования, 
ракет, программного обеспечения и средств 
управления, то они тоже испытаны и приняты 
на вооружение. Испытания всей системы С-500 
прошли на одном из полигонов. «Прометей» 
успешно отстрелялся, поразив назначенные 
цели.

Ольга БОЖЬЕВА.

Пентагон обнародовал в Интернете 
видео майских испытаний лазерно-
го оружия. Очень красивая картинка, 
на которой в Тихом океане при ясной 
погоде десантный корабль ВМС США 
USS Portland пускает яркий луч, ко-
торый эффектно сжигает над водной 
гладью беспилотный летательный 
аппарат. Все почти как в фильме «Ги-
перболоид инженера Гарина».

При этом еще телекомпания CNN со-
общила, что это первые испытания твердо-
тельного лазера мощностью 150 кВт. Эта 
информация, видимо, должна была придать 
значимости всему происходящему. Однако 
ни красивая картинка, ни озвученные харак-
теристики американского боевого лазера 
российских экспертов не впечатлили. Почему 
— об этом рассказал «МК» военный эксперт 
Олег Желтоножко. 

— Зачем было стрелять лазером по 
беспилотнику? Это же то же самое, что 
стрелять из пушки по воробьям? 

— Зачем? Во-первых, потому, что это 
красиво. Тут действительно выбран такой 
демонстративный образец для уничтожения, 
который с относительно небольшой скоро-
стью перемещается, а это значит — проще 
наведение. И во-вторых, конструкционно 
он не самый прочный. То есть можно ярко 
продемонстрировать, как его эффектно 
поджигают. 

— Получается, это какое-то шоу-
испытание? Но все же почему именно 
беспилотник, а не какая-нибудь ракета? 

— Потому что в американском флоте су-
ществует своего рода бзик на беспилотники — 
американцев очень сильно достают иранские 
дроны в Персидском заливе. Небольшие бес-
пилотные аппараты Ирана постоянно следят 
за американскими кораблями, и флот США 
очень сильно на этот счет нервничает. И вот 
теперь американцы продемонстрировали, 
что «не все коту масленица будет». Дескать, 
доиграетесь, и мы вас будем вот таким спо-
собом валить. 

— А почему именно флот демонстри-
рует эту разработку? 

— В свое время, после развала СССР, 
американцы разжились нашей лазерной си-
стемой, которую им продали украинцы. Они 
получили корабль, на котором проводились 
испытания первых образцов нашего лазер-
ного вооружения. Правда, это была не полно-
стью система, а очень сильно разукомплек-
тованный испытательный образец нашего 
флотского вооружения. Но они смогли изучить 
энергетическую установку, конструктивные 
особенности. Хотя самого поражающего эле-
мента там уже не было. 

Именно флотский образец они продви-
гают как наиболее завершенный. Теперь они 
поставили на свой корабль подобную систе-
му, сделанную, конечно, на новом уровне. 
В СССР практически целый корабль рабо-
тал на одну установку. У них сейчас это все 
более компактно. Но все равно это именно 

флотский образец. Эдакая демонстрация 
на современном уровне того, чего они с тех 
пор добились.

— Но если считать это современным 
оружием, то почему тогда они не реши-
лись вести стрельбу, к примеру, по кры-
латым ракетам? 

— По крылатым ракетам это им будет 
довольно сложно реализовать, так как там 
иные скорости, прицельные дальности. Пока 
те образцы, которые есть у американцев, они 
не очень хорошо себя показывают с тактиче-
ской точки зрения. Поэтому все испытывается 
практически в идеальных условиях и на легких 
целях. Это испытание не первое. У них были по-
добные тесты систем на «Боинге-747», которые 
предназначены для перехвата боеголовок. Но 
тоже чисто теоретически. Не на чем-то реаль-
ном, а на таких же модельных целях.

Последние испытания — это своего 
рода демонстрация на максимально легкой 
цели в максимально идеальных погодных 
условиях.

— Погодные условия так важны? 
— Да. Для этого типа вооружения это 

важно. Боевой лазер очень сильно подвержен 
влиянию погоды. Дымка, туман, облака — все 
это сильно ухудшает возможности прицели-
вания и возможности поражения цели. 

— На каком уровне по сравнению с 
американцами находятся наши боевые 
лазерные системы? 

— Начиная еще с советских времен аме-
риканцы очень сильно завидовали нашим 
разработкам. Они обвиняли нас в применении 
из района Балхаша лазерного оружия по спут-
никам, по их пролетающему «Шаттлу». Были 
у них разнообразные подозрения. Сколько 
за этим правды — сказать сложно. Но то, что 
наши разработки в этой области можно счи-
тать более современными и продвинутыми, 
чем американские, — это точно.  

Создается такое впечатление, что во 
многих технических аспектах американцам 
приходится нас догонять. Но у нас эта темати-
ка является очень закрытой. Особых деталей 
по нашим разработкам нет.

— Но, во всяком случае, известно, что 
у нас лазерные комплексы «Пересвет» уже 
стоят на вооружении. А у них подобные 
системы только испытываются. 

— Да. И то, что у нас существует в ме-
талле, это достаточно компактный образец. 
Это всего несколько автомобилей, в которых 
находится и боевая система, и энергети-
ческая система, и система обеспечения. И 
выглядит при этом такой образец достаточно 
грозно. И понятно, что по этой тематике мы 
серьезно обогнали американцев. Во всяком 
случае, появление нынешнего видеоролика 
об испытаниях американского боевого лазера 
следует расценивать именно как демонстра-
цию того, что они догоняют. Так или иначе, 
ничего впечатляющего там не показано. Лишь 
демонстрируется: вот, дескать, у нас это есть, 
и оно в принципе работает. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Российский прорыв в области гиперз-
вукового оружия злит недругов и вос-
хищает партнеров. Так, китайское 
издание «Синьхуа» посвятило публи-
кацию российской ракете «Циркон» 
после ее успешных испытательных пу-
сков. По мнению авторов статьи, Рос-
сия в области гиперзвукового оружия 
сегодня — безусловный лидер.

О российском гиперзвуковом оружии в 
мире говорят с марта 2018 года, после того, 
как о нем объявил президент Путин. Тогда 
впервые было сказано о новейших российских 
разработках — гиперзвуковой маневрирующей 
боеголовке «Авангард» и ракетно-авиационном 
комплексе «Кинжал» с гиперзвуковой ракетой. 
До этого разработки держались в тайне.

Многие не поверили. Но вскоре комплек-
сы «Авангард» с маневрирующими боевыми 
блоками встали на боевое дежурство. Они 
неуязвимы для существующих систем проти-
воракетной обороны, поскольку эти системы 
рассчитаны на перехват ракет и боеголовок, 
летящих по баллистической траектории. 
Маневрирующая на скорости, в 20 раз пре-
вышающей скорость звука (20 Махов), аэро-
баллистическая боеголовка ломает алгоритм 
работы ПРО.

Комплексы «Кинжал» с самолетами МиГ-
31К тоже уже стоят на боевом дежурстве в 
частях на юге России, и не только. Пущенная 
с такого носителя ракета летит со скоростью, 
превышающей скорость звука раз в девять.

И вот теперь Россия получила новую мор-
скую гиперзвуковую ракету. В ходе недавних 
испытаний, пишет «Синьхуа», она подтвердила 
характеристики скорости и точности. Пуски 
осуществлялись с новейшего российского 
фрегата «Адмирал Горшков».

Автор публикации назвал один из плюсов 
гиперзвукового козыря России. Он назвал его 
«плазменный стелс-щит». Плазма образуется с 
внешней стороны корпуса ракеты и поглощает 
радиолокационные волны, а не отражает их. 

То есть радарам ПВО такую цель труднее уви-
деть. А учитывая, что она летит со скоростью 
в 9 Махов, российская ракета практически 
неуязвима.

«МК» попросил прокомментировать до-
стоинства нового российского оружия члена 
Общероссийской организации «Офицеры 
России», директора Музея войск ПВО Юрия 
Кнутова. 

— Россия действительно намно-
го опередила США в гиперзвуковых 
технологиях?

— Ну вот смотрите. Американцы пытаются 
сделать нечто подобное нашему «Кинжалу», 
который уже стоит на вооружении. В этом году 
США объявили об испытательных пусках своей 
гиперзвуковой ракеты класса «воздух—земля». 
Это в какой-то степени аналог «Кинжала». Один 
из пусков завершился потерей управления, 
ракета самоликвидировалась. Второй пуск 
якобы был успешным, ракета поразила цель.

Но это пока испытательные пуски. В случае 
успешного завершения испытаний американ-
ская ракета воздушного базирования может 
поступить на вооружение в следующем году. 
А наш «Кинжал» с дальностью в тысячу кило-
метров стоит на опытном боевом дежурстве 
года два. То есть в классе гиперзвуковых ракет 
средней дальности мы США опережаем мини-
мум года на три. В случае с «Авангардом» от-
ставание еще больше — думаю, лет на 5–7.

Если мы говорим о морской ракете 

«Циркон», то США хотят принять подобную 
ракету на вооружение ориентировочно в 2023 
году. Но не факт, что у них получится. Здесь 
отставание — года 3–4.

Если говорить в общем, то мы обогнали 
США по гиперзвуку минимум лет на пять. При-
чем наиболее сильное отставание у амери-
канцев — в гиперзвуковых маневрирующих 
боевых блоках межконтинентальных ракет. 
Напомню, наш «Авангард» на ракетах РС-18 
уже несет боевое дежурство.

— В чем главная техническая проблема 
при управляемом полете на гиперзвуковой 
скорости в атмосфере?

— Такой боевой блок движется в плазме, 
как болид. Электромагнитные лучи через плаз-
му не проходят ни изнутри, ни снаружи. Как 
управлять таким блоком, если нет возможности 
передать соответствующие радиокоманды 
или принять? Мы нашли соответствующие 
решения, которые позволяют управлять этим 
блоком. Это загадка для всех стран мира, вклю-
чая США и Китай.

— Китай тоже участвует в гонке за 
гиперзвук?

— Китайцы говорят, что создали гиперзву-
ковые блоки. Они на параде показывали раке-
ты. Но демонстрацию китайских гиперзвуковых 
блоков в реальном полете никто не видел. 

Помните, когда Путин объявил о новом 
оружии, мы показали компьютерные «муль-
тики». Все над этим посмеялись. Но скоро 

смеяться перестали. Потому что мы проде-
монстрировали новое оружие в деле: провели 
пуски «Кинжала» и «Авангарда». Причем тогда, 
когда американские спутники висели над на-
шими полигонами. Американцы все засняли, 
и у них больше нет вопросов насчет того, есть 
ли у России такое оружие или нет, какова его 
скорость и точность…

Китайские пуски пока никто не видел. 
Поэтому сложно сказать, имеют ли они гиперз-
вуковое оружие или пока только ведут научно-
технические работы в этом направлении.

— В чем достоинства морских 
«Цирконов»?

— Если мы говорим о «Цирконе», то он 
будет иметь дальность порядка тысячи киломе-
тров. Гиперзвуковая скорость — порядка семи 
Махов. У США нет сегодня средств противо-
ракетной обороны, способных перехватить 
«Циркон».

Соединенные Штаты разрабатывают мо-
дификацию комплекса ПРО Aegis («Эгида» 
— мифический щит Зевса. — «МК»), который 
якобы через какой-то период времени сможет 
бороться с «Цирконами». Но мы тоже не будем 
стоять на месте — станем создавать более 
совершенное гиперзвуковое оружие.

«Циркон» сможет поражать как морские 
цели, так и наземные. Мы будем оснащать 
этими ракетами многоцелевые подводные 
лодки «Ясень-М», которые смогут находиться, 
например, на расстоянии в 500 километров 
от побережья США и держать американские 
базы все время под прицелом. Мы сможем 
оснащать «Цирконами» наши крейсеры, фре-
гаты. И противодействовать этим ракетам 
будет невозможно. Поэтому у нас появляется 
шанс иметь с США достаточно серьезный 
паритет.

В случае выхода Соединенных Штатов из 
Договора СНВ-3 мы сможем поддерживать 
ракетно-ядерный паритет с ними и обеспе-
чить нанесение ответного ядерного удара с 
неприемлемыми для США потерями относи-
тельно малым количеством ракет. То есть не 
будем ввязываться в разорительную гонку 
вооружений.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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«ПРОМЕТЕЯ»

В России создали уникальную 
зенитную ракетную систему 
нового поколения
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Как обеспечить паритет 
с США меньшим 
количеством ракет  ЛАЗЕРНЫЙ МЕЧ 

«ПЕРЕСВЕТА»
Эксперт раскритиковал испытания боевого 
лазера в США: «До наших разработок им далеко»
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Истребитель  
МиГ-31К – носитель 

«Кинжала».



Феномен сына белорусско-
го президента потрясает: ни 
один ребенок главы государ-
ства — за исключением разве 

что принца Уильяма — не достигал таких 
вершин популярности среди миллионов 
поклонниц, как Коля Лукашенко сегодня.

Тинейджерки всего русскоязычного 
пространства Интернета, независимо от 
гражданства и места проживания, сходят 
с ума по «белорусскому принцу», создают 
фандомы, неформальные сообщества его 
имени, пишут фанфики, любительские 
сочинения из жизни сына президента и 
непременно хотят от Коли... детей.

Слава богу, сам юноша еще не совсем 
взрослый — ему всего 15. Так что он за их 
тайные желания не отвечает.

СХОЖУ С УМА ПО «КРАШУ»
Многие поклонницы объявляют себя тай-

ными невестами Коли Лукашенко и зовут его 
модным нынче словом «краш», то есть пред-
метом обожания, тем, от кого бабочки в животе, 
пусть он и недосягаем. Пока. А там посмотрим, 
что станет с папой…

Что ж, признаем честно, 15-летний Николай 
Лукашенко действительно хорош собой. А по 
популярности сравним разве что с английским 
принцем Уильямом в его лучшие годы. Они и 
внешне чем-то похожи.

Высокий широкоплечий блондин в стиль-
ных черных очках — таким Коля Лукашенко 
предстал всего несколько дней назад, приехав 
вместе с отцом к забастовщикам автомобиль-
ного завода в Минске. Со стороны сын пре-
зидента казался секьюрити своего родителя. 
Его фотография в толпе телохранителей тут же 
разлетелась в Сети.

Из сообщений в ТикТок:
«У него такой взгляд, будто он знает, что 

его хотят две страны».
«Коля, а пойдем ночью кататься на 

тракторе?»
Впервые на публике юный Коля Лукашенко 

появился в 2008 году и с тех пор никуда не 
уходил; тогда же Лукашенко-старший объявил, 
что сделает все, чтобы младшенький, кото-
рому на тот момент было четыре, пошел по 
его стопам.

Два старших сына — 45-летний Виктор 
и 40-летний Дмитрий — не такие красивые и 
статные, зато третий рос настоящим «Иваном-
царевичем», в точности как в сказке.

Но настоящей иконой стиля Коля стал в 
2019-м, когда под видео с тегом #КоляЛука-
шенко набралось 252 миллиона просмотров. До 
этого был сын президента как сын президента: 
находился в тени отца, послушно подносил 
тому зонт, сопровождал на всех официаль-
ных мероприятиях, потому что папа объяс-
нял, что дома маленький Коля не может без 
него заснуть, играл на рояле и в хоккей, даже 
лопотал на камеру что-то по-китайски, а тут 
вдруг все поняли: мальчик созрел. И понеслась 
лукашенкомания.

«Я придумала распечатать огромного 
Колю и повесить его на стену, — признаетесь 
блогерша Альбина с двумя тысячами под-
писчиков в Ютубе. — Коля, если ты случайно 
посмотришь этот ролик, знай, что мне очень 
нравится Минск и я в восторге от картошки». 
Девушка измучилась выбирать подходящего 
ей Колю по Интернету: у парня нет отдельных 
профессиональных фотосессий, почти на всех 
фотографиях он изображен вместе с папой. 
Наконец, решив, что Александр Григорьевич, 
так уж и быть, станет крашем для ее бабушки, 
Альбина разрезала снимки обоих в Интер-
нете на множество частей — глаза отдельно, 
носы отдельно, улыбки отдельно — и затем 

распечатала Колю с Батькой в копи-центре. 
«Прикиньте, один цветной лист стоил 23 ру-
бля!» — рассказала подписчикам преданная 
фанатка. Впрочем, о своем выборе она ничуть 
не жалеет. 

«МОЙ БЕЛОРУССКИЙ 
ПОХИТИТЕЛЬ»
Литературные произведения, фанфики, 

главным героем которых является Николай 
Лукашенко, не отличаются особенными изы-
сками. Обычно это истории многочисленных 
Золушек, которые встречают белорусского 
принца и влюбляются в него. Сюжет здесь 
не важен, главное — девичьи переживания и 
разнообразие эротических сцен.

Вот, к примеру, выдержки из рассказа 
«Ледяной принц» автора Alirici: «Уточняю, что 
события происходят в недалеком будущем 
(сентябрь-2020), когда Коле уже есть 16. Думаю, 
вы догадываетесь о причинах такого решения, 
ахах». 

«Фотографии Николая Лукашенко ошара-
шили Еву. «Черт возьми! Это же он! Вот откуда 
мне было знакомо его лицо, — Ева еще пару 
минут рассматривала фото Коли, пребывая в 
шоковом состоянии. — Ну, все сходится: шест-
надцать лет, был на матче, нет соцсетей, вечно 
занят чем-то, и деньги на всякие такси есть. Вот 
обманщик, Дима его зовут, конечно! Наверное, 
думает себе, что раз сын президента, можно 
девчонкам мозги пудрить! Нашел дурочку на 
пару встреч в Москве, пока обратно в свой 
Минск не упорхнет».

А это повесть «Мой белорусский похити-
тель», повествующая о тяжелых буднях первого 
сына государства:

«На мероприятие мы с Колей поехали на 
черном Ferrari Roma. Он галантно открыл мне 
дверь, и я села на пассажирское сиденье, в то 
время как Коля сел на водительское место.

Через минут 5 я поинтересовалась:
— Коль, ты сказал, что расскажешь, что 

это за мероприятие, — напомнила я.
— Деловая встреча с принцем Абу-Даби, 

после которой мы отправимся на благотвори-
тельный вечер, организованный очень уважае-
мыми здесь людьми. Кроме нас от Беларуси 
там будут также представители и других стран, 
в общем, нужно будет произвести хорошее 
впечатление и немного пообщаться.

— Ох… Коля, как же ты от всего это не устал 
еще? — я с печалью посмотрела на него.

— Устал, но, видимо, это — моя судьба».
Не обладающие писательскими способ-

ностями другие фанатки тоже заморачиваются 

не на шутку. Рисуют плакаты-арты с собой и 
с Колей, нарезают фанкамы — монтажные 
склейки кадров из видео Лукашенко-младшего, 
накладывают на них спецэффекты и музыку, 
чтобы собрать сотни тысяч просмотров и мил-
лионы лайков.

МАМА ЛИ ТИХАНОВСКАЯ?
К сожалению, отец официально не раз-

решает пользоваться Коле Интернетом, нет 
его и в соцсетях, поэтому реальных аккаунтов 
под своим именем у подростка не существу-
ет, хотя в Твиттере и создан юмористический 
аккаунт #Грустный Коленька — «первый после 
падшего бога», «бастард», «белорусский Гном 
Гномыч» — так стали называть Николая после 
начавшихся у папы проблем с собственным 
народом. Понятно, что скорее всего это фейк, 
но очень смешной и жизненный. В нем Нико-
лай становится на сторону бунтующего на-
рода и совершенно не оправдывает поступки 
Лукашенко-старшего.

«Папа в этом году совершил больше оши-
бок, чем я в диктанте по русскому языку. Только 
я получил «двойку», а он — пожизненное».

«А как-то официально можно отказаться 
от родителя?»

«Если Тихановская победила на выборах, 
теперь она что, получается, моя мама?»

Кто действительно мама Николая Лука-
шенко — секрет Полишинеля вот уже много 
лет. Вероятнее всего, это бывший лечащий 
врач Лукашенко Ирина Абельская. Реально не-
вероятно красивая женщина, и мальчик на нее 
очень похож. Однако их общего фото — мамы 
с предполагаемым сыном — в Сети найти не 
удалось, а сам Александр Григорьевич родство 
никогда не подтверждал. 

КОЛЯ — КЛОН  
ИЛИ ЕГО ПОДМЕНИЛИ
Один папа и без мамы — это позволило 

появиться совсем уж фантастическим предпо-
ложениям, что Коля является клоном Лукашен-
ко, его модифицированной и явно улучшенной 
версией, которую тот родил себе на смену. 
«Маленького буду готовить — уникальный че-
ловек», — открыто обещал сам Батька. Вот 
только в курсе ли сын относительно своего 
будущего?

«Коля выглядит замкнутым и застенчивым. 
С таким папой это и немудрено, тот его явно 
подавляет, — пишет на странице в соцсети 35-
летняя Светлана. Она говорит, что ей искрен-
не жалко ребенка: это материнские чувства. 

— Дети-мажоры только кажутся высокомер-
ными, на самом деле это просто защитная 
маска. В реальности они душевно ранимые 
и очень страдают из-за того, что другие вос-
принимают их исключительно через личности 
властных отцов».

Впрочем, есть у Николая Лукашенко и от-
кровенные хейтеры, обычно чуть старше по 
возрасту его поклонниц и поэтому способные 
взглянуть на «краша» критическим взглядом:

«Мне одному он совершенно не кажется 
красивым? — пишет 16-летняя Настя. — Вы-
глядит как первый парень из какой-то аме-
риканской комедии, считающий себя альфа-
самцом».

«А я вообще считаю, что это нанятый актер 
или модель, причем лет на пять старше, — 
предполагает одиннадцатиклассница Полина. 
— Еще год назад был мальчик как мальчик, ни-
чего особенного. И вдруг сейчас так внезапно 
расцвел. Так не бывает, это все пиар-кампания 
его папы, а настоящий Коля сидит где-нибудь 
в бункере». 

Как бы там ни было, именно Николай вдруг 
неожиданно для всех и себя стал одним из 
символов нынешнего протеста. Пусть и в среде 
романтично настроенных школьниц. В конце 
концов он — отдельная личность и не должен 
отвечать за поступки своего отца, у Коли свой 
путь.

Судя по всему, это понял и Лукашенко-
старший, перед президентскими выборами 
2020 года, не зная их «революционного» ис-
хода, объявив, что вряд ли младшенький все-
таки станет президентом. «Он повзрослел, он 
увидел всю эту грязь. Ни в коем случае!»

Как знать, может быть, настоящему Нико-
лаю в будущем удастся совершить что-то экс-
траординарное, как его лирическому образу из 
фанфиков, — например, стать близким другом 
сына Дональда Трампа или даже изменить 
историю своей страны, повернув ее на демо-
кратическое русло. Конечно же, все ради того, 
чтобы остаться с любимой девушкой и зажить 
жизнью обычного человека. В конце концов сын 
за отца ведь и правда не отвечает.

«Коля уже практически отучился на врача, 
ему оставалось совсем немного. Я окончила 
музыкальное училище и начала преподавать 
у маленьких детей. 

Летний вечер был невероятно теплым. 
Коля предложил забраться на крышу и до-
ждаться там заката. Он перетащил туда два 
кресла, и мы расположились, вдыхая нагретый 
воздух, перебиваемый прохладными дунове-
ниями ветра.

— Елизавета Лукашенко… А звучит! — 
с ухмылкой произнес он, отвлекая меня от 
мыслей.

— Будто ты это сейчас понял, будто ты 
не примерял фамилию заранее, — пошутила 
я в ответ.

— Конечно, примерял. Я же знал, что этот 
день наступит, — Коля обнял меня, и я опустила 
голову ему на плечо». (Из фанфика «Шелковая 
лента».)

Екатерина САЖНЕВА.
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Одни называют 
его «мой львов-
ский универси-
тет», другие — во 
множественном 
числе — «наши 
львовские уни-
верситеты». В 
жизненной школе 
этого человека 
прошли обучение 
десятки, сотни, 
а может быть, 
тысячи людей. 
Первая запись в 
трудовой книж-
ке — воспитатель 
р е м е с л е н н о г о 
училища. О том, 
что был поэтом, 
не упомянуто. 
Затем — комсо-
мольский вожак. 
И поэт (но об этом в анкетных дан-
ных не говорится). Затем — руко-
водитель, ведавший (более десяти 
лет!) письмами и жалобами населе-
ния, формировавший и приносив-
ший на «верхний стол» — Президен-
ту СССР — выжимки из огромной 
кремлевской почты. На столь высо-
кой, ответственной должности про-
должал быть поэтом.  

Прослеживая жизненный путь Геннадия 
Николаевича Львова, прихожу к выводу: его 
судьбу выстроила любовь к Слову.  

Родился на Дальнем Востоке, на берегу 
Японского моря. Окончил политехнический 
институт. Работал в порту, на рыбопро-
мысловых судах, мастером на Дальзаво-
де. Важную роль сыграло: отец — Николай 
Захарович, инвалид войны, орденоносец, 
— заведовал единственным в небольшом 
городе книжным магазином («Когиз»). По-
стоянное чтение и равнение на книжных 
героев подсказывали правильные поступки, 
диктовали верные шаги. Повседневное при-
сутствие литературы влияет на характер, 
вылепливает его. Когда отца, доверчиво-
го, интеллигентного, доброжелательного, 
оболгали, сын смириться с этим не мог. 
Наступило тяжелое время для семьи. Окру-
жающие вели себя по-разному. Впервые 
пришлось столкнуться с трусостью, не-
надежностью тех, на кого привычно было 
смотреть уважительно. Но выявились и 
неколебимо честные, принципиальные, 
несокрушимые друзья. Обвинения с отца 
были сняты. 

В училище, где пришлось работать вос-
питателем, группировались неблагополучные 
мальчишки, за ними никто не приглядывал, 
о них никто не заботился. Геннадий Львов 
предложил организовать «Магазин без про-
давца» — с приобретением «на доверии». В 
вестибюле разложил карандаши, тетради, 
носки, ручки, конверты, блокнотики, иголки 
— по щадящим ценам. Скептики опасались: 
будет разворовано. А он верил в честность 
питомцев. И они не подвели. Ощутив не-
формальную опеку, ответили искренней 
приязнью.

Из Приморья был приглашен в столицу, 
работал в центральном аппарате ВЛКСМ, 
ездил и летал на предприятия, где было не-
благополучно, происходила утечка кадров, 
интересовался бытом «утекающих»: на Ку-
станайском камвольно-суконном комбинате 
заставлял руководителей покупать для деву-
шек зеркала, чтоб могли собой любоваться в 
общежитиях и цехах, придумал обеспечивать 
работников пирожками, снабжал спортин-
вентарем. И, конечно, не забывал пропаган-
дировать любимые книги, читал стихи, в том 
числе свои. Помогало. Действовало.

«Мы не дома,  
а в чужой стране»
Забегая вперед, скажу: от забытовлен-

ности до космодрома Байконур ему при-
шлось сделать всего лишь шаг. Как тесно, 
оказывается, все переплетено и увязано! Ку-
рировал «по молодежной линии» Узбекистан 
и Казахстан. В командировках бывал столь 
часто, что из 365 дней в году 190 проводил 
в разъездах. Бывал и на космодроме, в том 
числе на запусках космических кораблей, в 
вышедшем позднее сборнике опубликовал 
стихи о космодроме и его людях: «На карте 
их нет. Не ищите, ребята!».

Биография вместила ярчайшие собы-
тия — вехи века. Остров Даманский в дни 
вылазок китайских вооруженных бандитов. 
Горестная ликвидация последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, где близкий друг и 
сокурсник, главный инженер первого блока 
Анатолий Андреевич Ситников, одним из 
первых бросившийся в опасную зону, по-
лучил смертельную дозу облучения — впо-
следствии он был посмертно награжден 
орденом Ленина. Возглавив управление по 
работе с письменными и устными обраще-
ниями (Группа писем и Приемная первого 
Президента СССР), придумал ежедневно 
выпускать брошюры-дайджесты наиболее 
значимых обращений граждан. Грянул ГКЧП, 
Геннадий Николаевич продолжал готовить 
ежедневные сводки писем и телеграмм — 
для президента. 

Работал в конце 70-х в неспокойной На-
родной Республике Конго, помогал африкан-
ским друзьям. «Сложил» для них сборник раз-
личных советов (в переводе на французский 
язык). Храня верность литературе, заполнял 
блокноты наблюдениями и стихами. Не терял 
врожденных дипломатических качеств. Как-то 
в Конго прибыл «высокий» деятель из Москвы, 
а секретарь ЦК местной правящей партии, 
руководитель молодежного союза, не смог 
его оперативно принять. Незадолго до этого 
визита там убили президента. Положение 
оставалось напряженным. Местные прави-
тельственные чиновники ходили с автомата-
ми, проводили совещание за совещанием. 
Вот и попросили советского гостя обождать, 
а он возбух: кто такой этот лидер, почему я 
должен ждать? Геннадий Николаевич мягко 
сказал: «Мы не дома, а в чужой стране». Ин-
цидент был исчерпан, но неугодливый ответ 
Львову поминали долго.

Внешне судьба складывалась легко. Воз-
можно, потому что Геннадий Николаевич — 
легкий, веселый, искрящийся юмором чело-
век. Но принципиальности не терял, поэтому 

конфликты и проблемы возникали постоянно. 
Да и за словом в карман не лез. Слова были 
хорошо подобраны и отточены. Организовал 
выпуск стенных газет, где критиковал некото-
рых коллег, был подвергнут обструкции, чуть 
не закончилось исключением из сплоченных 
рядов. Вместе со своей супругой Жанной 
Семеновной (в браке они 58 лет, два сына 
— Андрей и Павел — и три взрослых внука) 
не перечил младшему сыну Павлу, полюбив-
шему американскую девочку Николь, хотя 
раздавались предостерегающие увещевания 
со стороны «мудрых советчиков». Состоялась 
счастливая российско-американская семья, 
американскому внуку Саше Львову сейчас 
больше 20 лет.

Не обходилось без шероховатостей и 
на работе, куда Геннадий Николаевич при-
шел после горбачевской отставки. В форс-
мажорных обстоятельствах не по рангу (а 
может, по привычке) поставил подпись под 
письмом высокому начальнику, чем нарушил 
субординацию (нижестоящему нельзя пере-
прыгивать промежуточную инстанцию), был 
вызван на ковер. Обязали извиниться перед 
адресатом, но тот, кому было направлено 
письмо, хорошо знал Геннадия Николаевича 
по прежней работе — закончилось без по-
следствий за «превышение полномочий». 

«Двигаться  
по телеграмме»
Ему бы написать мемуары. О встречах с 

Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым, с 
которым общался еще в Темиртау, задолго до 
его президентства. Об уникальном помощни-
ке Горбачева Валерии Ивановиче Болдине. О 
замечательном своем друге — дважды Герое 
Советского Союза космонавте-29 Валенти-
не Витальевиче Лебедеве и его семье. Об 
узбекском «хлопковом деле», подробности 
которого знает лучше следователей и жур-
налистов. Но мешает скромность. 

Ни одна история, которую приводит Ген-
надий Николаевич, не обходится без при-
баутки. Например, о том, как возвращался с 
космодрома в Алма-Ату вместе с несколькими 
казахстанскими руководителями. Прово-
жали их космонавты. Дело было зимой, за 
полночь. Решили выпить на посошок, с собой 
кое-что имелось. Но про «тару», как говорят, 
забыли. На станции Тюратам нашли при-
крепленную цепочкой к бачку с кипяченой 
водой алюминиевую кружку, пригубили из 
нее по очереди. 

В Каракалпакии, когда в степи начина-
ются песчаные бури, заносит дороги, с пути 
сбиться легко. Вот какую рекомендацию 
услышал Геннадий Николаевич от водителя 
близ поселка Тахтакупыр: «Двигаться «по 
телеграмме», то есть ориентируясь на теле-
графные столбы и провода».

И еще одна интересная деталь. Я не знал, 
что в аппаратах ЦК КПСС и Президента СССР 
существовала огромная профсоюзная ор-
ганизация. Геннадию Львову довелось быть 
профоргом крупного подразделения — Об-
щего отдела. Пятьсот работников, которые, 
как обычные простые смертные, стояли в 
очереди (своей, внутренней) на квартиры, 
машины; все распределялось демократич-
но. Хотя иногда приходилось нетерпеливых 
увещевать. 

И опять — книги
Начинать работу в Департаменте печати 

и информации московского правительства 
под руководством Павла Гусева (в то время 
— министра правительства Москвы) было 
непросто: 90-е годы. Только-только появи-
лись компьютеры, принтеры, ксероксы, 
бумаги не хватало. Геннадий Николаевич 
предложил по аналогии с дайджестами пи-
сем Горбачеву издавать информационные 
бюллетени о различных сферах столичной 
жизни, привлек социологов. Первый ти-
раж был 30 экземпляров. Вскоре выпуски 
стали регулярными, тираж — огромным, 
обзоры-сборнички получал на заседаниях 
правительства Москвы каждый, они посту-
пали в каждую управу, в каждую городскую 
структуру, в каждую газету.

…В здании правительства Москвы на 
9, 15, 19, 29-м этажах сияют стенды с вы-
ставленными в них книгами — для детей, 
любителей истории, поклонников живописи. 
Богато иллюстрированные тома вышли в 
свет под эгидой издательской программы 
столичного правительства. Книгоиздатель-
ская программа (кстати, редкое явление для 
мировых столиц) возникла и утвердилась 
при непосредственном участии Геннадия 
Николаевича Львова. В большинстве пред-
ставленных на стендах книг есть частица его 
души и труда. 

Рядом со стендами выложены некоторые 
из выставленных в витринах образцов. Были 
маловеры, опасавшиеся: открыто лежащие 
фолианты будут унесены (уж очень соблаз-
нительны). Геннадий Николаевич рассуждает 
иначе: «Главное — приохотить к Слову, к Кни-
ге, пробудить интерес к чтению, приобщить 
к полиграфической культуре. А возместить 
унесенное реально». И вспоминает маль-
чишек из ремесленного училища, которым 
привозил тетрадки и карандаши.

    
Скоро у Геннадия Николаевича Львова 

первый настоящий, как он говорит, юбилей 
— 80! «МК» поздравляет коллегу и желает ему 
крепкого здоровья и новых успехов!

СУДЬБА, ВЫСТРОЕННАЯ СЛОВОМ

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Геннадий 
Николаевич 
Львов.

...ФАНАТКИ РВУТ НА ЧАСТИc 1-й стр.

В Минск мы приехали в полночь. 
Город спал. На улицах спокойно 
— ни машин, ни военной техники, 
ни протестов.

Утром картинка не изменилась. Разве что людей 
прибавилось. На улицах — все то же «ночное» 
спокойствие. Даже сигнальных гудков машин 
не слышно — люди теперь выражают протест 
тихо, чаще на кухне. А может, народ просто 
устал, взял передышку, готовится к выходным, 
которые обещают быть шумными. 

Открываем телеграм-каналы, где оппози-
ция публикует повестку дня. Не отстают теперь 
от противников и провластные структуры. Пер-
вые вывешивают график очередных забасто-
вок на предприятиях, вторые — расписание 
мирных митингов «За Беларусь». Вызываем 
такси, чтобы прокатиться по городу.

— Давайте проедем по заводам, посмо-
трим, кто бастует, потом в Купаловский театр, 
где уволилась вся труппа. Говорят, вышли на 
митинг сотрудники 6-й клинической больницы, 
ну и к зданию местного телевидения прокатим-
ся, — зачитываем план водителю.

— Выходите из машины, — тучный мужчина 
демонстративно откидывается в кресле. 

— Вы же на работе, — удивляемся мы.
— Это моя принципиальная позиция.
— Зачистки давно закончились, что вы 

волнуетесь?
— Не хочу ехать с вами, мне противно по-

могать вам. Я отменяю заказ. 
Таксист связывается с оператором, наста-

ивает: «Не повезу их из принципа». Диспетчер 
недоумевает: «Разве мы имеем право отказы-
вать?» Водитель непреклонен: «Не повезу их. 
Оператор, вызывайте другую машину». 

Замечаем, что атмосфера на улицах столи-
цы изменилась. Мимо то и дело проносятся ма-
шины, на которых закреплены красно-зеленые 
национальные флаги Беларуси. Их теперь не 
меньше, чем «протестных» — бело-красных. 

Подходим к мужчине, который держит в 
руках маленький красно-зеленый флажок. Зна-
комимся. Вадиму 56 лет, он машиностроитель 
с большим стажем работы. 

— Я помню 90-е годы, когда многие лиши-
лись работы, продукты были по карточкам. А 
обед состоял из половинки луковицы и пары 
картошек. Я не хочу потрясений. Не хочу, чтобы 
страна переходила к частной собственности. 
Не хочу, чтобы Беларусь разграбили олигархи. 
Зачем ломать систему, которая прекрасно дей-
ствовала 26 лет? — говорит Вадим. — Ее можно 
совершенствовать. Но зачем уничтожать?   

К беседе подключается Нина Егоровна, 
которая работает библиотекарем. 

— Меня не устраивает программа Тиха-
новской, — говорит женщина. — Она ратует 
за свободу транснациональных компаний, я не 
верю, что иностранный собственник распоря-
дится государственным имуществом лучше. Я 
против приватизации госсобственности. Я хочу, 
чтобы сохранились все социальные гарантии. 
За то, чтобы наши дети жили в безопасности. А 
оппозиция посеет раздор, хаос, безработицу. 
А то и гражданскую войну.  

Мы выслушали немало сторонников Лука-
шенко. Кто «топил» за Григорьевича, повторяли, 
что хотят защитить страну, что готовы грудью 
встать за единую Беларусь, за Батьку.  

— Я удивляюсь, чего людям не хватает? 
Белорусам весь мир завидует! Они потеряли 
то, что мы имеем. У нас фактически остался 
социализм. У всех есть работа, стабильная зар-
плата. И где еще в мире люди так мало платят 
за «коммуналку»? — горячится, жестикулируя, 
Карим. — Я за свою большую трехкомнатную 
квартиру вместе с водой и электричеством 
плачу летом в месяц 85 рублей (около 2700 рос-
сийских рублей), зимой — сто рублей (3200). 

Карим родом из Афганистана, но уже 35 
лет живет в Белоруссии. 

— Окончил университет в Минске, женился 
на белоруске, так и осел на этой благодатной 
земле, — говорит Карим. — Так хорошо было в 
стране, спокойно. Так нет, нужно было посеять 
смуту. Я спрашивал соседа Алексея, с кем 
мы вместе рыбачим: «Ты-то зачем пошел на 
«Марш свободы»?» Он в ответ: «Все пошли, и 
я пошел». Сработало стадное чувство. У людей 
много лет не было возможности высказать 
то, что они думают о президенте. А тут можно 
было кричать в толпе все что угодно. Ну, про-
кричались. Проснулись утром. Я спрашиваю 
друга Леху: «Что ты хочешь изменить в своей 
жизни?» Он говорит: «Я хорошо живу. Перемен 
не хочу». Никто ничего не понял, за что выхо-
дили? Спрашивал коллегу Елену: «Ты хочешь 
в Евросоюз?» Она мотает головой: «Нет, я за 
соединение с Россией».    

Карим, пересыпая свою речь словечками 
«цыбуля», «бульба», «шуфлядка», повторяет, 
что он больше теперь белорус, чем многие 
жители страны. Мы улавливаем в его речи 
даже белорусский акцент — заметное дзе-
канье. Наш собеседник говорит «презид-
зент», «пахаварыть», «схадзиць». Кажется, 
надень на него рубаху, жилетку — камизельку 
и штаны-ноговицы, и он пустится отплясывать 
«Трасуху». 

■ ■ ■
Выходим на площадь Победы, и кажется, 

что попадаем в другую Белоруссию. Там про-
должается акция против насилия. По кругу сто-
ят люди в белом и машут цветами. Проезжаю-
щие машины сигналят в знак солидарности. 

— Посмотрите, какая замечательная ат-
мосфера! — говорит женщина средних лет 
Юлия Петровна. — Какой подъем. Я каждый 
день выхожу на площадь. Забыла о давлении, 
артрозе. Стою по три часа и не чувствую ника-
кой боли. Все заслонила радость от происходя-
щего. Я счастлива, что родная Беларусь под-
нялась. Что народ, который 26 лет обманывали, 
проснулся. Вышел и стал выступать за честные 
выборы! Против насилия! За правду!

Рядом машут белыми розами две подруги 
— Даша и Вика. Одна работает менеджером 
по продажам, другая — копирайтером. 

— По версии Лукашенко, мы безработные, 
проститутки, бездельники, — говорят, смеясь, 
девчонки. — На самом деле пашем на основной 
работе, а потом еще и подрабатываем репети-
торами. На площадь вышли из солидарности. 
Мы не оппозиция. Мы против обмана. 

У многих женщин в руках сердечки. Кто-то 
держит в руках красно-белые флаги, кто-то — 
плакаты: «Насильно мил не будешь», «Остано-
вите пытки», «Любовь спасет мир». Волонтеры 
в вышиванках раздают воду. 

На площади стоит непрерывный гул.
— А для меня это музыка! Вы чувствуете, 

как в воздухе витает дух свободы? — громко 
говорит, почти кричит, математик-программист 
Тамара Николаевна. — Мы не Майдан! Мы за 
свободную, процветающую Беларусь! Мы не 
против России, мы за сотрудничество!  

■ ■ ■
В 15.00 включаем новости по главному 

телеканалу страны «Беларусь-1».
Если еще неделю назад телеканал уделял 

протестам от силы 10 минут, то сейчас по-
литической ситуации в республике отводят 
порядка 40 минут. Ведущие рассказывают о 

зарождении «цветной революции».
Первый сюжет — выступление Алексан-

дра Лукашенко. Президент назвал оппозицию 
«черной сотней», которая решила захватить 
власть. «Черносотенцы выстроились в очередь 
и делят портфели», — цитата главы республики. 
Закончил выступление словами, что действия 
оппозиции караются законом. Затем дали 
слово генпрокурору, который рассказал о воз-
буждении уголовного дела о захвате власти. 
Журналист за кадром нагнетал атмосферу: 
«Радости от координационного штаба оппо-
зиции мало. Если они захватят власть, то зар-
платы у народа понизятся, не будет бесплатной 
медицины, как и образования, наши товары 
на Западе не нужны, произойдет увольнение 
рабочих и закрытие производства. На теле-
видении станут транслировать прибалтийские 
каналы». Ну и итог: «Поддерживать оппозицию 
— это самоубийство. Вам это надо?» 

Военный эксперт стращает телезрителей, 
что на белорусах испытывают технологии вну-
треннего мятежа, что приведет к «катастрофе 
для народа Беларуси и для россиян». 

Выступает координатор штаба аресто-
ванного кандидата в президенты Виктора 
Бабарико Юрий Воскресенский, который на-
ходится в СИЗО КГБ. Активист признается, 
что у штаба есть некие координаторы, а сама 
деятельность оппозиции направлена на бес-
порядки. Рассказал, что у трех кандидатов 
отсутствует программа: «Маме цветы, де-
тям мороженое» — вот и вся их программа». 
На вопрос, откуда взялась фраза «Саша — 3 
процента», Воскресенский отвечает: «Чем 
больше ложь, тем в нее быстрее поверят». 
Далее объясняет, откуда взялась белая лен-
точка: «Ленточка пошла от Навального. Белый 
цвет — позитивный, заходит на ура, потому 
как ассоциируется с чистотой и добротой. 
Но все пошло по сценарию революции». Вос-
кресенский назвал бенефициарами протеста 
некие третьи силы, которые «находятся за 
территорией Беларуси». 

Заканчивается блок о политической ситуа-
ции в Беларуси репортажем с мирных митингов 
за Лукашенко, которые ежедневно проходят по 
всей стране.  Репортаж из Бобруйска выглядел 
так. Люди стоят на площади и кричат: «Пока 
мы едины, мы непобедимы». Собравшиеся 
раздают интервью. 

— Мои родственники стали зомбиро-
ванные, с ними невозможно общаться, — за-
читывает текст по бумажке дама лет 60. — 
Нашу страну хотят разделить. Молодежь не 
помнит времена, когда мы получали по 10 
долларов…

Тем временем надрывается оратор на 
сцене: «Мы хотим постоять за своего Батьку, 
чтобы наши детки не боялись ходить в школу». 
Толпа выкрикивает: «Не допустим краха Бела-
руси». Далее на экран выводят расписание всех 
митингов «за мирную и свободную Беларусь» в 
четверг — мероприятия анонсировали вечером 
в 26 городах страны.

Алиса СЕЛЕЗНЕВА, 
Светлана СМОЛИНА.
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Цой жив без кавычек, потому что доста-
точно взглянуть на плейлист нынешнего 
лета, в котором песня «Перемен» стала  
главным хитом, гимном, призы-
вом, воззванием на огром-
ной территории некогда 
одной страны. Будто склеила 
своими четкими маршевыми 
аккордами и предельно ясны-
ми чеканными строчками разле-
тевшиеся осколки одного целого, 
стерев с его морщинистого лица 
глубокие борозды границ. 

Потому что и в Хабаровске, и в 
Беларуси, и во многих местах между 
этими реперными (не от слова «рэп»!) 
географическими точками во всей своей 
пассионарной мощи, в записях и в жи-
вом исполнении сотен музыкантов и про- сто 
«горлопанов», в бесчисленных перепевках-
трактовках — от трэша и хип-хопа с гитарами 
и синтезаторами до фолка с лютнями и волынка-
ми, — сольно и многотысячными хорами звучит: 
«Перемен требуют наши сердца!» 

Потому что даже в Москве новое граффити, 
таинственно появившееся темной июльской 
ночью на знаменитой стене Цоя на Арбате, с 
его портретом и надписью «ПЕРЕМЕН!» боль-
шими буквами на тревожном черном фоне, не 
решилась до сих пор замазать ни одна комму-
нальная крыса. Иные проявления «про-
вокационного» и «несогласованно-
го» «хулиганства» изничтожались 
моментально и без церемоний. Как 
было с поэтом Иосифом Бродским, 
например… А тут словно рука не под-
нялась или кишка истончилась? Никто 
не знает. Но показательно. Цой жив!

Журналист и рок-подвижник Артемий 
Троицкий на памятном собрании в трагиче-
ском Тукумсе под Юрмалой, где сооружен 
мемориал музыканта, не стал усугублять 
печаль и грусть под песни «Кино», звучавшие 
целый день, а наоборот… поздравил собрав-
шихся. Поздравил с днем бессмертия Виктора 
Цоя. Очень точная аллегория с легким налетом 
изящной провокативности — все как г-н Троиц-
кий умеет и может.

В Санкт-Петербурге к трагической круглой 
дате, наконец, поставили памятник. Могли за-
прятать во дворах у знаменитой кочегарки «Кам-
чатка». Но все-таки решили не мелочиться, не 
жаться с публичным пространством — пышный 
сквер на пересечении больших улиц. В уве-
ренной позе во весь рост, в свободолюбивом 
взгляде, устремленном вдаль (в будущее?), в 
гордо поднятом подбородке, в руках, сложен-
ных на гитаре, — во всей композиции читается 
цоевская героика. К счастью, не та вульгарная 
монументальная героика-агитка, в которой Ле-
нин пыжится на броневичке перед Финлянд-
ским вокзалом, да и вообще которая сплошь и 
рядом царит в «победобесном» Зазеркалье, а 
героика поэта и музыканта, в которой слились 
и романтика, и мечтательность, и отчаяние, и 
человеческая грусть, и надежда. Как это когда-то 
читалось и в лице Высоцкого на его надгробном 
памятнике, пока ему не спилили голову Поэта, 
заменив на голову Мента, по убийственно точ-
ному выражению моего коллеги из «МК» Алек-

сандра Минкина. Они 
с Троицким оба — ма-
стера провокативной, 
но обезоруживающей 

правды-матки.

К счастью, в судьбе и карьере Цоя, хотя его 
так же, как и Высоцкого, кинематограф очень лю-
бил, не случилось а-ля жегловских ролей. И если 
когда-то даже и соберутся спиливать ему голову, 
меняя на другую (мало ли еще какая «духовная 
скрепа» охмурит несчастную страну), уж верту-
хая из Цоя точно не получится. Из него вообще 
не получится никого, кроме глашатая перемен 
и свободы, а минувшие после его гибели 30 лет 
показали это более чем отчетливо. 

Ни в 90-е, ни в нулевые Цой ведь никуда не 
пропадал. И никто его не перепел с его «Пере-
мен». Конечно, в моменты общественных обо-
стрений и потрясений — будь то нынешнее лето, 
прошлое или «болотные» осень-весна 2011/12 
гг. — бессмертный рок-гимн обязательно и 
безальтернативно становится главным идей-
ным саундтреком процесса и времени. Но и в 
относительно сонные дни тропа народной любви 
к Цою отнюдь не зарастала.

По свидетельствам окружения и всевоз-
можным хроникам, можно почти с уверенностью 
сказать, что Цой сочинил «Перемен» в середине 
1986 года после (или во время) поездки на съемки 
документально-музыкального фильма о «Кино» в 
Киев, что совпало с первыми апокалиптическими 
неделями Чернобыльской катастрофы и пока еще 
робкими всхлипами горбачевской перестройки. 
Но в воздухе, как говорится, уже витало — плюс 

весь 
этот сюр-

реалистический 
(или соцреалистиче-

ский?) ужас от ядерного «пер-
фоманса» и вымершей Припяти… 

Музыканты начали тогда работу над 
альбомом «Группа Крови», который в 1988 году 
буквально взорвал советскую музыкальную обы-
денность и звучал не просто из каждого кио-
ска, торгующего ходовыми кассетами, — пере-
строечные ветры долетели и до единственной в 
стране фирмы грамзаписи «Мелодия». «Группа 
Крови», в отличие от прежних самопальных и 
подпольных «магнитоальбомов» на скрипучих 
кассетах, стала первой официально выпущенной 
в СССР виниловой пластинкой группы «Кино».

Виктор Цой вряд ли предвидел участь глав-
ного революционного гимна, которую судьба 
приготовила песне «Перемен» для прекрас-
ной России будущего. В отличие от прошлых 
и грядущих, гораздо менее пассионарных, а 
больше лиричных, романтичных, меланхоличных 
и даже трагичных альбомов, включая последний 
прижизненный «Звезда По Имени Солнце» и 
посмертный «Черный Альбом», диск «Группа 
Крови» состоял не только из одних «Перемен» 
— там что ни песня, то «духоподъемный» призыв 
или гимн: «Война», «Спокойная ночь», «В наших 
глазах», «Дальше действовать будем мы» и т.д. 
Именно эта героическая канва стала позднее 
как бы главной краской, мировоззренческим 
посылом и наследием, оставшимся от Цоя по-
томкам, слегка притушив все прочие грани его 
творческой и человеческой сути. 

Хотя, скорее всего, дело не только и даже 
не столько в «революционном» кураже. Этим 
куражом русский рок не испугаешь и не уди-
вишь. И все бы растворилось-потерялось среди 
множества других вполне мощных и достойных 
рок-поп-виршей — витиеватых и метафоричных, 
прямолинейных и брутальных, заумных и одно-
сложных, — если бы не прекрасный и легкий 
мелодизм, доступная, ясная и простая поэзия. 
Тот самый случай, когда простота равна не при-
митиву, а невероятной талантливости. Цой до 
оцепенения обожал «Битлз» и, видимо, впитал 
в себя гениальность мелодической и поэтиче-
ской простоты ливерпульцев. Его творчество не 
теряет актуальности, резонирует со временем, 
как бы оно ни юлило и менялось, тем более 
уж что-что, а востребованность вечно ожидае-
мых перемен еще долго не потеряет свойство 
неутоленной жажды на землях, населенных по-
клонниками Цоя. 

✭✭✭
К 1990 году, когда слава группы «Кино» и 

Виктора Цоя совершила вертикальный взлет 
(после выхода альбома «Группа Крови»), а саму 
группу прибрал к своим деятельным рукам 
продюсер-менеджер Юрий Айзеншпис, только 
еще метивший на лавры акулы шоу-бизнеса, 
«Московский комсомолец» совершал собствен-
ный вертикальный взлет. Зарождалась много-
летняя традиция ежегодных праздников «МК» 
в День молодежи, выпадавший на последнее 
воскресенье июня. После первых «проб пера» 
в ЦПКиО им. Горького было решено осваивать 
огромную, но загаженную перестроечными 
ларьками и хаотичной барахолкой территорию 
«Лужников», поскольку на рандеву с самой 
массовой и любимой газетой, ее героями и 
гостями стекались не то что сотни тысяч, а до 
миллиона людей. Для десятков площадок, по-
священных рубрикам газеты, и их посетителей 
требовался простор.

Ради знакового новоселья «Звуковая До-
рожка» со всеми ее звездными персонажами 
задумала устроить грандиозный концерт на 
самой главной площадке «Лужников», да и 
всей страны, — Большой спортивной арене. 
Подобного размаха попсово-роковых зрелищ 
страна, еле приходившая в себя после 70 лет 
кромешного красноказарменного ада и ко-
миссарской муштры, еще не знала. Все было 

«впервые и вновь», как пел Андрей 
Макаревич.

Годом ранее, правда, Стас Намин 
сотряс «Лужники» «Фестивалем мира» с 

целой обоймой западных рок-звезд: Motley 
Crue, Bon Jovi, Ozzy Osbourne, Scorpions, Cin-
derella, Skid Row и наминский «Парк Горького» 
как многообещающая международная рок-
сенсация из Раши — символ советской Per-
estroyka. «Советский Вудсток» был посланием 
«ветра перемен» остальному миру, и никто не 
собирался нечто подобное ставить на поток — 
да еще для местной доморощенной попсовой 
и рок-н-ролльной «шелупони».

Нужен был не только безапелляционный 
авторитет «МК» или пробивная мощь концерт-
ной компании «ЛИС’С» — ведущего в то время 
игрока на зарождавшемся музыкальном рынке, 
а некий мощный музыкальный стержень. Угова-
ривать Юрия Айзеншписа «поделиться» ради 
праздника «МК» и грандиозного концерта «ЗД» 
на БСА 24 июня 1990 г. группой «Кино» долго не 
пришлось, поскольку всем было очевидно, кто 
должен стать хедлайнером «вечеринки». Ме-
неджерские амбиции в данном случае совпали 
с нашим видением справедливости. 

Игорь Журавлев, лидер группы «Альянс», 
также принимавшей участие в грандиозном 
расколбасе с мегахитом «На Заре», вспоминал 
недавно в интервью «ЗД»: «Помню, на этом кон-
церте в «Лужниках» стояли великие тогда про-
дюсеры Эдуард Смольный, Олег Непомнящий. 
Между ними был разговор: если бы мы сюда 
сейчас даже Леонтьева, Пугачеву, Преснякова, 
все сливки свезли, то все равно бы не собрали 
столько народу, сколько пришло на Цоя. Это было 
феерично. Ты же помнишь! Олимпийский огонь, 
все трибуны забиты, все поле забито. Немысли-
мо. Ни один футбол столько не собирал». 

При этом помимо «Кино» с хедлайнерским 
сетом из десяти песен на закате под зажжен-
ный ради такого случая олимпийский огонь и 
красочный салют в первой части мегашоу вы-
ступали уже культовые на то время «Алиса», 
«ДДТ», многие другие популярные исполнители. 
Юрий Айзеншпис, заботясь о том, чтобы его 
подопечные появились, как и подобает мегаз-
вездам, самым помпезным образом, подрезал 
из правительственного гаража лимузин «Чайка» 
с открытым верхом, который подвозил Цоя и Ко, 
словно генералов на военном параде, прямо к 
сцене. Диковинное зрелище настолько потрясло 
100-тысячную толпу, забившую стадион, что 
мои отчаянные крики в микрофон: «На сцене 
«Звуковой Дорожки» — группа «Кино»!» — пото-
нули в истошном вое 
зрителей, а первые 
три песни пришлось 
слушать будто через 
вату: уши банально 
подоглохли от на-
родного восторга.

По поводу «Чай-
ки», правда, извест-
ный «великий ком-
бинатор» роспопсы 
(хотя нет, скорее 
просто пройдоха) 
Андрей Разин рас-
писал в своей се-
тевой паутинке, что 
это был, конечно, его 
лимузин. Так и напи-
сал: «Моя «Чайка» 
— подогнал, стало 
быть, нищеброду Айзеншпису с барского плеча 
«племянника Горбачева», а так Юрий Шмильевич 
даже бы и не знал, в какие двери стучаться. А еще 
Разин был последним, с кем Цой разговаривал 
по телефону накануне своей гибели 15 августа 
1990 г. Где сейчас найдешь эти телефонные 
распечатки — звонил, не звонил, последний, не 
последний? Но разве у кого-то возникнет даже 
тень сомнения в том, что Цой просыпался по 
утрам только с одной мыслью — созвониться с 
Разиным, поделиться наболевшим, обсудить 
творческие планы, спросить совета, передать 
привет Шатунову?.. 

Надо четко понимать, что без Разина, 
конечно, вообще ничего, нигде и никогда не 

происходило на российской эстраде минувших 
десятилетий. Поразительно, что он еще не пел 
(если, конечно, это безысходное кудахтанье 
уместно назвать пением) в дуэте с Цоем на 
празднике «МК» и что Цой вообще согласился 
выйти на сцену без столь почетного сопрово-
ждения… А может, все-таки они пели дуэтом, 
просто мы сошли с ума и ничего не помним? 
Точно, пели. Именно поэтому бесновалась сто-
тысячная толпа и весело плясало языками пламя 
олимпийского факела…

Хотя нет. Есть же видеозапись. А не было бы, 
то тогда, как пить дать, мы бы читали сейчас, что 
Разин и Цой не просто пели вместе на фестивале 
«ЗД» в «Лужниках», а еще и в сопровождении 
«Ласкового мая»…

✭✭✭
Сергей Лисовский, ныне сенатор, а в то 

время — создатель и руководитель компании 
«ЛИС’С», в партнерстве с которой «МК» и от-
крывал «Лужники» для празднующей молодежи, 
вспоминает: «Сейчас всем кажется, что концерт 
на стадионе легко сделать, а тогда это была 
целая экспедиция, трудно представить сораз-
мерность события с сегодняшним днем. Помню, 
как я и главный редактор «МК» Павел Гусев 
уговаривали гендиректора «Лужников» Влади-
мира Алешина, которому надо, конечно, сказать 
спасибо: он не только, что называется, вник, но 
и пошел на большой риск. Боялись, что всё поле 
вытопчут, а как это — концерт на стадионе без 
зрителей на поле? Нонсенс. Милиция говорила, 
что там всех поизнасилуют, мол, нельзя толпу на 
поле пускать. Пугали: представляете, толпень в 
такой тесноте, все будут делать что угодно, мы 
ничего не увидим, люди разойдутся, а у нас — 
трупы на поле…

Все требовало, конечно, огромных усилий 
ото всех. Так что реально было тяжело. Но зато, 
когда все закончилось, помню свою эмоцию: 
все уже разошлись, я вышел на сцену, посмо-
трел на пустое поле и испытал буквально на 
физическом уровне невероятное облегчение 
и ощущение победы от того, что удалось это 
организовать, открыть Большую арену «Луж-
ников». Ничего не случилось, никого не убили, 
концерт прошел невероятно. И не только по-
тому, что Цой выступил, — в тот день круто и 
на подъеме выступали все артисты, многие 
тоже были звезды первой величины. Никто не 
выделял кого-то особенно, хотя очевидно, что 
«Кино» было, конечно, хедлайнером фестиваля. 
Просто никто не знал, что это был последний 
концерт Вити, а когда в августе случилась тра-
гедия, то, конечно, восприятие и оценка того, 
что происходило на стадионе в «Лужниках», 
приобрели какие-то сакральные оттенки, а 
тот фестиваль «ЗД» на празднике «МК» стал 
событием исторического масштаба и значения 
для отечественной культуры и музыки.

Теперь даже страшно представить: а что 
если бы не было телевизионной съемки? Мы 
ее организовали по лучшим стандартам того 
времени — были ПТС из «Останкино», других 
тогда не было, творческая бригада из музы-
кальной редакции». 

Однако с этой телевизионной съемкой вы-
шла почти детективная история: уникальная 
запись чуть не оказалась навечно утерянной. 
По воспоминаниям г-на Лисовского было всего 
две копии, одну из которых он отдал Юрию Ай-
зеншпису, и ее дальнейшая судьба неизвестна: 
«Тогда же не было всех этих прав на съемки, их 
монетизации». Вторая запись погибла в архиве 
одного из телеканалов, где хранился видеоархив 
«ЛИС’С» с ценнейшими съемками премьерных 
концертов в «Олимпийском» Александра Ма-
линина, Богдана Титомира, Олега Газманова, 
Филиппа Киркорова, последних «Рождествен-
ских встреч Аллы Пугачевой» — более 1000 про-
фессиональных кассет «Бетакам». «Не было 
надлежащего присмотра, и эти кассеты просто 
растащили, — сокрушается г-н Лисовский. — На 
телевидении в те годы «Бетакамы» были в веч-
ном дефиците и использовались как расходный 
материал, на них по многу раз записывали-
перезаписывали другие программы. И когда мы 
спохватились с этим архивом, многое погибло, 
было безвозвратно уничтожено».

Остается загадкой, каким образом еще 
одна копия оказалась в те годы у одной круп-
ной издательской компании. Судя по всему, ее 
скопировали с одной из двух записей, упомя-
нутых Сергеем Лисовским, и выпустили спустя 
несколько лет на DVD, хотя качество оставляло 
желать лучшего: размытая картинка, плаваю-
щий звук. Эта запись позже была выложена в 
Интернете и время от времени крутилась на 
различных телеканалах.

К 30-й годовщине гибели Цоя, однако, 
телевизионная запись последнего концерта 
«Кино» со «Звуковой Дорожки» на празднике 
«МК» обрела поистине вторую жизнь благода-
ря энтузиазму Первого канала. Как рассказал 
«МК» Юрий Аксюта, директор музыкального и 

развлекательного вещания, 
над файлом с качеством 
допотопной VHS-пленки 
«максимально поработали 
лучшие режиссеры и мон-
тажеры, убрали всю грязь, 
подтянули, вычистили и 
выровняли звук. В итоге 
получилась максимально 
идеальная по сегодняшним 
технологическим и техни-
ческим меркам запись. В 
эфире было потрясающее 
зрелище, которое собра-
ло огромную аудиторию. 
Благодаря «МК» состоялось 
историческое событие».

С тех пор прошло 30 
лет, и осталась эта душераз-
дирающая, пронзительная 

последовательность событий: триумф артиста, 
вершина его карьеры, самый главный концерт, к 
которому он шел всю жизнь, единение и восторг 
огромного количества людей. Следующий кадр 
— почти без паузы: оглушившая страну гибель 
музыканта и поэта, шок, скорбь, слезы, похоро-
ны, драма для миллионов поклонников.

Эпилог: бессмертие. Постскриптум к эпи-
логу: лето-2020, песни Цоя — от Хабаровска 
до Бреста, аресты людей за песни Цоя и геро-
изм людей с песнями Цоя на устах. Рекордный 
рейтинг телетрансляции последнего концерта, 
отреставрированного с любовью и душой. 

Цой жив! 
Артур ГАСПАРЯН.

Продавец: ООО «Газпром добыча Астрахань»
Организатор торгов: ООО «СТ групп»,
тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 23.09. 2020 

г. в 14:00 по Мск
 Место проведения торгов: ООО «ЭТП ГПБ» 

(https://etp.gpb.ru/)
 Выставляемое на торги имущество: Земельный 

участок площадью 34 170 кв.м., расположенный по 
адресу: Краснодарский край, г. Сочи, Лазарев-
ский район, ул. Сибирская, 6/1, с разрешенным 
использованием. 

Начальная цена: 15 417 600 руб., с учетом НДС
Заявки на участие принимаются
на https://etp.gpb.ru/ с 21.08.2020 г.

по 21.09.2020 г. (до 15:00 по Мск.).

Продается право аренды земельного участка
(собственник – ООО «Газпром добыча Астрахань»)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ТПК «Гродэс» (юр/адрес 127549, г.Москва, Алтуфьев-
ское ш., д.48, корп.1 оф.308, ОГРН 1027739379326, ИНН/КПП 7734226452/771501001) Плотницкий Дмитрий 
Игоревич (ИНН 420592839684, СНИЛС 121-997-388-91, почт/адрес 199155, г.Санкт-Петербург, а/я 186, эл/
почта btorgi127@gmail.com) член Союза «СРО АУ СЗ» (адрес: 191015, г.Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, 51, 
лит.А, пом. 2- Н, №436, ГРН №001-3 от 19.12.2002, ОГРН 1027809209471, ИНН 7825489593), действующий 
на основании Решения АС г.Москвы от 08.10.2019 и Определения АС г.Москвы от 14.02.2020 по делу №А40-
56928/18-178-82«Б» сообщает о результатах повторных торгов в форме аукциона с открытой формой подачи 
предложения о цене по продаже имущества ООО «ТПК «Гродэс», ИНН 7734226452 (объявление №68010012253 
в газете «Коммерсантъ» №116(6837) от 04.07.2020, стр. 61): по Лоту №2 торги признаны не состоявшимися в 
связи с отсутствием заявок, по лоту №1 заявка подана от единственного участника, в связи с чем, торги при-
знаны несостоявшимися (единственному участнику направлено предложение о приобретении имущества)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора»
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; 
КПП 770401001; почтовый адрес: 109544, г. 
Москва, а/я 107; адрес электронной почты:
torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «АРВИДА» (105275, г. Москва, проспект 
Буденного д. 53 стр. 1 оф. 226; ИНН 7703243264, 
ОГРН 1037739138073; признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы 
от 20.10.2016г. по делу А40-56915/15, кон-
курсным управляющим утвержден Облаков 
Сергей Александрович (ИНН 771507794571, 
СНИЛС 017-993-166 88, адрес для направления 

корреспонденции: 127560, г. Москва, а/я 55, 
член Союза АУ «СЕМТЭК» (ИНН 7703363900,  
ОГРН 1027703026130), проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №116 
от 04.07.2020г. (сообщение №34030237389) 
признаны состоявшимися. Победителем по лоту 
1 признан Гладилин А.В. (ИНН 621300400843) 
предложивший цену имущества - 4 485 523.68 
руб. Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, СОЮЗ СРО «СЕМТЭК» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управ-
ляющий ОАО «ГПР-1» (ОГРН 1027739135820,
ИНН 7707065887, юридический адрес: 127006,
г. Москва, ул. М.Дмитровка, д.12, стр.2), признан-
ного несостоятельным (банкротом) решением Ар-
битражного суда города Москвы от 22.12.2015 по 
делу №А40-158538/12-78-436«Б», Харитонов Ген-
надий Александрович (ИНН 402501094861, адрес 
для корреспонденции: 248000, г.Калуга, Почтамт, 
а/я 22, e-mail: xga.torgi@mail.ru, член ПАУ ЦФО, 
ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 109316, 
г. Москва, Остаповский пр-т, д. 3, стр. 6, оф. 201, 
208) сообщает, что повторные торги посредством 
публичного предложения проводимые на условиях, 

опубликованных в газете «Коммерсантъ» №103 от 
11.06.2020 (сообщение № 77033360609) по прода-
же прав требования должника, включенных в Лот № 
3 признаны состоявшимися. Победителем признан 
участник ИП Апанасенко Андрей Сергеевич (ИНН: 
263501042963; ОГРНИП: 304263504800182) пред-
ложивший за права требования цену в размере 
30 585,94 руб. Победитель не имеет заинтересо-
ванности по отношению к должнику, кредиторам 
должника, конкурсному управляющему должни-
ка, и в уставном капитале которого конкурсный 
управляющий и СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляю-
щий, участия не принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа административного здания в г. Став-
рополь. Торги в виде публичного предложения 
в электронной форме. Собственник имуще-
ства ООО «Газпром трансгаз Ставрополь», Шев-
ченко Ирина Викторовна, тел.+7(8652)229-184,
e-mail: Shevchenko@uptok.ktg.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Скот-
никова Александра Сергеевна 89120722823, 
89111520100, polarisz89@yahoo.com. Опера-
тор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ»,
https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.

Срок приема заявок: с 21.08.2020 10:00 мск по 
21.09.2020 до 16:00 мск. Дата рассмотрения заявок: 
21.09.2020. Дата аукциона: 22.09.2020 в 12:00 мск.

Выставляемое на торги имущество: Лот № 1 – 
здание административное, площадью 411,4 кв.м., 
+ здание торговое, площадью 45,4 кв.м.; оба поме-
щения являются смежными и расположены на одном 
этаже по адресу г. Ставрополь, ул. Гражданская, 3а. 
Начальная цена 13211678,58 рублей, минимальная 
цена 8760000, шаг на понижение\повышение 100 000 
рублей, задаток 1 300 000 рублей. Все цены указа-
ны с НДС. Визуальный осмотр предметов аукциона 
осуществляется претендентами самостоятельно по 
предварительному соглашению с Собственником. С 
полным перечнем имущества и его характеристиками, 
порядком торгов можно ознакомиться у Организатора 
торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимости (жилые дома)
в х. Широбоков (лот № 1) и п. Ямки (лот № 2) Став-
ропольского края. Торги в форме аукциона на 
повышение в электронной форме. Собственник 
имущества ООО «Газпром трансгаз Ставрополь»,
Соколов Александр Юрьевич, 8(86545)79114,
ur_spec@izobil.ktg.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Скотнико-
ва Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 
polarisz89@yahoo.com. Оператор электронной 
площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru/
8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.

Срок приема заявок: с 21.08.2020 10:00 мск по 
21.09.2020 до 16:00 мск. Дата рассмотрения заявок: 

21.09.2020. Дата аукциона: 22.09.2020 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество:

Лот № 1 – Жилой дом (1/3 доля в праве собствен-
ности), общей площадью 185,1 кв.м. и земельный 
участок (1/2 доли) площадью 992 кв.м., начальная 
цена 385 000,00 рублей, НДС не облагается, шаг 
на повышение 4000 рублей, задаток 40000 рублей.
Лот № 2 - Дом оператора «Грачевский» общей пло-
щадью 150,5 кв. м., начальная цена 682 000,00 рублей 
с НДС, шаг на повышение 7000 рублей, задаток 
68000 рублей.

С полным перечнем имущества и его характери-
стиками, порядком торгов можно ознакомиться у 
Организатора торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа автотранспорта в г. Оренбург. Торги 
в виде аукциона на повышение в электронной 
форме. Собственник имущества ООО «Газпром 
добыча Оренбург», Тюнина Анна Владимировна, 
тел. (3532) 730-336, факс 8 (3532) 47-52-59, 
a.tyunina@gdo.gazprom.ru

Организатор аукциона: ООО «Полярис»,
Скотникова Александра Сергеевна 89120722823, 
89111520100,  polar isz89@yahoo.com.
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ»,
https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622,
8 (495) 2760051.

Срок приема заявок: с 21.08.2020 10:00 мск 
по 22.09.2020 до 16:00 мск. Дата рассмотрения 

заявок: 22.09.2020. Дата аукциона: 23.09.2020 
в 12:00 мск.

Выставляемое на торги имущество:
-  Спецтехника и автотранспорт,
всего 17лотов, подробный перечень, спец-
ификация и цены, условия торгов, а также 
иная информация представлены на сайте 
www.polaris89.ru. По вопросу осмотра имуще-
ства обращаться в рабочие дни с 08-00 до 17-30 
часов: Тимофеев Евгений Владимирович, тел. 
8(3532) 730-027, e.timofeev@gdo.gazprom.ru; 
Мужиков Михаил Васильевич 8(3532)731-047, 
m.muzhikov@gdo.gazprom.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование аукциона: открытые торги в форме 
публичного предложения, проводимые в электронной 
форме, на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Продавец (собственник) имущества: ООО «НГХК», 
Коровина Елена Евгеньевна, E.Korovina@nghk.ru
тел.: (3494)97-14-08.

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Скотни-
кова Александра Сергеевна, polarisz89@yahoo.com 

тел. 89120722823, 89111520100.
О п е р а т о р  э л е к т р о н н о й  п л о щ а д к и :

ООО «Электронная торговая площадка ГПБ»,
ht tps://etp.gpb.ru/  8  (800)  100-66-22,
8 (495) 276-00-51.

Период приема заявок: 22.08.2020-24.09.2020 
г. (до 16:00 мск).

Дата рассмотрения заявок: 24.09.2020
Дата начала аукциона: 25.09.2020 в 12:00 мск.

Наименование//начальная цена лота, руб.//мини-
мальная цена//размер задатка, руб:       

Гостиница в Н. Уренгое, 9-этажное здание (м/р-н 
Юбилейный, 2-4а), 5357,2 кв.м.//334 264 199//238 
786 558//3 000 000,00. Шаг на повышение//пони-
жение цены – 6 685 284//100 000 рублей. Все цены 
указаны с НДС.

Обременение: аренда. Срок: 01.09.2019 

– 31.12.2020. Номер регистрации 89:11:050105:
190-89/053/2019-8. По вопросу осмотра Имущества 
обращаться в рабочие дни с 09-00 до 16-30 часов 
в период приёма заявок по тел. (3494)97-14-08. С 
полным перечнем имущества, документацией об аук-
ционе, порядке его проведения можно ознакомиться 
у Организатора торгов и на сайте www.polaris89.ru.

Продажа гостиницы для иностранных специалистов, в городе Новый Уренгой, ЯНАО.

Выставляемое на торги имущество:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец:  ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь». 

Организатор торгов: ООО «СТ групп»; тел.
+7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru. 

Дата и время проведения торгов: 23.09.2020 
г. в 13:00 (Мск.).

Место проведения торгов: ЭТП ГПБ
(https://etp.gpb.ru/).

Предмет продажи: автотранспорт 72ед., реали-
зуется 5-ю лотами. За подробной информацией и 
характеристиками обращаться к организаторам 
торгов.

Заявки на участие принимаются с 21.08.2020 
г. по 21.09.2020 г. на сайте ЭТП ГПБ
(https://etp.gpb.ru/)

Продажа имущества -  автотранспорт

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ТПК «Гродэс» (юр/адрес 127549, г.Москва,
Алтуфьевское ш., д.48, корп.1 оф.308, ОГРН 1027739379326, ИНН/КПП 7734226452/771501001)
Плотницкий Дмитрий Игоревич (ИНН 420592839684, СНИЛС 121-997-388-91, почт/адрес 199155,
г.Санкт-Петербург, а/я 186, эл/почта btorgi127@gmail.com) член Союза «СРО АУ СЗ» (адрес 
191015, г.Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, 51, лит.А, пом. 2- Н, №436, ГРН №001-3 от 19.12.2002
ОГРН 1027809209471, ИНН 7825489593), действующий на основании Решения АС г.Москвы от 08.10.2019 
и Определения АС г.Москвы от 14.02.2020 по делу №А40-56928/18-178-82«Б» сообщает: повторные 
торги в форме аукциона с открытой формой подачи предложения о цене по продаже имущества
ООО «ТПК «Гродэс», ИНН 7734226452 (объявление №68010012390 в газете «Коммерсантъ» №121(6842)
от 11.07.2020, стр. 173) признаны не состоявшимися, в связи с отсутствием заявок на участие в 
торгах. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru;
телефон 8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «АКС-Холдинг» (ОГРН 1025001629113, 
ИНН 5013034486, КПП 504001001 адрес: 140180, Московская область, г. Жуковский, ул. Чкалова, д. 40; 
признано банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 10.04.2018 г. по делу №А41-
88870/15, Определением Арбитражного суда Московской области от 16.05.2018 г. по делу №А41-88870/15 
конкурсным управляющим утвержден Моцкобили Энвер Темурович (ИНН 165506489957, СНИЛС 056-553-
081-65, адрес для направления корреспонденции: 119435, г.Москва, а/я 849, член НП СРО АУ «Меркурий» 
(ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108, №0012, адрес: 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 
2/11, стр. 2)), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №121 от 11.07.2020 (со-
общение №34010011602), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги по 
продаже имущества ЗАО «Мономах» (124575, 
г. Москва, г. Зеленоград, 1007, Комн. 1-7; ИНН 
7735041422, ОГРН: 1037739591010; признано 
банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 18.07.2018 по делу № А40-127254/2017, 
конкурсным управляющим утверждена 

Подклетнева Мария Андреевна (ИНН 772973343761,
СНИЛС 153-792-157 84, адрес для направления 
корреспонденции: 119048, г. Москва, а/я 98, 
член Некоммерческого партнерства Саморегу-
лируемая организация арбитражных управляющих
«РАЗВИТИЕ» (НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ) ИНН 
7703392442, ОГРН 1077799003435, проводимые на 
условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№116 от 04.07.2020г. (сообщение №34030237464) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде на 
адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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АРХИВ

ЦОЙ ЖИВ! И вовсе не нужно 
погружаться 
в мутные 

конспирологические изыскания, чтобы утверждать это без 
всяких кавычек в дни, когда с грустью вспоминают аварию 
тридцатилетней давности под Юрмалой 15 августа 1990 
г., трагически оборвавшую жизнь музыканта. Без 
кавычек — не потому, что нашлись «свидетели» 
живого Цоя, якобы разыгравшего 
собственный уход и теперь наслаждающегося 
безмятежной и спокойной жизнью, наблюдая 
свое посмертное величие из тайного убежища 
где-то на красивом тропическом острове в 
компании таких же приколистов — Элвиса 
Пресли, Майкла Джексона и других, кто «на 
самом деле не умер»…

Последний концерт Цоя на празднике «МК»: 
«Даже трудно представить соразмерность 
этого события с сегодняшним днем»

ГРУППА 

«КИНО»: 
ИНЪЕКЦИЯ 

СВОБОДЫ

Арбатское граффити.

«Лужники». 
Праздник «МК» 
24 июня 1990 г.

Памятниу 
Виктору 

Цою  
в Санкт-

Петербурге.
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Длится, не заканчи-
вается год, объявленный 
в честь 175-й годовщины 
со дня рождения великого 
поэта и мыслителя Годом 
Абая, и, принимая участие 
в юбилейных торжествах и 
делах, я все чаще думаю, 
что это не просто празд-
ник, но и нелегкое испы-
тание. Слишком соблаз-
нительно было бы просто 
впасть в торжественную 

риторику, сопровождаемую 
звоном литавр, вспышками фейервер-

ков и изыском заздравных речей. Но тогда оста-
нутся лишь торжественная тяжесть мрамора и 
неколебимое величие памятника. А ощущения 
живого присутствия не возникнет.

Испытание на верность Абаю выдержи-
вается с достоинством не только на родине 
поэта, но и за пределами Великой Степи, чью 
душу он столь глубоко постиг и выразил — и 
в слове, и в звуках. Касым-Жомарт Токаев, 

президент Казахстана, говорит: «Мудрец Абай 
— олицетворение казахского народа. Возвы-
шая Абая, мы формируем дух подрастающего 
поколения. Через Абая мы представляем нашу 
страну всему миру». Наряду со словами осу-
ществляются и дела. 

Одно из таких дел — выпущенный москов-
ским издательством «Русский раритет» сбор-
ник, в который вошли и стихи Абая, и его фило-
софская эссеистика — «Слова назидания». 
Он примыкает — и по оформлению, и прежде 
всего по содержанию — к другой книге, вышед-
шей в том же издательстве несколько месяцев 
назад. Обе они — результат творческих усилий 
Таира и Сауле Мансуровых. Таир Мансуров, по-
литик, дипломат, ученый-гуманитарий, будучи 
тогда акимом Северо-Казахстанской области, 
открывал в Петропавловске скульптурную 
композицию «Абай — Пушкин» (автор Зураб 
Церетели). Сауле — исследователь творчества 
поэта, кавалер Пушкинской медали «Ревни-
телю просвещения» Академии российской 
словесности. 

Издание прямо-таки по-восточному ро-
скошное: узорный кожаный переплет, веле-
невая бумага, богатый иллюстративный ряд. 
Стихи приведены и в оригинале, и в русской 
версии. Следует признать, поэтическое слово 
Абая за пределами Казахстана звучит все еще 
очень глухо, что, как мне кажется, в огромной 

степени объясняется колоссальными трудно-
стями перевода его речи на иные языки. В этом 
смысле судьба его похожа на судьбу Пушкина: 
по сходной причине его на Западе читают куда 
меньше, чем всех тех, кто из него вырос: Тол-
стого и Достоевского, Гоголя и Тургенева. 

Двух гениев языка связывают невидимые 
нити, и не случайно, наверное, Абай, призывая 
соотечественников черпать плоды просве-
щения у русских, прежде всего обратился 
к Пушкину. О его переводах-переложениях 
«Евгения Онегина» и иных сочинений нашего 
классика написано немало — повторяться не 
буду; замечу лишь, что, составляя «Избранное», 
Сауле Мансурова тот его раздел, что назван 
«Думой об Абае», совершенно естественно, как 
мне кажется, открыла стихотворением Хали-
жана Бекхожина «Голос России» в мастерском 
переводе Ярослава Смелякова: 

Абай наш, мы трижды тебе благодарны 
За то, что ты русское слово любил 
И щедрой рукою, как свет лучезарный,
Поэзию Пушкина нам подарил! 
Пушкин и Абай… — та самая тема, над 

которой еще 200 лет назад задумывался вей-
марский мудрец (и тоже один из собеседников 
Абая) Гете: проблема бытования всемирной 
литературы, где в единой симфонии слива-
ются голоса разных поэтов, в том числе и тех, 
что кажутся «непереводимыми».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРАЗДНИК
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ ангорские котята, 

рыженькие, черненькие 
и даже шпротики в дар. 
Возраст 2 мес, привиты, 
лоток на пять.
Шикарные дети
ищут своих хозяев 
т.: 8-926-247-30-03

куплю
❑ платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ ОТДЫХ! 

т.: 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 

т.: 8-495-409-64-45

❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

Редакция «МК» приглашает читателей оформить редак-
ционную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 3 месяца текущего года (октябрь–декабрь) и на весь 
2021 год в Центрах социального обслуживания населе-
ния Москвы и Подмосковья по льготным редакционным 
ценам. Ждем всех в ЦСО по адресам:

ПОДПИСКА В ЦСО
21 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Богородское», ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5, 
вход со двора, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Марьина Роща»,  
Сущевский Вал, д. 31, стр. 1, ОДП, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Сокольники», ул. Бабаевская, д. 6,  
«Мой социальный центр», в фойе ЦСО
22 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Метрогородок», Открытое шоссе, д. 24, к. 1, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Зеленоградский»,  
г. Зеленоград, корп. 205А, перед входом в ЦСО
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2,  
в фойе ЦСО

24 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Марьина Роща», ул. Советской армии, д. 15, 
«Мой социальный центр», в фойе ЦСО
МОСКВА, «Преображенское», ул. Краснобогатырская, 
д. 87, «Мой социальный центр», в фойе ЦСО
МОСКВА, «Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Хорошевский»,  
Хорошевское шоссе, д. 82, к. 7, в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская»,  
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у трамвайной остановки

м. «Преображенская площадь»,  
на пересечении улиц 2-й Пугачевской  
и Большой Черкизовской, вл. 16/2
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
21-28 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39,  
в музее-заповеднике «Коломенское», Ярмарочная 
площадь, место «МК» А13.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 августа с 10.00 до 16.00
КАШИРА, ул. Советская, д. 21, в фойе КДЦ «Родина»
25 августа с 10.00 до 16.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А,  
в фойе молодежного центра «Стекольный»
26 августа с 10.00 до 16.00 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113,  
в фойе городского центра народного творчества  
и досуга «Лепсе»

27 августа с 10.00 до 16.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
в фойе РДК «Старт»

29 августа с 10.00 до 16.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
СТУПИНО, у фонтана,  
перед зданием администрации, в «Городке СМИ»

11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2021 ГОД!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» можно досрочно подписаться на газету «МК» на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом  

и оформить текущую подписку на октябрь-декабрь 2020 года.

Подробности по оформлению подписки 
по телефону 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ТРАДИЦИЯ»
22 августа с 11.00 до 16.00
ОДИНЦОВСКИЙ Р-Н, ЗАХАРОВО,  
Ярмарочная площадь, при входе в усадьбу Захарово

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксероко-
пию соответствующих документов.

В этом году, несмотря 
на опасности, которые 
принес в нашу жизнь ко-
ронавирус, в пятый раз 
пройдет фестиваль «Тра-
диция». Праздник состо-
ится 22 августа на открытом 
воздухе в усадьбе «Захарово», 
музее-заповеднике А.С.Пушкина, 
где провел детство великий поэт, 
впитывая музыку русского слова из 
сказок Арины Родионовны.

Фестиваль посвящен национальным 
традициям и современному искусству, ко-
торое выражает русский культурный код 
новым языком. Организаторы фестиваля 
традиционно подготовили большую интерак-
тивную программу, которая включает в себя 
спектакли, концерты и творческие встречи с 
писателями, поэтами и музыкантами. Дети 
и их родители смогут посетить различные 

мастер-классы, а также по-
лучить удовольствие от 
русской домашней кухни. 
Все мероприятия пройдут 
с соблюдением всех пра-
вил безопасности, а вход 

на фестиваль в этом году 
свободный.  

литературно-
музыкальный фестиваль «Тра-

диция» весь день будет радовать 
своих гостей развлекательной программой, 
среди участников — писатели и поэты Сергей 
лукьяненко, Алексей Варламов, Захар При-
лепин, Михаил Елизаров и многие другие. А 
завершится праздник культуры и искусства 
фейерверком в 22.00. 

В этот день любой желающий с 11.00 
до 16.00 сможет оформить подписку на 
газету «Московский комсомолец» по 
льготным ценам по адресу: Одинцов-
ский район, деревня Захарово, ярма-
рочная площадь при входе в усадьбу 
«Захарово». 

В Подмосковье 
пройдет литературно-
музыкальный фестиваль 
под открытым небом

«МК» НА ФЕСТИВАЛЕ «ТРАДИЦИЯ»

ПР
ЕС

С-
Сл

уЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

лЯ

ПРЕСС-СлуЖБА Ф
ЕСТИВАлЯ

Сергей 
Лукьяненко.

В Москве прошла церемония вручения XVII 
национальной премии в области индустрии 
моды «Золотое веретено». В номинации 
«Искусство костюма в кино» награду по-
лучил короткометражный фильм «Любина 
любовь» режиссера и сценариста Екатери-
ны Гусевой. Это трогательная история о 
том, что же есть истинная любовь и можно 
ли отпустить боль от расставания с неког-
да любимым человеком. Картина снята 
по мотивам рассказа Олеси Николаевой 
«Любовные доказательства». Художником 
по костюмам выступил Дмитрий Андреев, 
а главные роли исполнили актеры Татьяна 
Черкасова и Иван Агапов. Как создавался 
фильм, о разном понимании любви и без-
временности этой истории Екатерина Гусе-
ва рассказала корреспонденту «МК».

— Почему вы решили снимать фильм 
по мотивам рассказа Олеси Николаевой?

— С 2011 года я работаю в студии «Верти-
каль» у Станислава Говорухина. Он для меня 
и мастер, и учитель, и друг. С ним было очень 
интересно и приятно работать. Я была у него 
вторым режиссером, и в какой-то момент он 
сказал: «Дерзай и ищи материал для фильма». 
Я долго искала: читала много рассказов и пьес, 
приносила ему, а он говорил: «Нет, ищи еще». 
Однажды, отдыхая в Евпатории, я взяла с со-
бой книгу Олеси Николаевой «Себе назло» 
— сборник женских рассказов. Я знала эту 
писательницу давно, читала ее книги и очень 
ее люблю. Когда я читала эту книгу, то мое 
внимание привлек рассказ «любовные доказа-
тельства». Он несколько подходил под Евпато-
рию. Там описывается приморский городок. Я 
сложила все это в голове и поняла, что история 
будет из этого места. Я вернулась из Евпатории 
и предложила этот рассказ Станиславу Сер-
геевичу, и он сказал: «Да», и мы приступили к 
работе вместе с ним и продюсером Екатериной 

Маскиной. Я написала сценарий. Станислав 
Сергеевич помогал, правил и подсказывал. Мы 
связались с Олесей Александровной, показали 
ей сценарий, сказали, что хотим сделать по его 
мотивам фильм, и она дала свое разрешение. 
Эта история затронула внутренне и меня, и 
Станислава Сергеевича.

— Как проходила работа?
— Мы решили сделать все на «Мосфиль-

ме». В этом нам помог Карен Шахназаров. 
Изначально я начинала работать у него, и на 
«Мосфильме» я уже двенадцать лет. Станислав 
Сергеевич успел посмотреть монтаж, пред-
ложил свои правки и замечания как художе-
ственный руководитель, а через месяц его не 
стало. Это был очень сложный период и для 
киностудии, и для меня. Спустя год, следующей 
весной мы поехали переснимать финал кар-
тины и еще несколько эпизодов в Евпаторию, 
где и началась эта история. Кроме финальной, 

сняли там еще несколько сцен. 
Например, получилась абсо-
лютно документальной съем-
ка в старом трамвае, который 
проходит в Евпатории. Вместе 
с оператором Шандром Бер-
кеши помучили прекрасную 
актрису Татьяну Черкасову. Ей 
приходилось вбегать и выбе-
гать из трамвая на остановках, 

чтобы сделать дубли. Я до сих пор не могу 
представить другой исполнительницы роли 
главной героини, да и других исполнителей всех 
остальных персонажей. Для меня это именно 
те актеры, которые воплотили этих героев в 
жизнь и создали эту историю.

— Героиня понимает любовь иначе, чем 
многие люди. Для нее она скорее состоит в 
христианском всепрощении и милосердии. 
А как вы понимаете истинную любовь? 

— Я считаю, что в человеке должна жить 
любовь. любовь к людям, семье, своему делу. 
Это такое чистое чувство, которое нам да-
ровано. у каждого любовь своя. Она может 
быть больная, страстная, мимолетная, а может 
стать чувством, которое ты пронесешь через 
всю свою жизнь, и оно необязательно будет 
взаимным. любовь разная, но чувство это чи-
стое, и когда его испытываешь, ощущаешь, как 
нечто живое. Что касается героини фильма, 
то я думаю, она любила своего бывшего мужа 

Петю, когда они были молодыми, но он с ней 
очень некрасиво поступил. Мне кажется, свою 
любовь к нему она отпускает в финале. Она 
освобождается от нее, потому что, наверное, за 
время их многолетней разлуки и новой встречи 
та прежняя любовь переросла в нечто болез-
ненное. Думаю, они больше не встретятся, и 
он ей не напишет, но и она этого уже не будет 
ждать. С ней происходит освобождение, и она 
становится счастливой женщиной, поэтому в 
финале она улыбается. Я счастлива за нее, 
потому что очень многие женщины, да и некото-
рые мужчины не переживают такого освобож-
дения, а остаются на всю жизнь с этой болью, 
недосказанностью, чем-то незавершенным 
и не могут идти дальше. А тут есть надежда. 
Надежда в ее улыбке, и я надеюсь, что те, кто 
посмотрят фильм, смогут задуматься над тем, 
что для них истинная любовь.

— Фильм черно-белый, и при этом не 
вполне понятно, в какое время разворачи-
ваются события. Это неслучайно?

— Сделав кино черно-белым, я хотела 
показать безвременность этой истории. Она 
происходила до нас, она происходит сейчас, и 
такая же история будет и после нас. Да, такие 
истории будут всегда, но главное — вовремя 
оглянуться назад, улыбнуться и вовремя от-
пустить, чтобы жить дальше: в счастье, любви 
и радости.

Александр ТРЕГУБОВ.

«Я ХОТЕЛА ПОКАЗАТЬ 
БЕЗВРЕМЕННОСТЬ 
ЭТОЙ ИСТОРИИ»

Режиссер рассказала 
«МК» о своем фильме 

«Любина любовь»

Екатерина ГУСЕВА: 

c 1-й стр.
Что он — не алкоголик, не упо-
треблял наркотики и пьяным за 
руль не садился? Все это — со-
вершенно ни о чем, поскольку 

есть результаты экспертизы.
Но в четверг на процессе жена Ефре-

мова сказала ключевую вещь. О том, как 
Ефремовым пользовались: «Повеселились 
и бросили. Они его использовали, а потом 
доставляли мне, чтобы я его обтирала, от-
мывала. Это нечестно».

Сейчас мы видим то же самое. Ефремо-
вым и произошедшей трагедией пользуются. 
Некоторые даже веселятся. А все, что про-
исходит, — это нечестно. Происходит отри-
цание простой и очевидной вещи: Ефремов, 
будучи пьяным, совершил ДТП, и в результате 
погиб человек. Нет ничего, кроме этого. Ни 
чекистов-хакеров, ни темных энергий, ни 
провокаций.

И, похоже, у Ефремова нет друзей. На-
стоящих. Которые понимают, что он натворил, 

и готовы помочь. Не отмазать, как пытается 
путающийся в своих же показаниях адвокат. 
А именно помочь. Через боль. Помочь честно 
признать вину и искупить ее.

В практической наркологии есть такое 
понятие, как дно. То есть человеку уже дальше 
некуда: либо могила, либо пытаться всплы-
вать. Ефремов сейчас на дне. у него есть шанс 
оттолкнуться и плыть туда, где свет. Если 
найдутся реальные друзья и протянут руку.

Но его закапывают в ил. Вешают на ноги 
гири жалости к себе, любимому: Миша, ты не 
такой, виноваты все кто угодно, но не ты, это 
обстоятельства, а не твоя зависимость, мы 
тебя спасем от тюрьмы. И он начинает верить. 
Особенно когда вокруг — шоу, привычная для 
артиста обстановка, а внутри разливается и 
туманит мозги тепло.

Похмелье от всего этого кабаре, кото-
рое неизбежно наступит после приговора, 
Ефремов может уже не пережить.

Дмитрий ПОПОВ.

ПОСЛЕДНЕЕ ПОХМЕЛЬЕ 
МИХАИЛА ЕФРЕМОВА

БЕСКОНЕЧНЫЙ АБАЙ

Президент Республики Казахстан 
Н.А.Назарбаев и Президент 

Российской Федерации В.В.Путин 
на церемонии открытия памятника 

Абаю Кунанбаеву. Москва,  
4 апреля 2006 г.

РЕПЛИКА
Николай АНАСТАСЬЕВ, 
д.ф.н., профессор МГУ 

им. М.В.Ломоносова

В четверг на процессе по делу о 
ДТП с участием Михаила Ефремова 
ждали какую-никакую, а сенсацию. 
«МК» вчера предупредил: появится 
секретный свидетель защиты, кото-
рый видел на месте аварии то, чего 
не видели другие. Так все и вышло. 
Правда, свидетель был не слишком 
убедителен. Он сам честно при-
знался, что незадолго до ЧП выпил 
полтора литра пива. А потом еще не-
множко… А еще выяснилось, что у 
парня проблемы со зрением.

Но до выступления все зрители увиде-
ли подлинную человеческую драму. Драму 
жены артиста Софьи Кругликовой. 

Началось все с мини-скандала: адвока-
та Пашаева обвинили в… подкупе свидете-
лей. Юрист неосторожно пошутил накануне 
— мол, готов пригласить любого журналиста 
в свидетели и даже заплатить ему. Адвокаты 
семьи Сергея Захарова сделали стойку. Но 
буря утихла, не начавшись. 

А потом в суд пришла Софья. И рас-
сказала свою историю — любви, семьи, увы, 
пьянства и, возможно, предательства. 

О ДТП и покаянии
— После аварии Михаил пришел в себя 

только на третий день. До этого он молился, 
рыдал. Мы приняли решение, что нужно 
выходить из ситуации, нужно связываться с 
людьми. И мы прибегли к помощи Эльмана 
Пашаева. Потому что нас журналисты просто 
загнали в квартиру. у меня есть видео, как 
журналисты ломятся в квартиру — бьют в 
дверь ногами, руками, а у меня трое детей. 
Эльман приехал к нам, и мы записали ви-
део. Муж писал обращение сам, и ему оно 
далось очень тяжело. Кроме того, Ефремов 
написал стихи, посвященные Сергею, и я 
хотела передать их в агентство ТАСС, но 
меня отговорили.

О странном звонке
— Сразу же после аварии Ефремов 

звонил своим друзьям — Ивану Стебуно-
ву, Татьяне Беркович. Кроме того, был еще 
один номер, на который звонил артист, но 
владельца установить не удалось. Я заби-
вала себе в телефон, к Михаилу в телефон, 
попросила забить всех его друзей. Но он ни 
у кого не высвечивался.

Об алкоголе
— Если праздники какие-нибудь, супруг 

может принять лишнего. От 200 граммов 
спиртного ему бывает просто весело. А 
потом он теряет мозг, ему в голову при-
ходят дурацкие идеи. После 300 граммов 
вообще ничего не помнит. Например, под 
утро его доставили, положили. утром спра-
шиваю: «Михаил, а где машина?» — «А я не 
знаю». Я даже хотела датчики поставить 
на машину.

О друзьях
— Им многие пользовались. Повесе-

лились и бросили. Они его использовали, а 
потом доставляли мне, чтобы я его обтирала, 
отмывала. Это нечестно.

Что бывает на вечеринках с участием 
мужа, я не знаю. Я ухожу из этого ада. Потому 
что начинается чтение стихов, выступления, 
широкие, русские гулянья, не могу на это 
смотреть.

Об изменах
— Что-то от меня скрывает, это явно. Мы 

пока не разобрались, но будем разбираться. 
Я девушка ревнивая. Периодически я спра-
шивала у Ефремова, была ли измена. Муж 
не говорил, и правду я узнавала у друзей. И 

эсэмэски от фанаток в телефоне находила. 
Что за адрес в Казарменном переулке, я не 
знаю (там снимала квартиру подруга Ефре-
мова актриса Дарья Белоусова, и туда его 
привезли после трагедии. — Прим. авт.).

О травле
— Трем моим детям шлют матерные 

смс, в которых желают «сдохнуть вместе 
со своим отцом». И его сильно травили в 
прессе. Это было очень страшно для всей 
семьи — когда из всеми любимого актера 
он стал всеми ненавидимым. На него очень 
сильно влияет Интернет и телевидение. Он 
человек, который всю информацию мира 
пытается в себя впихнуть. Он читал все едкие 
комментарии. 

О доброте 
— Мой муж абсолютно не умеет отка-

зывать. Михаил помог своему сослуживцу, 
когда у его дочери нашли смертельную бо-
лезнь. Девушка жила дома у нас, он оплатил 
лечение. Она даже родила. 

Я как-то случайно посмотрела в телефон 
мужа, каюсь, прочитала смс и увидела, что у 
него продолжается общение с бывшей женой 
Ксенией Качалиной, которая просит деньги. 
Их общая дочь Анна-Мария всегда училась 
в платной школе, в институте Пушкина тоже 
на платном отделении, он полностью обе-
спечивает ее пропитание, проживание. С 
матерью она отказалась общаться, когда 
ей было 11 лет. С тех пор она существовала 
за счет Михаила. 

О здоровье
— у мужа астма, очень сильная аллер-

гия на животных, ХОБл. И это передается 
по наследству. Слава богу, девочки мои не 
страдают, а мальчик страдает. у него силь-
нейшие астматические приступы с отеками 
Квинке. Это мои ночные кошмары.

О семье и любви
— у меня столько хлопот, и приходит-

ся еще как-то работать на двух работах, в 
двух институтах. Так как мы с Михаилом 
венчаны, то мы единая плоть, я переживаю 
любое его горе и несчастье. Я надеюсь, 
чувствую, что чувствует он, — затравлен-
ность и ничтожность.

Возле здания суда журналисты попы-
тались расспросить Софью — хотя о чем? 
Все было сказано в зале. И жена Ефремо-
ва ничего не отвечала репортерам. Только 
шептала молитвы.

В ПОСЛЕДНЮЮ МИНУТУ
Свидетель защиты, житель Иванова 

Александр Кобец, рассказал, что оказался 
с другом одним из первых на месте аварии. 
И попытался вытащить водителя из маши-
ны Ефремова. Якобы это был не артист, а 
совсем другой (по описанию) человек. Он 
послал Александра куда подальше и вроде 
как даже пригрозил ему. 

уже в ходе допроса выяснилось, что 
на тот момент свидетель был не вполне 
трезв (уговорил полтора литра «Балтики»). 
А кроме того, он страдает сильной близо-
рукостью. Так что непонятно, на что рас-
считывал адвокат Ефремова, приглашая 
такого свидетеля.

Дарья ФЕДОТОВА.

Жена Михаила 
Ефремова выступила 
на суде как на 
исповеди

«ЧУВСТВУЮ ЗАТРАВЛЕННОСТЬ 
И НИЧТОЖНОСТЬ»
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1 USD — 73,7711; 1 EURO — 87,4261.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вия Артмане (1929–2008) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Дмитрий Бирюков (1957) — президент ИД 
«Семь дней»
Сергей Брин (1973) — предприниматель, 
миллиардер, разработчик и сооснователь 
Google
Николай Валуев (1973) — боксер-

профессионал, политик
Роберт Левандовский (1988) — футболист, 
нападающий «Баварии» и капитан 
национальной сборной Польши
Юрий Энтин (1935) — поэт, драматург, 
поэт-песенник

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день памяти и помино-
вения жертв терроризма
День офицера России
День сбора диких трав
1911 г. — из Лувра похищена знаменитая 
«Джоконда».

1954 г. — геолог Лариса Попугаева в бас-
сейне реки Далдын открыла первую в Со-
ветском Союзе кимберлитовую трубку и дала 
ей название «Зарница». Так было обнаружено 
первое в нашей стране коренное месторож-
дение алмазов. С этого открытия фактически 
началась вся алмазодобывающая промыш-
ленность Якутии.
1985 г. — форвард киевского «Динамо» Олег 
Блохин первым в истории советского футбо-
ла забил 200-й гол в чемпионатах СССР — на 
64-й минуте матча «Металлист»—«Динамо» 
(Киев). 200 голов были забиты им в течение 
14 лет.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 21…23°. 
Переменная облачность; ночью по области 
местами туман, ветер северо-восточный, 
северный, 2–7 м/с. 
Восход Солнца — 5.11, заход Солнца — 
19.52, долгота дня — 14.41. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

Когда в супермаркете открывается но-
вая касса, в людях не остается ничего 
человеческого.

— Никакие провокации и инсинуации не 
должны быть поводом для закручивания 
гаек!
— Петрович, крути и помалкивай. Мы же 
на сборочном конвейере.

Преподаватель детского кружка лепки, 
втихую подменив пластилин тестом и 

фаршем, открыл магазин крафтовых 
пельменей.

А теперь о серьезном. Как узнать, что 
испортился сыр с плесенью?

Разговор устроителей свадеб:
— Нельзя ставить столы буквой «П».
— Почему?
— После восьмого тоста для гостей это 
уже лабиринт!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Должностное лицо, 
осуществляющее принудительное исполне-
ние судебных решений и постановлений. 4. 
Двустворчатая «обойма» с горошинами. 10. 
Длинноволосая красотка среди славянской 
нечисти. 11. Криминальное амплуа Юрия Де-
точкина. 13. Замкнутое овальное кольцо для 
соревнований по велосипедному спорту. 14. 
Прозвище велогонщика Лэнса Армстронга. 
15. «Устная компенсация» за причиненное 
неудобство. 16. Пара, во время которой пре-
подаватель говорит, а студенты конспектиру-
ют. 18. Специалист в самой короткой азбуке. 
20. Косынка с черепами на голове байкера. 
22. Каждый матрос, участвовавший в бунте 
на корабле. 23. Наука искателей полезных 
ископаемых. 24. Человек, занимающийся 
наукой или искусством без специальной 
подготовки. 27. Папа, перепутавший детей 
в стихотворении Успенского «Разноцветная 
семейка». 30. Формальный ответ бюрократа. 
32. Коляска, «бегущая» рядом с мотоциклом. 
34. Птица, которая, по легенде, якобы прячет 
голову в песок. 35. Футбольный клуб, где 
играют братья Миранчуки. 36. «Ареал обита-
ния» служащего планктона. 38. Помещение в 
театре, предназначенное для отдыха публики 
во время антракта. 39. Беззаботный период 
жизни до отрочества. 40. Прежнее название 
устройства для звуковой сигнализации в ав-
томобиле. 41. «Мольберт» конструктора. 42. 
Уголовник в речи бабули.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мягкие цветные каранда-
ши без оправы. 2. «Любимый звук» доносчика. 
3. Белая «героиня» романса, чьи «гроздья 
душистые ночь напролет нас сводили с ума». 

5. Грузовое судно для перевозки нефти. 6. 
Ударенное место. 7. Альбом «Ласкового мая» 
в магнитофоне. 8. Фигурная накладная план-
ка для декоративного обрамления оконного 
проема на фасаде избы. 9. Возвращающееся 
метательное орудие австралийских абориге-
нов. 10. Бурный процесс в колбе. 12. Пернатая 
«дюймовочка», обитающая в Южной Америке. 
17. Устранение болезни. 19. Педагог, которого 
уважают и ученики, и их родители. 20. VIP-
хижина на Мальдивах. 21. Сетчатая сумка 
для продуктов. 25. Единичный представитель 
человеческого рода. 26. Белый лайнер в песне 
Юрия Антонова. 27. Перенос срока выплаты 
долга. 28. Ленивый олух. 29. Продавец товара 
крупными партиями. 31. Улыбка, выражающая 
недоверие. 33. Веселый задорный танец во 
время застолья. 34. Бордовый корнеплод в 
борще и винегрете. 37. Рыбацкое «макраме». 
38. Общественная организация, ведающая 
сбором и распределением средств на опреде-
ленные общественные нужды.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грильяж. 4. Трагизм. 10. Эскадра. 11. Расклад. 13. Рысь. 14. Форс. 
15. Аутсайдер. 16. Нарзан. 18. Стопор. 20. Персона. 22. Папироса. 23. Астероид. 24. Вал-
торна. 27. Панорама. 30. Выходка. 32. Корыто. 34. Шматок. 35. Хранилище. 36. Плащ. 38. 
Грот. 39. Желание. 40. Царевна. 41. Караван. 42. Протеин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гидрант. 2. Лось. 3. Ятаган. 5. Ракурс. 6. Граф. 7. Маэстро. 8. Мансар-
да. 9. Пройдоха. 10. Эстрада. 12. Доспехи. 17. Ассистент. 19. Террариум. 20. Прогрев. 21. 
Антенна. 25. Абордаж. 26. Архангел. 27. Падалица. 28. Мортира. 29. Скептик. 31. Экстерн. 
33. Охрана. 34. Шедевр. 37. Щека. 38. Гнет.

В НЕНЕЦКОМ АВТОНОМНОМ ОКРУГЕ
СТАРТУЕТ ПРОЕКТ «ДЕТСТВО БЕЗ ОПАСНОСТИ»
21 августа состоится онлайн пресс-конференция, посвящённая старту в Ненец-

ком автономном округе федеральной образовательной программы для родителей 
«Детство без опасности», обучающей правилам перевозки детей в автомобиле. 
Тренинги будут проходить на базе ГБУЗ «Ненецкая окружная больница имени Р.И. 
Батмановой».

На правах рекламы 

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001;
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже имущества ЗАО «Мономах» (124575, г. Москва,
г. Зеленоград, 1007, Комн. 1-7; ИНН 7735041422, ОГРН: 1037739591010; признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 18.07.2018 по делу № А40-127254/2017, конкурсным управляю-
щим утверждена Подклетнева Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, адрес 
для направления корреспонденции: 119048, г. Москва, а/я 98, член Некоммерческого партнерства 
Саморегулируемая организация арбитражных управляющих «РАЗВИТИЕ»: НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ; 
ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435) проводимые на условиях опубликованных в газете «Коммер-
сантЪ» №116 от 04.07.2020г. (сообщение №34030237471) признаны несостоявшимися по причине 
регистрации единственного участника. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий Фо-
мина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13),
член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Мо-
сква, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская , дом 8, 
стр.1, офис 304) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «ДИАЛОГ-С» (ИНН 7709544613,
ОГРН 1047796331615, адрес: 109147, ГОРОД МО-
СКВА, УЛИЦА МАРКСИСТСКАЯ, 34, СТР.1), признано 
банкротом решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 21.02.2020 по делу А40-121715/19-38-142 «Б», 
проводимые на условиях, опубликованных в газе-
те «КоммерсантЪ» №121 от 11.07.2020 (сообщение 
№34030237839), признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Матч «Зенит» — ЦСКА, ничьи «Спар-
така» в Уфе и «Локомотива» в Екате-
ринбурге, дубль Сердара Азмуна, 
посвященный маме, первая победа 
«Ахмата» под руководством Андрея 
Талалаева — все это случилось в 3-м 
туре РПЛ. Вспоминаем самые яркие 
события.

Герой тура
«Спартак», пусть и пропустил 

в Уфе уже на 2-й минуте, домини-
ровал на протяжении всего матча, 
заметно превзойдя хозяев поля по 
всем статистическим показателям. Но 
в воротах уфимцев был Александр 
Беленов, получивший перед старто-
вым свистком приз лучшему игроку 
«Уфы» по итогам минувшего сезона. 
Голкипер подтвердил свой высокий 
статус, не пропустив удар с одиннад-
цатиметровой отметки от Джордана 
Ларссона и несколько раз выручив 
свою команду в, казалось бы, безнадежных 
ситуациях. «Спартак» создал довольно много 
голевых моментов у ворот «Уфы», много бил 
по воротам, но Беленов был непробиваем. 
Похоже, «Спартаку» необходимо что-то менять 
в атаке, эффективность которой вызывает 
сомнения. Если в предыдущих матчах красно-
белые небезосновательно были недовольны 
судейством, то на этот раз москвичам не по-
мог даже пенальти, назначенный в ворота 
соперника.

После матча главный тренер «Уфы» Вадим 
Евсеев не скрывал удовлетворения резуль-
татом и обратил внимание на то, что многие 
специалисты подозревали отсутствие спор-
тивного принципа в этом матче. После пере-
хода Шамиля Газизова с поста генерального 
директора «Уфы» на аналогичную должность в 
«Спартаке» было много разговоров, что уфим-
цы превратятся в эдакий фарм-клуб красно-
белых и гарантированно отдадут 6 очков в 
чемпионате. «Ну что, никто не ожидал такого 
исхода, — скажет после финального свистка 
Вадим Евсеев. — В футболе все решается 
на футбольном поле. Доволен результатом и 
хотел бы услышать от знатоков, знающих все 
заранее, что будет с «Уфой» дальше». 

Матч тура
Центральным матчем отчетного тура не-

сомненно стала встреча в Санкт-Петербурге, 
где местный «Зенит» принимал ЦСКА. К со-
жалению, настоящей борьбы между главным 
фаворитом в чемпионской гонке и одним из 
претендентов на медали не получилось. Пре-
восходство в классе сине-бело-голубых было 
неоспоримо, а итоговый счет не полностью 
отражает баланс сил на поле. Все, что смогли 
противопоставить питерцам армейцы, — ин-
дивидуальное мастерство Николы Влашича, 
забившего красивый гол. Но по тому, как скла-
дывался матч, ЦСКА скорее был близок к более 
крупному поражению, чем к ничьей.

Особой похвалы заслуживает нападаю-
щий «Зенита» Сердар Азмун, посвятивший 
свой дубль маме, поздравив ее таким образом 
с днем рождения. Забавно, что перед матчем 
о намерении забить в ворота ЦСКА 2 мяча 
говорил одноклубник Сердара — Малком, в 
последней встрече этих соперников уже пора-
жавшего дважды ворота Игоря Акинфеева.

«Я всегда переживаю, думаю, что нужно 
сделать, чтобы мама была счастлива на день 
рождения. Всегда стараюсь ради нее, благо-
дарю Бога за то, что смог забить, и счастлив, 

что сделал это в дерби. Мама, 
эти два гола посвящены тебе, с днем рожде-

ния, я очень тебя люблю», — написал Азмун 
в Инстаграме.

Одноклубник иранца Деян Ловрен, пере-
шедший в межсезонье в «Зенит» из «Ливер-
пуля», поздравил нападающего в социальных 
сетях, подчеркнув, что теперь Сердар точно 
знает, что делать в каждом матче.

Неожиданность тура
Потеря очков «Локомотива» в Екатерин-

бурге стала главной сенсацией тура. «Же-
лезнодорожники» начали первенство с двух 
уверенных побед, в то время как «Урал» явно 
забуксовал на старте, и фаворит встречи был 
очевиден. Но «Локо» смог увезти в 
Москву лишь ничью, которую к тому же 
добыл лишь на последних минутах. От-
личился Федор Смо-
лов, вернувшийся в 
команду из аренды 
в «Сельте».

Казалось бы, 
стилистически 
удобный для 
«Локомоти-
ва» соперник 
сделал все, 
чтобы не 
дать мо-
сквичам 

возможности разыграть свои ко-
зыри. «Урал» чуть больше владел 
мячом, но не оставлял соперни-
ку шанс на контратаки, в кото-
рых так хороша команда Марко 
Николича.

«Да, мы упустили победу, 
но довольны итоговым резуль-
татом, — сказал после финаль-
ного свистка защитник «шме-
лей» Игорь Калинин. — Хотел 
бы отметить, что мы полностью 
выполнили тренерскую уста-
новку Юрия Матвеева и были 

предельно сконцентрированы во время розы-
грышей стандартов у наших ворот. Раньше в 
этом компоненте возникали проблемы, но те-
перь они решены. Мы не позволили сопернику 
создавать опасные моменты у наших ворот, 
лишь однажды потеряв Федора Смолова на 
дальней штанге. Это была моя вина, но хоро-
шо, что в том моменте Федор не забил».

Тренер тура
Андрей Талалаев одержал первую победу 

в качестве главного тренера «Ахмата», обыграв 
в Грозном новобранца премьер-лиги — «Ро-
тор». Волгоградцы, как и в предыдущих двух 
турах, вновь решили сыграть вторым номером 
и прогадали. Команда Александра Хацкеви-
ча по сути не имела шансов на очки в этой 

встрече. Удаление одного из лидеров 
команды — Седрика Гогуа — не стало 
причиной поражения, ведь ивуариец 

увидел перед собой 
красную карточку 

уже при счете 3:1, 
который и сохра-

нился на табло 
до финального 

свистка.
А  в о т 

настрой и 
стремление 

атаковать 
«Ахмата» 

приятно 

удивили. Команда Талалаева нанесла за матч 
25 ударов по воротам гостей, 9 из которых 
пришлись в створ ворот. Такому показателю 
могут позавидовать даже российские гранды. 
К примеру, «Спартак», владевший в этом туре 
в Уфе подавляющим преимуществом, пробил 
по воротам команды Вадима Евсеева 21 раз, 
пять раз попав в створ.

MVP тура
Самый результативный матч тура случил-

ся в Сочи, где местный клуб принимал «Ру-
бин». Симпатичная команда Леонида Слуцкого 
вновь порадовала комбинационным стилем, 
который вновь не принес «рубиновым» оч-
ков. Пока несомненно лучший игрок «Руби-
на» на стартовом отрезке чемпионата Хвича 
Кварцхелия и его партнеры плели кружева, 
сочинцы штамповали голы со стандартов. 
Главным героем матча стал полузащитник 
хозяев поля Кристиан Нобоа, в концовке матча 
поразивший ворота Юрия Дюпина, а в уже 
компенсированное время сделавший голевую 
передачу на Ивана Миладиновича, забившего 
победный мяч.
Чемпионат России по футболу. 
Премьер-лига. 3-й тур

«Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА (Мо-
сква) — 2:1

«Динамо» (Москва) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 2:0

«Ахмат» (Грозный) — «Ротор» (Волгоград) 
— 3:1

«Урал» (Екатеринбург) — «Локомотив» 
(Москва) — 1:1

«Уфа» (Уфа) — «Спартак» (Москва) — 1:1
«Краснодар» (Краснодар) — «Арсенал» 

(Тула) — 2:0
«Тамбов» (Тамбов) — «Химки» (Химки) 

— 1:0
«Сочи» (Сочи) — «Рубин» (Казань) — 3:2

Положение команд

 И В Н П М О
Зенит 3 3 0 0 6-1 9
Динамо 3 2 1 0 4-0 7
Локомотив 3 2 1 0 4-1 7
Краснодар 3 2 0 1 5-1 6
ЦСКА 3 2 0 1 5-3 6
Спартак 3 1 2 0 5-3 5
Сочи 3 1 2 0 6-5 5
Ахмат 3 1 1 1 3-3 4
Уфа 3 1 1 1 4-6 4
Ростов 3 1 0 1 1-4 3
Тамбов 3 1 0 2 2-3 3
Урал 3 0 2 1 2-4 2
Рубин 3 0 1 2 3-6 1
Арсенал 3 0 1 2 2-5 1
Химки 3 0 1 2 1-4 1
Ротор 3 0 1 2 1-5 1
Бомбардиры

Сердар Азмун («Зенит») — 3 гола (0 с пе-
нальти). Кристиан Нобоа («Сочи») — 3 (1). Одисе 
Роши («Ахмат»), Эсекьель Понсе («Спартак»), 
Реми Кабелла («Краснодар»), Константин Куча-
ев (ЦСКА), Маркус Берг («Краснодар»), Алексей 
Миранчук («Локомотив») — по 2 (0). Джордан 
Ларссон («Спартак») — 2 (1). Иван Игнатьев 
(«Рубин») — 2 (2)
В 4-м туре встречаются

22.08: «Урал»—«Краснодар», «Химки»—
«Ахмат», «Арсенал»—«Динамо», «Зенит»—
«Тамбов», «Ротор»—«Сочи», ЦСКА — «Рубин»

2 3 . 0 8 :  « У ф а » — « Р о с т о в » , 
«Спартак»—«Локомотив»

Александр ПОКАЧУЕВ.

Говорить в этом сезоне о том, что все 
в фигурном катании идет по плану, не 
приходится. Скорее — все идет, как 
позволяет ситуация. Но движение 
вперед началось, уже состоялись про-
каты юниоров для узкого круга спе-
циалистов, на очереди — взрослые 
спортсмены. Им предстоит включить-
ся в борьбу друг с другом за выход на 
чемпионат России. Отбор на главный 
национальный старт будет проходить 
на этапах Кубка России. И участвовать 
в двух этапах должны все без исклю-
чения. Пока без исключения.

Международных стартов нет, взрослая 
серия Гран-при усилиями коронавируса пре-
вратилась в национальные турниры. И Кубок 
России столь несчастливым для всего спорта 
образом дождался своей счастливой судь-
бы. Понятно, что прежде лидеры сборной его 
особенно-то не баловали, да и зрители смо-
трели снисходительно — при всем уважении 
к турниру. 

Правда, был за последние годы один фи-
нал Кубка России, который вызвал ажиотаж. 
Именно на нем решалось: кто едет на чемпио-
нат мира — Евгения Медведева или Елизавета 
Туктамышева? Это после него Лиза заявила: 
«Внутри меня все еще была маленькая девоч-
ка, которая наивно верила во что-то. Вы убили 
ее. Но я боец и вернусь снова». 

Понять и принять горечь тех слов было 
несложно: судьбу сезона решил один старт, на 
котором Туктамышева проиграла Медведевой 
меньше двух баллов. И перечеркнул первую 
половину сезона, которую тогда называли 
если не вторым рождением чемпионки мира 
Туктамышевой, то уж точно возвращением 
на большой лед после нескольких невнятных 
лет. 

Евгения Медведева тот сезон боролась 
сама с собой — получалось не очень, но, все 
же получив путевку на чемпионат мира, заяви-
ла: «Друзья, просто хочу сказать, что я еду на 
каждое соревнование с мыслью о победе. Этот 

сезон — не исключение». И уже в Сайтаме она, 
подтверждая эти слова, оказалась на пьеде-
стале. Так Кубок России на мгновение (и для 
двоих) стал реально судьбоносным. 

Нынче он определит судьбу каждого фи-
гуриста. Нет, все же скажем мягче: должен 
определить судьбу каждого. Потому что, если 
пока федерация берет курс на то, что исклю-
чений ни для кого не будет, это не означает, 
что их реально не будет. Не потому, что ру-
ководители лукавят, — просто жизнь может 
вносить коррективы. Смутное время на льду 
нынче, не очень понятное… 

«Спортсмены будут отбираться по двум 
этапам Кубка, по-другому в этом году не по-
лучается в силу обстоятельств, — говорит 
президент ФФККР Александр Горшков. — Мы 
не сделали никаких исключений даже для дей-
ствующих чемпионов. Это общие требования». 
Чемпионат России, на который должны через 
этапы Кубка России попасть фигуристы, это 
путевка на последующие старты. (Хочется 
верить, что в новом году состоятся чемпионаты 
Европы и мира.) То есть и новички, и старички, 
и действующие чемпионы — все, начиная с 18 
сентября, отправятся по городам России. Кто 
в Сызрань, кто в Сочи… 

Основная битва, как обычно в последние 
годы, развернется у женщин. Пока распреде-
ления фигуристок по этапам Кубка России еще 
не было. Но предварительные даты таковы: 
Сызрань — 18–22 сентября, Москва — 10–13 
октября, Сочи — 23–27 октября, Казань — 8–12 
ноября, Москва — 5–8 декабря.

С сильнейшими фигуристками прошлого 
сезона, хоть и тренирующимися сейчас на 
разных катках — Сашей Трусовой, Аленой 
Косторной и Аней Щербаковой, — все ясно: 
каждая будет биться за себя и «правое тренер-
ское дело», доказывая справедливость ухода 
к Евгению Плющенко или правильность курса 
Этери Тутберидзе. Но прежде всего — вновь 
доказывая собственную силу. Ее же станет 
доказывать и лидирующая группа, в которую 
у нас входит с десяток фигуристок. А вот будут 

ли выступать на этапах Алина Загитова и Ев-
гения Медведева — вопрос, который не дает 
покоя многим.

В чемпионате России прошлого года, 
как и Загитова, Женя Медведева, получает-
ся, не участвовала: снялась из-за проблем 
с коньками. Но если у той же Алины перед 
сезоном все довольно ясно — выходи на лед 
или не выходи, — то у Жени возникает еще и 
вопрос: а где выходить-то? Сейчас Медведева 
тренируется на льду ЦСКА под присмотром 
Татьяны Тарасовой и Елены Буяновой. На связи 
и Брайан Орсер, к которому Женя не может 
отправиться из-за закрытых границ (до 31 
августа на данный момент). Если границы 
откроют в ближайшее время, то фигуристка 
может отправиться в Канаду и выступить в 
соревнованиях там. Правда, потом придется 
вернуться в Россию снова, а это опять риск: 
кто знает, как поведет себя вирус в разных 
странах в ближайшие месяцы. Можно ведь 
и зависнуть в Канаде, а путевку на главные 
старты нужно получать в Челябинске. А два 
последних чемпионата Европы, например, 
уже прошли без Медведевой. Так что вроде как 
лучше дожидаться Брайана Орсера в России. 
Размышлений много, но на то есть тренер-
ский штаб. Татьяна Тарасова, например, не 
исключает, что Женя с тренером захотят вы-
ступить на октябрьских этапах, чтобы затем 
отправиться в Канаду.

Алина Загитова, только что окончившая 
школу, о возвращении к соревновательной 
практике (большой лед назывался именно так 
в ее сообщении о временной приостановке ка-
рьеры) пока не объявляла. Но ждать ее хочется. 
Действующая олимпийская чемпионка у нас 
сегодня одна — это Загитова. Действующая 
чемпионка мира — она же.

Но, как бы там ни было, в этом году может 
случиться настоящий прорыв национального 
старта. Посмотрим, станет ли Кубок России 
престижным стартом или просто выручит в 
сложившейся ситуации.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«СПАРТАКУ»
НЕ ПОМОГУТ 
ДАЖЕ СУДЬИ

Итоги 
3-го тура 

РПЛ

Сергей Петров 
(«Краснодар»)

Александр Мартынович 
(«Краснодар»)

Андрей 
Егорычев 
(«Урал»)

Кристиан 
Нобоа 
(«Сочи»)

Исмаэл 
(«Ахмат») Одисе Роши 

(«Ахмат»)

Сердар 
Азмун 
(«Зенит»)Николай 

Комличенко 
(«Динамо»)

Джордан 
Ларссон 
(«Спартак»)

Павел 
Аликин 
(«Уфа»)

Александр Беленов 
(«Уфа»)

СпОРТ

Символическая сборная 3-го тура. Версия «МК»

Как фигуристы будут 
прорываться на чемпионат 
России в Челябинске

КУБОК 
СМУТНОГО 
ВРЕМЕНИ

Евгения 
Медведева.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

fc
Uf

A.
PR

O


